
Валерий Кичин

О
н действительно был чело-
век-планета. С мощным, 
непреодолимым притяже-

нием. Со своей особой атмосфе-
рой, в которую мы погружались, 
чтобы глотнуть кислорода, отды-
шаться, привести раздерганные 
чувства в порядок, вернуть душе 
гармонию, а видимому миру — 
нормальную иерархию человече-
ских ценностей.

Он нас грел. Очень щедро. Уди-
вительно, как у него хватало на 
всех тепла. Люди часто отвечали 
ему неблагодарностью: критики 
набрасывались на любую его неу-
дачу, словно ждали момента уку-
сить. И охотно забывали о том, 
сколько счастья нам сумел пода-
рить этот большой, с виду добро-
душный, на самом деле неприми-
римый к любой кривде и 
хорошо умеющий ее от-
брить человек.

Товарищ Огурцов, как всем известно, 

в фильме Эльдара Рязанова сразу пре-

дупреждал: «Товарищи! Есть установ-

ка весело встретить Новый год! Мы 

должны провести наш новогодний ве-

чер так, чтобы никто бы ничего бы не 

мог сказать».

А скромный врач Женя Лукашин, как 

тоже знают все, каждый год с друзья-

ми ходит в баню — именно перед Но-

вым годом. И тоже именно в фильме 

Эльдара Рязанова... 

Когда 31 декабря половина россий-

ских телеканалов включает в свой 

эфир «Иронию судьбы, или С легким 

паром!», а другая половина — «Карна-

вальную ночь», никакого удивления 

этот факт не вызывает.

Напротив, было бы странно, если бы 

вдруг это не происходило. Если бы 

нам не показали фильмы Рязанова и 

мы, зная их давно наизусть, 

не смотрели бы — снова и 

снова...

Для семей-

ных кон-

фликтов 

готовят 

 статьи 

Уголовного 

кодекса

Верблюды и танки, 

или История преда-

тельств президента 

Турции Реджепа 

Тайипа Эрдогана

Нетрезвых 
водителей 
собираются ловить 
по новым правилам
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ПРАВО Водительских прав
будут лишать за долги

Приехали!

Владислав Куликов

С 15 ЯНВАРЯ вступит в силу закон, разрешающий ог-
раничивать должников в праве управления транспор-
тным средством. Подобная норма достаточно долго про-
бивала себе дорогу. Но теперь споры закончены, закон 
подписан президентом и вступает в силу в будущем году.

Как рассказал не так давно «РГ» директор Федераль-
ной службы судебных приставов России Артур Парфен-
чиков, законопроект, который разработан, прошел очень 
серьезные дискуссионные фильтры.

— В итоге, мне кажется, мы получили очень сбаланси-
рованный документ, в нем максимально соблюдены ин-
тересы взыскателя и права должника, — сказал он. — Ду-
маю, что такого равновесия соблюдения интересов сто-
рон исполнительного производства нет ни в одной пра-
воприменительной практике мира.

В проекте есть несколько важных положе-
ний, которые, по мнению экспертов, позволяют 
достичь баланса.
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Владимир Кузьмин, 
Игорь Зубков, Юлия Кривошапко 

Р
оссия отказывается от 
т у р е ц к и х  о в о щ е й  и 
фруктов. Кроме того, 
наша страна вводит ог-
раничения на автомо-

бильные грузоперевозки турец-
кими компаниями. Точная дата 
вступления в силу экономиче-
ских мер станет известна после 
официальной публикации специ-
ального постановления прави-
тельства. По словам премьер-ми-
нистра Дмитрия Медведева, сан-
кции будут максимально чувст-
вительными для турецкой сторо-
ны при минимальном ущербе для 
российских потребителей. 

Исполняя указ президента от 
28 ноября о мерах по обеспече-
нию нацбезопасности и о специ-
альных экономических мерах в 
отношении Турции кабмин раз-
работал документ, устанавлива-
ющий точный список ограниче-
ний на товары и услуги, а также 
деятельность турецких компа-
ний в России. «Специальные 
меры затрагивают значительную 
часть экономических отноше-
ний, поэтому действовать будем 
прагматично, что и вытекает из 
указа президента, — заявил Дмит-
рий Медведев на совещании с ви-
це-премьерами. — Необходимо, 
чтобы принимаемые нами реше-
ния были максимально чувстви-
тельными для турецкой стороны 
и при этом минимально затраги-
вали наши экономические инте-
ресы». 

Первый вице-премьер Игорь 
Шувалов пояснил, что при разра-
ботке постановления правитель-
ства за основу были взяты такие 
группы товаров, которые зани-
мают существенное место в ту-
рецком экспорте, но не являются 
критически важными для рос-
сийских потребителей. Мы исхо-
дим из того, что необходимо в 
максимальной степени избежать 
дополнительного роста цен на 
внутреннем рынке, до-
бавил вице-премьер Ар-
кадий Дворкович.

УТРАТА Нас покинул Эльдар Александрович Рязанов

Человек-планета

2
Социальную 
часть бюдже-
та-2016 увели-
чат на 315 мил-
лиардов рублей

9
Верховный суд 
разъяснил — 
будущую мать 
нельзя уволить 
ни при каких 
обстоятельст-
вах

14
Артур 
Багдасарян: 
Страны ЕАЭС 
были и остают-
ся основными 
экономически-
ми партнерами 
Армении

15
Болельщикам 
«Зенита» раз-
решили посе-
тить матч с 
«Гентом»

ПРОЕКТ

КОМПЕТЕНТНО

Минпромторгу поручено подумать о введении ограничений и на ввоз турецких продуктов.

Дмитрий Страшнов:
Получить квитанцию 
и оплатить штраф 
будет можно 
по электронке
Страница 10

Австралийский доллар  48,0707
Азербайджанский манат  63,4865
Армянский драм**  13,7886
Белорусский рубль****  36,9570
Болгарский лев  36,1326
Бразильский реал  17,3505

Венгерский форинт**  22,6673
Вон Республики Корея***  57,6303
Датская крона*  94,7309
Доллар США  66,7370
Евро  70,6478
Индийская рупия*  10,0025

Казахстанский тенге**  21,6996
Канадский доллар  49,8670
Киргизский сом**  91,3830
Китайский юань  10,4306
Молдавский лей*  33,4437
Новый туркменский манат  19,0677

Норвежская крона*  76,6132
Польский злотый  16,5609
Румынский лей  15,8697
СДР  91,6673
Сингапурский доллар  47,2876
Таджикский сомони  10,0956

Турецкая лира  22,8786
Узбекский сум***  24,2642
Украинская гривна*  28,0998
Фунт стерлингов  100,2857
Чешская крона*  26,1447
Шведская крона*  76,2944

Швейцарский франк  64,7932
Южноафриканский рэнд*  46,3915
Японская иена**  54,3218

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 01.12.15 
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ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

В течение 2016–2017 годов устанав-
ливается мораторий на создание 
консолидированных групп нало-
гоплательщиков
— стр. 12

Определен порядок обложения 
доходов от операций с клиринго-
выми сертификатами участия 
НДФЛ и налогом на прибыль 
организаций
— стр. 12

КСТАТИ

Он принес нам свой мир, свою планету-мечту, где идеал не тонул за горизонтом, а был точкой отсчета.
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Решение Россия вводит ограничения на поставку турецкой 
сельхоз продукции

Не нужен нам овощ 
турецкий
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ПРЕЗИДЕНТ    Владимир Путин 
ответил на вопрос 
«Российской газеты»

Это не наш 
выбор

ВЧЕРА по итогам визита в Париж президент РФ Влади-
мир Путин встретился с журналистами и ответил на во-
просы об актуальной международной повестке. Обозре-
ватель «РГ» Кира Латухина спросила главу государства, 
не жалко ли ему двусторонних отношений с Турцией, 
учитывая, что уровень партнерства был беспрецеден-
тным.

«Я думаю, что нам всем жалко, — ответил президент. — 
И мне лично очень жалко, потому что я сам лично очень 
многое сделал для строительства этих отношений в тече-
ние длительного периода времени. Но есть проблемы, ко-
торые возникли уже давно и которые мы пытались ре-
шить в диалоге с нашими турецкими партнерами».

«Мы давно просили обратить внимание на то, что 
представители террористических организаций, которые 
воевали и пытаются воевать с нами с оружием в руках в 
отдельных регионах России, в том числе на Северном 
Кавказе, «всплывают» на территории Турции», — привел 
пример российский лидер. Москва просила Анкару пре-
кратить такую практику. «Тем не менее фиксируем, что 
они находятся на территории Турецкой Республики, про-
живают в охраняемых спецслужбами и полицией регио-
нах, а потом, используя безвизовый режим, «всплывают» 
опять на нашей территории и мы продолжаем с ними бо-
роться», — сказал президент. «К сожалению, мы не видели 
партнерской реакции на все наши озабоченности, — за-
ключил он. — Жаль, что их приходится решать вот в такой 
обстановке, но это не наша вина, это не наш выбор».

Парижский отчет нашего корреспондента читайте 
на стр. 2
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СИРИЯ Командированным 
в Сирию дадут статус 
ветерана боевых действий

Заслуг 
не забудут

Иван Петров

ПРЕЗИДЕНТ РФ Владимир Путин поручил правитель-
ству проработать вопрос о наделении юридическим ста-
тусом ветерана боевых действий россиян, участвующих 
в боевой операции против террористических группиро-
вок в Сирии. Ветеранами смогут стать военнослужащие 
Минобороны России, других силовых ведомств, а также 
гражданские служащие, которые находятся в составе 
группировки на российской авиабазе Хмеймим и в си-
рийском порту Латакия.  На сайте Кремля поясняется, 
что этот вопрос правительство должно рассмотреть в 
срок до 20 декабря текущего года.

Депутаты и эксперты исключительно позитивно оце-
нили предложение главы государства. Первый зампред 
Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности 
Франц Клинцевич отметил, что принципиально важным 
является то, чтобы окончательное решение было приня-
то в самое ближайшее время, а не задним числом, когда 
операция уже завершится. «Люди, рискующие жизнью 
по приказу Родины, должны видеть, что их опасная служ-
ба оценивается по достоинству», — сказал сенатор РИА 
Новостям. 

«Понятно, что армейское руководство всех военно-
служащих, принимающих участие в антитеррористиче-
ской операции в Сирии, не забудет — всех отблагодарят, 
вручат медали и ордена, — прокомментировал «РГ» ру-
ководитель Центра военного прогнозирования Анато-
лий Цыганок. — Но наделение ветеранским статусом — 
это уже награда от руководства страны: власти дают по-
нять, что заслуги наших военных никогда не будут за-
быты». 

Согласно действующему с 2015 года закону, ветераны 
боевых действий получают ежемесячную пенсию в 
2225,84 рубля, скидку на оплату услуг ЖКХ, налоговые 
льготы, а также право на бесплатный проезд в общест-
венном транспорте. 

Также они вправе брать ежегодный отпуск  по месту 
работы в любое время. Кроме того они могут брать до-
полнительный неоплачиваемый отпуск длительностью 
до 35 суток — также когда сочтут нужным.

ПАРЛАМЕНТ  

В Госдуме 
и кабмине 
примут меры 
на случай 
снижения 
доходов

СКОРАЯ 
ПОМОЩЬ 
ДЛЯ БЮДЖЕТА

Татьяна Замахина

В ГОСДУМЕ готовятся к рас-
смотрению бюджета-2016 в 
основном чтении, которое со-
стоится 2 декабря. На плодот-
ворную работу депутатов «на-
строил» министр финансов РФ 
Антон Силуанов. Он предосте-
рег Госдуму от излишнего роста 
расходов — так можно остаться и 
без резервов. Но все же ощути-
мое увеличение трат в Госдуме 
вчера предусмотрели — про-
фильный комитет одобрил до-
полнительные деньги на соци-
альные нужды.

Министр рассказал о проекте 
бюджета на встрече с фракцией 
КПРФ, которая ранее документ 
раскритиковала и отказалась за 
него голосовать в первом чте-
нии. Силуанов объяснил — надо 
экономить, ведь есть угроза сни-
жения доходов в следующем году 
более чем на 1 трлн рублей. 
«Есть риски того, что придется 
больше тратить на сбалансиро-
ванность бюджета Пенсионного 
фонда», — пояснил он. Неприят-
ный сюрприз может преподне-
сти и «черное золото». «Не ду-
маю, что цены на нефть сейчас 
будут существенно падать с 40 
до 20 долларов за баррель за пе-
риод до конца года. Хотя надо к 
любому быть готовым, посколь-
ку видим переизбыток нефти», — 
рассуждал глава минфина. В свя-
зи с этим Силуанов выразил над-
ежду, что такого обвала рубля, 
как в прошлом году, не произой-
дет, но тут тоже ничего загады-
вать нельзя.

На случай реализации ри-
сков снижения доходов прави-
тельство РФ, по его словам, раз-
работает меры реагирования. В 
складывающейся ситуации, под-
черкнул министр, остается по-
вышать качество и эффектив-
ность расходов. И не стоит рас-
считывать на расходование ре-
зервов, отметил он. «Я знаю, 
многие депутаты вносили пред-
ложения, давайте сразу раскас-
сируем все, что есть в бюджете 
нераспределенного, и направим 
на повышение зарплат, стипен-
дий. Но если мы это сделаем, мы 
останемся без наших запасов, 
делать это было бы неправиль-
но, — предостерег глава финан-
сового ведомства. — Не исключе-
но, что мы будем обращаться к 
вам с предложением резервы в 
меньшей степени задействовать 
на следующий год».

И все же в Госдуме нашли в 
проекте документа дополнитель-
ные 315 млрд рублей. Это прои-
зошло «исключительно за счет 
оптимизации бюджетных 
средств, сокращения неэффек-
тивных расходов», сообщил 
журналистам глава Комитета 
Госдумы по бюджету и налогам 
Андрей Макаров («Единая Рос-
сия»). Он уточнил, что это в том 
числе и средства, которые лежа-
ли на депозитах, а также не ис-
пользовались долгие годы. То 
есть речь идет о деньгах, кото-
рые в принципе просто не рабо-
тали на экономику страны, от-
метил глава комитета.

Поправки на эту тему, одо-
бренные вчера профильным ко-
митетом, предложила «ЕР». Гла-
ва фракции, вице-спикер Влади-
мир Васильев рассказал, куда 
именно пойдут обнаруженные 
миллиарды. В частности, отме-
тил он, дополнительные 170 
млрд будут направлены на под-
держку регионов. 50 млрд пой-
дут на создание новых рабочих 
мест в школах и ликвидацию там 
третьей смены. 43 млрд отпра-
вят на поддержку Крыма и Се-
вастополя. Среди других направ-
лений — поддержка аграриев, 
развитие науки и современных 
технологий. Вице-спикер Госду-
мы от «ЕР» Сергей Неверов в 
свою очередь обратил внимание 
на то, что через предложенные 
поправки главный финансовый 
план года приобретает еще боль-
шую социальную направлен-
ность. По его словам, бюд-
жет-2016 позволит решать те во-
просы, которые стоят перед ре-
гионами и гражданами страны.

Президент Владимир Путин выступил на конференции по климату 
в Париже

Поставили градусник
Кира Латухина, Париж

В
чера в выставочном 
центре Ле-Бурже в Па-
риже, где обычно про-
ходит знаменитый ави-
асалон, почти 150 глав 

государств и представителей пра-
вительств со всего мира определя-
ли будущее планеты на Конферен-
ции ООН по климату.

Конференция ООН продлится 
до 11 декабря. За это время лиде-
рам нужно выработать соглаше-
ние, которое с 2020 года придет на 
смену Киотскому протоколу. Он 
оказался не очень-то эффектив-
ным: охватил лишь 13—14 процен-
тов объема глобальных выбросов 
парниковых газов. Россия с 4,8 
процента глобальных выбросов 
находится на 5-м месте после Ки-
тая (22,3 процента), США (13,4 
процента), Евросоюза (9,3 про-
цента) и Индии (5,1 процента).

«Изменение климата стало 
одним из самых серьезных вызо-
вов, с которыми сталкивается че-
ловечество», — заявил, выступая 
в Париже, Владимир Путин. «Рос-
сия предпринимает активные 
шаги по решению проблемы гло-
бального потепления. Наша стра-
на вышла на одно из первых мест 
в мире по темпам снижения энер-
гоемкости экономики — 33,4 про-
цента за период с 2000 по 2012 
год, — привел он убедительные 
аргументы. — А по итогам реали-
зации программы энергоэффек-
тивности и развития энергетики 
рассчитываем добиться сокра-
щения к 2020 году еще на 13,5 
процента».

«Мы перевыполнили свои обя-
зательства по Киотскому прото-
колу. Не только не допустили ро-
ста выбросов парниковых газов, 
но значительно их уменьшили: 
благодаря этому в атмосферу не 
попало около 40 млрд тонн экви-
валента углекислого газа», — про-
должил российский лидер. Это по-
зволило затормозить глобальное 
потепление почти на год. К приме-
ру, в 2012 году объем выбросов 
парниковых газов всех стран 
мира составил 46 млрд тонн, срав-
нил Путин.

Президент вкратце рассказал 
о модернизации отечественной 
экономики и внедрении экологи-
чески чистых технологий. При 
этом за тот же период, с 1991 по 
2012 год, удалось удвоить ВВП. 
«Хочу сказать этим, что вполне 
возможно уделять необходимое 
внимание развитию, обеспечи-
вать развитие и заботиться о при-
роде», — пояснил он.

«Считаем принципиально 
важным, чтобы новое климатиче-
ское соглашение основывалось на 
принципах Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата и 
имело юридически обязывающий 
характер», — обозначил Путин. В 
его реализации должны участво-
вать и развитые, и развивающие-
ся экономики. «Поддерживаем 
долгосрочную цель нового согла-
шения: ограничить рост глобаль-
ной температуры к концу XXI 
века пределами в два градуса по 
Цельсию», — сказал президент.

«Россия продолжит вносить 
вклад в совместные усилия по 
предотвращению глобального по-
тепления», — заверил глава госу-
дарства. К 2030 году выбросы бу-
дут уменьшены до 70 процентов 
от базового уровня 1990 года. В 
том числе — за счет прорывных ре-
шений в сфере энергосбереже-
ния, нанотехнологий, пояснил 
Путин, добавив, что наша страна 
готова к обмену разработками. 
Так, отечественная инновация — 
технология использования доба-
вок на основе углеродных нано-
трубок, по оценкам экспертов, 

только в РФ позволит к 2030 году 
снизить эмиссию углекислого 
газа на 160—180 млн тонн.

«К климатической проблеме 
нужно подходить комплексно», 
— призвал Путин, напомнив о 
своем предложении в Нью-Йор-
ке на Генассамблее ООН — прове-
сти под эгидой Организации на-
учный форум и обсудить не толь-
ко проблемы изменения клима-
та, но и многие другие — в том чи-
сле исчерпание природных ре-
сурсов и деградацию среды об-
итания человека.

Лидеры других стран на кон-
ференции заявили о готовности 
бороться с изменением климата. 
«На Аляске море поглощает де-
ревни, тает вечная мерзлота и го-
рит тундра!» — «бил в набат» с 
трибуны президент США Барак 
Обама. «И это дает нам картины 
возможного будущего наших де-
тей, если будет продолжаться из-
менение климата», — прогнозиро-
вал он апокалипсис. «Мы уже по-
чти опоздали, надо действовать 
здесь и сейчас! — призвал амери-
канский лидер. — За дело!» В част-
ности, США к 2025 году готовы 
сократить почти на треть выбро-
сы парниковых газов.

Во второй половине дня Путин 
сосредоточился на встречах с кол-
легами. Сразу после выступления 
на конференции он на полчаса уе-
динился с президентом США. Ли-
деры высказывались в пользу 
продвижения к началу политиче-
ского урегулирования по Сирии, 
сообщил пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков. Также 
шла речь и об Украине, необходи-
мости скорейшей реализации 
Минских договоренностей. Барак 
Обама выразил сожаление в связи 
с инцидентом с российским само-
летом, который был сбит турец-
кими ВВС в Сирии.

Побеседовал Путин и с китай-
ским лидером, как это традицион-
но водится на полях международ-
ных саммитов. Затем полтора 
часа провел сначала с канцлером 
ФРГ Ангелой Меркель, а затем с 
председателем Еврокомиссии 
Жан-Клодом Юнкером, который 
присоединился к беседе за закры-
тыми дверями.

А вот с турецким президентом 
решил в Париже не разговаривать 
— несмотря на запрос Анкары.

После всех мероприятий Вла-
димир Путин встретился с журна-
листами и подвел итоги визита. 
Тема сбитого российского само-
лета звучала практически во всех 
встречах российского лидера с 
коллегами. Большинство разделя-
ют тезис, что не было необходи-
мости наносить удар по незащи-
щенному российскому бомбарди-
ровщику, который Турции не уг-
рожал. Есть основания полагать, 
что Су-24 был сбит для обеспече-

ния безопасности поставок нефти 
в Турцию запрещенной в России 
группировкой «Исламское госу-
дарство», заявил президент. Это 
было «продиктовано желанием 
обеспечить безопасность этих пу-
тей доставки нефти на террито-
рию Турции как раз к портам, от-
куда они отгружаются в танке-
ры», — пояснил Путин. «А защита 
туркоманов — это только пред-
лог», — добавил он. 

«Мы слышали от турецкой сто-
роны, что не президент Турции 
принимал решение, что это при-
нимали решение другие лица. Для 
нас это, в общем, не имеет боль-
шого значения, а важно, что в ре-
зультате этой преступной акции 
погибли два наших военнослужа-
щих... Это огромная ошибка», — 
считает российский лидер.

Глава государства также ска-
зал, что у него с американским 
коллегой есть общее понимание 
по политическому урегулирова-
нию в Сирии. «Нужно работать 
над новой Конституцией, над но-
выми выборами и контролем за 
их результатами», — сказал он. 
«Мы говорили о Сирии прежде 
всего», — отметил Путин.

Но не получится создать широ-
кую коалицию по борьбе с ИГ, 
пока кто-то использует террори-
стов для достижения сиюминут-
ных политических целей. «Мы все 

равно будем стремиться к тому, 
чтобы сложилась действенная, 
эффективная широкая коалиция, 
— сказал президент. — За то, чтобы 
региональные, местнические или 
финансовые интересы ушли на 
второй план перед глобальной уг-
розой террора».

В целом все лидеры сходятся в 
том, что решить сирийскую про-
блему можно исключительно по-
литическими средствами, доба-
вил Путин.

Деловой завтрак

Михаил Александрович Мень
Министр строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 1 ДЕКАБРЯ, С 9.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКОМУ 

ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) 

ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ:

8-499-257-58-92.

Депутаты 
нашли в проекте 
документа 
дополнительные 
315 млрд рублей

ВЗГЛЯД ИЗ ПАРИЖА

В центре Парижа накануне открытия саммита арестовали 

317 анархистов, леваков и антиглобалистов. Площадь Респу-

блики, которая по давно сложившейся традиции является 

одним из излюбленных мест парижан для проведения раз-

ного рода митингов и демонстраций, утром 30 ноября в день 

открытия Конференции ООН по климату СОР21 походила на 

поле после битвы. Искореженные урны для мусора, битое 

стекло, растоптанные цветы и сотни разбросанных боти-

нок. Акция «зеленых» на площади должна была носить ис-

ключительно мирный характер. И действительно, поначалу 

так и было. В «живой цепи», протянувшейся по соседним 

бульварам, приняли участие порядка десяти тысяч человек.

Когда экологи и прочие ботаники стали расходиться, начали 

действовать те, у кого явно чесались кулаки. Несколько со-

тен анархистов, леваков набросились на полицейских, плот-

ным кольцом блокировавших площадь. Среди нападавших 

были и радикалы-антиглобалисты из «Черного блока». В по-

лицейских полетели прихваченные с собой бутылки, камни. 

Затем хулиганье пустило в ход все, что им попадало под руку. 

Радикалы также разорили мемориал жертвам терактов 13 

ноября, который стихийно возник вокруг монумента Респу-

блики, что в самом центре площади. Они хватали поминаль-

ные свечи, горшки с цветами и метали их в ажанов. Те снача-

ла отвечали слезоточивым газом и шумовыми гранатами, а 

после стали скручивать разбушевавшихся манифестантов.

По данным, озвученным префектом Парижа Мишелем 

Кадо, был задержан 341 человек. Из этого числа 317 аресто-

ваны и доставлены в несколько полицейских комиссариа-

тов французской столицы. Им грозят штрафы и тюремные 

сроки, во-первых, за нарушение режима чрезвычайного 

положения и, во-вторых, за нападение на сотрудников пра-

воохранительных структур.

Надо сказать, что в эти дни французскими властями задей-

ствованы беспрецедентные меры безопасности. 2800 

блюстителей порядка охраняют территорию центра в Ле-

Бурже, где проходит СОР21. 6300 их коллег направлены на 

усиление патрулей в самом Париже. Всего же по всей стра-

не в охранных мероприятиях задействованы 120 тысяч по-

лицейских, жандармов и военных. 

Подготовил Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1193791

Акцент

 Россия предпринимает актив-
ные шаги по решению пробле-
мы глобального потепления

РЫНКИ Курс рубля реагирует на нефть, а не на ситуацию с Турцией

Катят баррель
Евгения Носкова

И
ностранные валюты вновь 
потеснили позиции рубля. 
На сегодня ЦБ РФ устано-

вил официальные курсы на уров-
не 66,73 рубля за доллар и 70,64 
рубля за евро. За прошедшую не-
делю (23—27 ноября) американ-
ская валюта прибавила 1,37 ру-
бля, а европейская— 1 рубль.

По словам экспертов, геопо-
литические риски, в том числе 
обострение отношений России с 
Турцией и введение против нее 
ограничительных мер, не так 
сильно влияют на российскую 
валюту. Определяющее значение 
сохраняют цены на нефть. 

Вчера к середине дня рубль де-
монстрировал нейтральную ди-
намику против доллара и евро, и в 
фокусе — цены на «черное золо-
то». Нефть марки Brent в поне-

дельник торговалась ниже 45 дол-
ларов за баррель, оказывая давле-
ние на нацвалюту. «В пятницу со-
стоится заседание ОПЕК, — отме-
тила эксперт «БКС Экспресс» Ок-

сана Холоденко. — Решение о сни-
жении добычи вряд ли будет озву-
чено в этот раз. Тем не менее пе-
ред заседанием пройдет встреча 
участников картеля с представи-

телями крупных нефтедобываю-
щих стран, не входящих в него, 
поэтому сюрпризов полностью 
исключать нельзя». Аналитик 
«ТелеТрейд» Анастасия Игнатен-
ко добавила, что за три последних 
сессии стоимость марок Brent и 
WTI уменьшилась на 2,5 и 1,5 
доллара соответственно, коти-
ровки вновь вернулись к отмет-
кам 44,88 и 41,77 доллара за бар-
рель. Это в очередной раз создает 
угрозу «пробоя» таких поддер-
жек, как 43 доллара за баррель 
для марки Brent и 39—40 долларов 
для сорта WTI, полагает эксперт.

Фондовый рынок в пятницу от-
катился к уровням полуторане-
дельной давности, продолжив от-
ыгрывать рост напряженности 
между Россией и Турцией, отме-
тил аналитик Промсвязьбанка 
Илья Фролов. Индекс ММВБ опу-
стился в зону 1785—1800 пунктов. 

«Мы считаем, что в ближай-
шей перспективе основной риск 
для российского фондового 
рынка представляют внешние 
факторы, а не геополитическая 
премия, — отметил эксперт. — 
Растущий перед заседаниями 
ЕЦБ и ФРС доллар, а также при-
ближение саммита ОПЕК, по 
итогам которого вероятно со-
хранение текущей политики 
«низких цен на долгое время», 
могут обернуться усилением 
давления на нефтяные котиров-
ки». По словам Фролова, все это 
может реализоваться в откат в 
область 1720—1765 пунктов по 
индексу ММВБ в ближайшие не-
дели.
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Насколько максимально 
упадет доллар к концу 
декабря
www.rg.ru/sujet/236

КСТАТИ
Темы Послания президента Феде-
ральному Собранию в Кремле ни-
когда не анонсируют, заявил жур-
налистам пресс-секретарь главы 
государства Дмитрий Песков. 
Напомним, что Послание будет 
оглашено 3 декабря. «Президент 
уже концентрируется на подго-
товке Послания, вторник и среда 
будут основными в этой подго-
товке», — отметил Песков.

Барак Обама на встрече 
с Владимиром Путиным выразил 
сожаление в связи с трагическим 
инцидентом с Су-24.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев расценивает действия украинских властей
по отключению Крыма от энергоснабжения как диверсию

Вернуть тепло
Владимир Кузьмин

В
чера на совещании с вице-
премьерами глава прави-
тельства высказался о си-

туации с энергоснабжением 
Крыма. По словам Дмитрия 
Медведева, необходимо как 
можно быстрее вернуть людям 
тепло.  

«Регион остался без электри-
чества в результате, по сути, 
энергетических манипуляций, 
действий со стороны украинских 
властей. Выражаясь правовым 
языком, то, что было сделано — 
это диверсия, то есть уничтоже-
ние промышленных объектов, 
преследующих практически тер-
рористические цели», — заявил 
Медведев.

«Те, кто сделал это, оставили 
без тепла и света жителей Крыма 
и подвергли опасности жизни и 

здоровье многих людей, в том чи-
сле социальные объекты. Поэто-
му здесь не может быть иных по-
литических оценок, а наша зада-
ча, главная — оперативно вернуть 
тепло и свет людям», — добавил 
Медведев.

По словам премьера, опреде-
ленные меры уже были приняты: 
социально значимые объекты 
были переведены на резервные 
источники питания, на дизель-ге-
нераторные установки, в регион 
направлена дополнительная пар-
тия мобильных генераторов ма-
лой мо ности, сформированы ре-
зервы топлива. Кроме того, уско-
рено строительство энергомоста 
через Керченский пролив.

«Крым в целом — регион энер-
годефицитный, так было и рань-
ше. Практически полностью он 
зависел от внешних источни-
ков», — напомнил глава кабмина.

По его словам, энергомост 
должен обеспечить переток энер-
гии с Кубани и существенно со-
кратить, а в конечном счете лик-
видировать зависимость от по-
ставок энергии из других мест. 
Также должна быть продолжена 
работа по вводу новых генериру-
ющих мощностей.

«Для того чтобы обеспечить 
надежность энергоснабжения, 
принято решение о доставке с 
Дальнего Востока еще двух газо-

турбинных станций в дополне-
ние к тем 13, которые есть, мощ-
ностью 22 МВт и дополнитель-
ных дизель-генераторных уста-
новок за счет «Россетей». Я ду-
маю, что мы сможем продер-
жаться до полного завершения, 
до ввода второй очереди энерго-
моста, который должен состоять-
ся в мае 2016 года, хотя и на вто-
рую очередь тоже предпринима-
ются меры, для того чтобы под-
ключить как можно скорее», — 

доложил вице-премьер Дмитрий 
Козак.

«Во-первых, естественно, 
следите за ситуацией. Во-вто-
рых, очевидно, что задачу энер-
госнабжения Крыма мы решим 
обязательно, причем в кратчай-
шие сроки. При этом, естествен-
но, что отношение у людей, ко-
торые живут в Крыму, к сосе-
дям, которые таким образом 
себя повели, будет соответству-
ющее. И это, наверное, печаль-
ное последствие того, что прои-
зошло», — заключил премьер-
министр.

Кроме того, вчера же кабинет 
министров провел совещание, 
посвященное проблеме задол-
женности регионов. Как подчер-
кнул Медведев, больше полови-
ны региональных долгов — это 
рыночные заимствования. Ком-
мерческие кредиты, как правило, 
предоставляются на короткий 
срок и под высокие проценты. 
Так, в этом году на погашение та-
ких займов регионам придется 
истратить более 320 млрд ру-
блей. Глава правительства отме-
тил, что коммерческие кредиты 
«последовательно замещаются 
менее обременительными бюд-
жетными кредитами». В этом 
году их объем увеличен вдвое по 
сравнению с планом.

Глава кабмина призвал глав 
регионов не допускать увеличе-
ния задолженности бюджетов 
субъектов: «Нам нужно планиро-
вать долговую нагрузку тщатель-
но, максимально аккуратно, рас-
пределять ее равномерно. Осо-
бенно осторожно я просил бы 
всех относиться к новым заимст-
вованиям».

Акцент

 Те, кто сделал это, подвергли 
опасности жизни и здоровье 
многих людей

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Все колонки автора
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ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ
В СРЕДУ, 25 ноября, в Екатеринбурге открыт Президент-
ский центр и музей Ельцина.

Сделано было на высшем уровне — с участием Путина. 
Несмотря на трудную внешнеполитическую ситуацию, 
визит он не отменил. Учитывая отношение к Ельцину в 
обществе, том самом «путинском большинстве», Путин 
пошел на не самый популярный шаг. Но ясно, что для 
него тут важен не пиар, а создание традиции — подчер-
кнуто уважительного отношения к бывшим руководите-
лям Государства. Это не означает табу на их критику 
(«или хорошо или никак»). Речь идет о нормальном евро-
пейском прочтении Истории, где нет «белых пятен», как 
нет (как правило) и «президентов приятных/неприятных 
во всех отношениях». К главам Государства — как работа-
ющим, так и отставным — в цивилизованных обществах 
относятся ВМЕНЯЕМО. Уважают их статус (т.е. собствен-
но символ страны и выбор общества), а их самих крити-
куют и хвалят — без оголтелости в том и другом, не как 
Богов или Героев, а как обычных людей, политиков.

Этот СТИЛЬ — хоть и не прописанный ни в каких зако-
нах — имеет первостепенное значение для устойчивого 
развития государства, когда уход лидера — не Конец Све-
та, приход — не Новый Свет, а смена — всего лишь обыч-
ное действие, в рамках давно отработанных процедур.

Конечно, для Рос-
сии, при патерна-
листско-
«монархической» 
матрице обществен-
ного сознания и при-
вычном максима-
лизме («все» или 
«ничего», «священ-
ная» или «прокля-
тая») такой подход 
глубоко чужд, про-
тиворечит «генети-

ческому коду». И быстро изменить психологию невоз-
можно (кстати, в Европе на это ушли столетия. Правда, 
сейчас скорость времени — совсем другая). Тем не менее 
важен вектор движения. И в этом смысле создание Цен-
тра Ельцина — может быть, «последнее усилие» Бориса 
Николаевича, направленное на демократизацию обще-
ственной атмосферы.

Существует представление, что в России каждый но-
вый Вождь начинал с борьбы против тени своего предше-
ственника.

Это — миф. Один из многих в нашем представлении о 
своей истории.

Понятно, что при монархии ни о какой критике (тем 
более уничижительной!) «в бозе почившего Государя» и 
речи быть не могло. Да, довольно часто новый Импера-
тор начинал с изменений в политике, но это как раз абсо-
лютно нормально и естественно, в этом, собственно, и 
состоит История. Прежний вектор в силу тех или иных 
исчерпан (или кажется таким) — надо «перестраивать». И 
по понятным причинам это психологически легче, есте-
ственнее делать новому человеку, а не режиссеру старой 
политики.

Перемены бывали часто, хотя далеко не всегда. Смена 
Царя становилась сменой политики: Павел — после Ека-
терины, Александр I — после Павла, Александр II — после 
Николая I, Александр III — после Александра II. Но при пе-
реходе Александр I — Николай I, а тем более Александр III 
— Николай II, никаких принципиальных политических 
изменений не было.

Но, повторяю, и в тех случаях, когда прежняя политика 
отрицалась достаточно радикально, никаких нападок на 
ушедшего Царя не было — как говорится «ничего личного».

Любопытный пример в этом смысле с Николаем I. Уж 
на что тайный советник Тютчев был истовым монархи-
стом, но и он почтил смерть Царя, которому он при жиз-
ни преданно служил, такими строками: «Не Богу ты слу-
жил и не России, / Служил одной лишь суете своей, / И все 
дела твои, и добрые и злые, — / Все было ложь в тебе, все 
призраки пустые: / Ты был не царь, а лицедей». Так вот, 
это стихотворение 1855 г. было опубликовано… в 1922 г.! 
Как ни радикальны были Великие Реформы, разрушав-
шие Николаевскую Систему, но и в страшном сне не мо-
гла никому присниться такая публикация о ЛИЧНОСТИ 
покойного Императора.

Неверно считать, что и при Советской власти вслед за 
сменой правителя начиналось его «охаивание».

Только после смерти Ленина и начался его настоящий 
Культ (возможно, не вполне искусственного происхож-
дения — действительно хоронить Вождя приехали «само-
теком» сотни тысяч людей со всей России). И хотя чем 
дальше, тем сильнее менялись (или, наоборот — «практи-
чески воплощались в жизнь»?) «Заветы Ильича», но фор-
мально Культ Ленина не прерывался при Сталине ни на 
одну секунду, а уж 
«критики» Бога-от-
ца не было и быть не 
могло в принципе.

Иной была по-
смертная судьба 
Сталина. Его культ 
демонтировали до-
вольно скоро, а в 
1956 — официально 
«разоблачили». Но 
тут были такие очевидные массовые уголовные преступ-
ления, казни сотен тысяч совершенно невинных людей 
(включая целые слои правящего класса), что не менять 
Систему было физически невозможно. А Система была 
настолько неотделима от Усов, что пришлось их если не 
сбрить, то хоть подстричь …

Снятие Хрущева обозначало «переход к модерну» — 
он ушел с высшего поста (кстати, абсолютно законным 
порядком — по решению Пленума ЦК) при жизни! Прав-
да, это была только физическая жизнь — граждански и по-
литически он «исчез», был «обнулен». Затем Система 
вернулась «к себе» — к пожизненному правлению.

После смерти Брежнева его политику стали менять,  
но никаких нападок на него лично не было. Только отме-
нили нелепые ритуальные поклоны «псевдокульта», ко-
торые давно всех смешили. Об Андропове и Черненко го-
ворить не приходится ввиду краткости их правления.

А дальше в дело вступили правила открытого общест-
ва. «Пенсионер Горбачев» не исчез из политики — впер-
вые в истории России. Ельцин из публичной жизни ушел, 
но то был его добровольный выбор, ни о какой «неприка-
саемости» речь не шла.

Так или иначе, традиция при которой уход с поста 
Президента не означает ни «госзабвения», ни «гососу-
ждения», ни даже вообще ухода из политического про-
странства — очень важна. Она помогает пластичности и 
стабильности политической Системы, предотвращает 
«разрыв ленты».

Речь идет о нор-
мальном европей-
ском прочтении 
Истории, где нет 
«белых пятен»

Ельцин из публич-
ной жизни ушел, 
но то был его добро-
вольный выбор

Память  Тело командира сбитого в Сирии Су-24 Олега Пешкова
вернули на родину. Его похоронят в Липецке

Прощальный эскорт
Юрий Гаврилов

В
чера вечером на подмо-
сковный военный аэро-
дром Чкаловский из 
Анкары доставили тело 
подполковника Олега 

Пешкова — командира бомбарди-
ровщика Су-24М, предательски 
сбитого турецким истребителем 
в Сирии 24 ноября.

Чуть позже весь мир обошли 
кадры, как катапультировавше-
гося из горящего самолета и паря-
щего под парашютом российско-
го пилота расстреливают с земли 
террористы. На другой съемке 
они с радостными криками сгру-
дились вокруг неподвижного 
тела Пешкова.

Впрочем, фамилию офицера 
тогда знали лишь его боевые то-
варищи. Личные данные наших 
летчиков в Сирии из соображе-
ний безопасности до трагиче-
ской гибели двух российских во-
еннослужащих никто не афиши-
ровал. Не афишируют их и сей-
час. Вот и о Пешкове все узнали 
только после выхода в свет указа 
президента РФ, удостоившего 
подполковника звания Героя Рос-
сии — посмертно.

Его и встречали на родине как 
настоящего Героя. Когда самолет 
с телом Пешкова вошел в воздуш-
ное пространство России, вокруг 
него выстроился эскорт истреби-
телей. А на аэродроме Чкалов-
ский борт встречали министр 
обороны РФ Сергей Шойгу и глав-
ком Воздушно-космическими си-
лами Виктор Бондарев. Накры-
тый флагом России гроб с телом 
летчика вынесли под траурные 
звуки военного оркестра. А перед 
рампой молчаливо вытянулся 
строй почетного караула.

Главком ВКС сказал, что под-
полковник Олег Анатольевич 
Пешков до последнего вылета с 
честью и достоинством выполнял 
свой воинский долг — долг гра-
жданина и офицера России. «Из-
за предательского выстрела в 
спину жизнь прекрасного челове-
ка, прекрасного пилота прерва-
лась. Сегодня Олег Анатольевич 
на российском самолете прибыл 
на российскую землю. Мы всегда 
будем брать с него пример выпол-
нения своего долга. И те, кто заду-
мал и выполнил это предательст-
во, понесут заслуженную кару», 
— подчеркнул Бондарев.

Другие памятные слова произ-
несут позже, во время погребе-
ния Пешкова. Это могло произой-
ти на воинском мемориале в под-
московных Мытищах: как Герой 
Российской Федерации Пешков 
имеет и заслуживает такого пра-
ва. Но его семья — вдова, 16-лет-
няя дочь и 8-летний сын решили, 
что их муж и отец должен поко-
иться дома, в Липецке. Вчера 
представитель мэрии сообщил, 
что похороны летчика пройдут 2 

декабря на аллее почетных гра-
ждан городского кладбища.

Память о мужественном пило-
те останется не только в сердцах 
его родных, друзей и знакомых. 
Уже известно, что по решению ад-
министрации Белогорского райо-
на Амурской области, на мемори-
але Воинской славы возле села 
Возжаевка, где Олег Пешков семь 
лет жил и служил в разведыва-
тельном авиационном полку, 
установят памятную доску. Та-
кую же поставят морскому пехо-
тинцу Александру Позыничу, ко-
торый погиб во время поисково-
спасательной операции на месте 
приземления летчика. Их откры-
тие намечено на 9 декабря. А на 
местном военном аэродроме поя-
вится бюст Пешкова.

В Липецке одну из улиц в но-
вом микрорайоне города Елец-
кий назовут его именем. Таблич-
ки с фамилией Олега Пешкова по-

явятся на домах и в Тамбове. Со-
служивцы подполковника по Си-
рии вышли на командование с 
инициативой присвоить имя лет-
чика одному из бомбардировщи-
ков Су-24М, которые находятся 
на аэродроме Хмеймим.

Я не был знаком с Олегом Ана-
тольевичем, хотя во время коман-
дировки в Сирию вполне мог ви-
деть его в закрытом летном шле-
ме во время подготовки к боево-
му заданию, взлета или посадки 
на этот аэродром. Общаться с 
журналистами экипажам там 
строго-настрого запрещено. Да и 
после гибели пилота информа-
цию о нем приходилось собирать 
по крохам. Даже скудные сведе-
ния, почерпнутые из размещен-
ных в Сети отрывочных воспоми-
наний родственников, сослужив-
цев и знакомых Олега Пешкова, 
дают представление, какой это 
был целеустремленный человек.

Он родился 3 августа 1970 
года на Алтае. Через некоторое 
время семья перебралась в Вос-
точный Казахстан, поселилась в 
Усть-Каменогорске. Там Олег 
окончил восьмилетку и поступил 
в Свердловское суворовское во-
енное училище. Однокурсники 
Пешкова по СВУ вспоминают, что 
уже тогда он выделялся особым 
упорством в любом деле, за кото-
рое брался, шла ли речь об учебе, 
спорте или музыке. Говорят, что 
Олег неплохо играл на баяне и со-
лировал в училищном ансамбле. 
После его гибели в Интернете по-
явился любительский видеоро-
лик, где Пешков с друзьями поет 
«Офицеров» — он начинает ку-
плет, а они подхватывают.

Суворовцев в былые времена 
не слишком часто распределяли 
в летные училища. А Олег другой 
военной профессии себе не пред-
ставлял. Даже шутил: мол, я не-
высокого роста, поэтому в каби-
не самолета точно помещусь. И 
ведь добился своего — окончив с 
отличием СВУ, стал курсантом 
Харьковского высшего военного 
авиационного училища летчи-
ков. В 1991 году получил не 
просто красный диплом, но и зо-
лотую медаль. С такими «регали-
ями» лейтенанту распределиться 
в хорошее место гораздо проще, 
чем другим выпускникам. А Пеш-
ков едет не в большой гарнизон, 

не за границу, а на маленькую 
«точку» в Киргизии. Это сейчас 
аэродром Кант хорошо известен 
как крупная российская авиаба-
за. А в те годы это было среднеа-
зиатское захолустье, где наши 
инструкторы ставили на крыло, 
как тогда говорили, братьев по 
оружию.

Потом был перевод на Даль-
ний Восток — в авиационный гар-
низон Возжаевка, где Пешков ле-
тал на Су-24. Оттуда ушел на по-
вышение в Приморский край, до-
служился до командира эскадри-
льи. С отличием окончил Военно-
воздушную академию имени Га-
гарина, был в Забайкалье. И, на-
конец, Липецкий авиацентр. 
Здесь он уже сам учил молодых 
пилотов, отсюда отправился на 
Ближний Восток, в свой, как ока-
залось, последний маршрут. Все-
таки не зря летчики не любят это 
фатальное слово — «последний».

Его брат Павел Пешков, тоже 
кадровый военный, подполков-
ник Внутренних войск МВД, 
вспоминает, что накануне отъе-
зда Олега в командировку разго-
варивал с ним по телефону. Брат 
упомянул, что, по всей видимо-
сти, проведет там пару месяцев. 
Но даже словом не обмолвился, 
что летит в Сирию.
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Глава правительства убежден, что задача энергоснабжения Крыма будет решена в кратчайшие сроки.

Последние почести Герою отдали 
министр обороны РФ Сергей Шойгу 
и главком ВКС Виктор Бондарев.

РЕЙТИНГ

Россияне 
попали
в десятку
самых
счастливых
работников
в мире 

БОЛЬШЕ 
СОЦИАЛИЗМА

Сергей Куликов

РОССИЯ вошла в ТОП-10 стран 
с самыми счастливыми трудя-
щимися в мире. Индекс лояльно-
сти работников своим компани-
ям, или так называемый «индекс 
счастья», как сообщила британ-
ская The Independent, рассчита-
ла шведская фирма Universum 
Global.

В общей сложности, как сооб-
щило издание, эксперты опроси-
ли 250 тысяч специалистов в 55 
странах. В ходе исследования эк-
сперты выяснили, насколько ра-
ботники удовлетворены своей 
работой, а также каково их отно-
шение к руководству и самой 
компании.

Самыми счастливыми оказа-
лись бельгийцы, норвежцы и 
костариканцы. Россия оказалась 
на десятом месте, уступив Да-
нии, Южно-Африканской Респу-
блике, Австрии, Швейцарии, 
Греции и Чехии.

В то же время россияне оказа-
лись более благожелательны к 
своим работодателям и компа-
ниям, чем, например, жители Ве-
ликобритании, благодаря оцен-
ке которых Соединенное Коро-
левство оказалось лишь на 30-й 
позиции. Как установили иссле-
дователи, меньше всех довольны 
своей работой марокканцы, ни-
герийцы и японцы.    

КОММЕНТАРИЙ 

Николай Волгин, 
замдиректора Всероссийского 
центра уровня жизни, д.э.н.: 

— Конечно, «индекс счастья» — это не 

строго научная классификация, но не-

кий содержательный смысл в этой 

игре имеется. 

Россия не случайно попала в число 

самых успешных стран. Это страны с 

социальной направленностью. Чем 

выше «рейтинг счастья», тем выше со-

циальная направленность стран и 

предприятий. Вот посмотрите: кри-

зис везде, но государства и работода-

тели ведут себя по-разному. На при-

мере России могу сказать, что пред-

приятия в подавляющем большинст-

ве не выкидывали пачками своих ра-

ботников. И если бизнес ради своих 

работников жертвует какой-то ча-

стью прибыли, здесь социальная по-

доплека. 

Да, 7-я статья Конституции России го-

ворит, что мы — социальное государ-

ство. Но долгое время это было лишь 

лозунгом, ориентиром. А проверка 

кризисом показала, что мы все в боль-

шей мере становимся действительно 

социальным государством. Может 

быть, даже не вопреки, а благодаря 

кризису. 

Подготовила
Татьяна Смольякова 

ЦИФРА

475
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ
составит размер маткапитала 
в следующем году
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Акцент

 Похороны Олега Пешкова 
пройдут 2 декабря на аллее 
почетных граждан городского 
кладбища в Липецке

ДЕМОГРАФИЯ
Маткапитал
получит пятерку
Правительство выступает за 
продление программы материн-
ского капитала еще на пять лет. 
Об этом вчера заявила журнали-
стам вице-премьер Ольга Голо-
дец.
«Мы сейчас как раз это и обсужда-
ем. Мы считаем эту меру важ-
нейшей, очень актуальной, пото-
му что вклад материнского капи-
тала и в повышение рождаемости 
и в обеспечение стартового благо-
получия молодой семьи трудно пе-
реоценить, это одна из самых ре-
зультативных и эффективных 
программ», — заявила Голодец.
Маткапитал — действующая с 
2007 года мера поддержки семей, 
в которых родился второй или 
последующий ребенок. Использо-
вать его можно на улучшение жи-
лищных условий, обучение ребен-
ка, пенсионное обеспечение мате-
ри или  на оборудование для ребен-
ка-инвалида. В 2015 году размер 
маткапитала составляет 453 
026 рублей, в 2016 году, по словам 
Голодец, он составит 475 тысяч 
рублей.



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 декабря 2015 
вторник №271 (6842)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

МИГРАЦИЯ Россияне должны 
сообщить о втором гражданстве

Паспорт на два дома

Марина Гусенко

С 1 ДЕКАБРЯ к гражданам Ук-
раины с неурегулированным в 
России статусом будут приме-
нять те же меры, что и к другим 
незаконным мигрантам — от ад-
министративной ответственно-
сти до выдворения.

До этого все украинцы с неу-
регулированным статусом долж-
ны были покинуть нашу страну 
или определиться с ним. 

А 31 декабря истекает срок 
подачи уведомления о наличии у 
россиян второго гражданства 
или других документов, дающих 
право постоянно проживать за 
рубежом. Всех утаивших этот 
факт будет ждать уголовная от-
ветственность. А вновь получив-
шим гражданство второй страны 
нужно будет уведомить об этом 
ФМС в течение двух месяцев. 

Как ранее отмечала вице-пре-
мьер Ольга Голодец, примерно 
один миллион россиян имеет 
второе гражданство другой стра-
ны или вид на жительство. Кста-
ти, жителям Крыма и Севастопо-
ля не понадобится сообщать в 
органы ФМС о наличии у них 

украинского гражданства, если 
оно было получено после присо-
единения этих регионов к Рос-
сийской Федерации. 

Также в конце года вступают 
в силу отдельные статьи зако-
нов, по которым патенты на ра-
боту в России можно будет поку-
пать только в уполномоченных 
организациях (ФМС окончатель-
но уходит с этого рынка), и исте-
кает срок уведомления о нали-
чии второго гражданства. Как 
пояснили «РГ» в ФМС, эта норма 
носит больше технический ха-
рактер. В регионах в этом году 
должны были появиться уполно-
моченные организации, занима-
ющиеся оформлением патентов. 
В большинстве регионов они уже 
работают, а с нового года откро-
ются по всей стране. Так что 
ФМС выдавать патенты больше 
не будет.

Всего с начала этого года пол-
тора миллиона иностранцев 
приобрели патент и вместе с 
этим право работать в России. 
Это принесло бюджетам регио-
нов 24 миллиарда рублей, что в 
1,7 раза больше, чем было собра-
но в прошлом году.

ЖКХ Жильцы получат компенсацию за холодные батареи и лишние нули 
в квитанциях

Не забудьте включить свет
Елена Домчева

З
а «мигание» света, отсутст-
вие горячей воды, неубран-
ный подъезд и другие нека-

чественные коммунальные услу-
ги управляющие компании будут 
платить крупные штрафы в поль-
зу жильцов. Придется раскоше-
литься управдому и в том случае, 
если счет в квитанции будет за-
вышен. Но все это надо еще дока-
зать.

Это предусмотрено поправка-
ми в Жилищный кодекс РФ, кото-

рые вступают в силу 28 декабря. 
То есть фактически привлекать к 
ответственности управдомов 
можно будет с Нового года. 

Теперь некачественно выпол-
нять свои обязанности или вы-
ставлять неправильные счета на 
оплату управляющим компани-
ям станет попросту невыгодно, 
уверен заместитель министра 
строительства и ЖКХ России Ан-
дрей Чибис.

«Не устранили вовремя ава-
рию, не отремонтировали опера-
тивно лифт, не вывозят мусор не-

сколько дней. Если раньше в та-
ких ситуациях максимум, на что 
жители могли надеяться, — это пе-
рерасчет, то с нового года можно 
смело требовать возмещение мо-
рального ущерба или неустойку — 
как кому больше нравится», — по-
яснил он в беседе с корреспонден-
том «Российской газеты».

«Цена» штрафа будет пропи-
сана законодательно — 30 про-
центов от стоимости услуги за 
период ее некачественного пре-
доставления. «А если управляю-
щая организация пошла еще 
дальше и решила неправильно 
выставить счет, говоря простым 
языком, намеренно или нет по-
пыталась вас обмануть, как по-
страдавшая от противоправных 
действий сторона вы получите 
ровно половину от несправедли-
во начисленной суммы», — доба-
вил он.

«Эти меры наряду с проведен-
ным не так давно лицензирова-
нием управляющих компаний 
должны не только увеличить здо-
ровую конкуренцию на рынке 
жилищно-коммунальных услуг, 
но и вывести сферу ЖКХ на но-
вый уровень, обеспечив ей каче-
ственные изменения, клиентоо-
риентированность и новые стан-
дарты оказания услуг», — уверен 
Андрей Чибис.

Но, как оказалось, жульниче-
ство управляющей компании 
еще надо доказать. Ведь админи-
стративное наказание назначает 
суд, которому будет недостаточ-
но голословных обвинений. Луч-
шим доказательством станут 
свидетельские показания, увере-
на исполнительный директор не-
коммерческого партнерства 
«ЖКХ Контроль» Светлана Раз-
воротнева. 

Когда отключат воду или 
свет, «забудут» вывезти мусор, 
сбить сосульки или вымыть 
подъезд, надо собрать соседей, 
которые и зафиксируют факт 
нарушения. Жалобу надо будет 

передать в местное отделение 
государственной жилищной ин-
спекции (ГЖИ), где проведут 
расследование и выяснят — это 
вина управдома или поставщи-
ков. И уже потом документы по-
падут в суд.

Конечно, компенсацию на 
руки жильцы не получат — штраф 
вычтут из суммы квитанции за 
следующий месяц. То есть факти-
чески виновник заплатит за услу-
ги, которыми воспользовались 
граждане.

ТУРИЗМ

Любителей 
отдыха 
в дальних 
странах 
заставят 
страховаться

МИЛЛИОНЕР 
ПО ПОЛИСУ

Юлия Кривошапко

РОССИЙСКИЕ туристы, от-
правляясь в путешествие за гра-
ницу, отныне будут обязаны по-
купать страховку. Даже если 
принимающая страна этого не 
требует. В противном случае, 
если произойдет ЧП, оплачивать 
дорогостоящее лечение и достав-
ку обратно домой придется из 
собственного кармана. Такие по-
правки вступают в силу 28 дека-
бря.

Жизнь и здоровье туристов, 
выезжающих за рубеж, будет за-
страхована на два миллиона ру-
блей. Это минимум, который за-
фиксирован буквой закона. Как 
напоминает глава Всероссийско-
го союза страховщиков (ВСС) 
Игорь Юргенс, сумма в два мил-
лиона рублей сейчас применяет-
ся в обязательных видах страхо-
вания в России. К примеру, когда 
речь идет об ответственности пе-
ревозчиков перед пассажирами. 
Кроме того, два миллиона ру-
блей при нынешнем курсе евро 
являются эквивалентом стра-
ховки в 30 тысяч евро, которую 
требуют при въезде страны шен-
генского соглашения. Поэтому 
именно эту цифру решено было 
взять за основу. 

По новым правилам, турфир-
мы при продаже путевок должны 
будут разъяснять туристам под 
личную подпись, что в случае от-
каза от заключения договора до-
бровольного страхования оказа-
ние медпомощи и возвращение 
домой они будут оплачивать са-
мостоятельно. С точки зрения 
страховщиков, это очень важ-
ный момент. «Сейчас многие ту-
ристы, отправляющиеся за гра-
ницу, продолжают экономить на 
страховке, объясняя это тем, что 
она им просто не нужна, — гово-
рит Юлия Алчеева, председатель 
комитета по вопросам страхова-
ния в сфере туризма ВСС. — Ког-
да же что-то случается, начина-
ют бить тревогу, пытаясь в том 
числе через СМИ добиться, что-
бы к делу подключилось МЧС и 
вместе с другими ведомствами 
организовало спасательную опе-
рацию. Поправки, которые всту-
пают в силу в декабре, четко ого-
варивают, что, если турист отка-
зывается от страховки, он при-
нимает на себя все риски, кото-
рые могут возникнуть в процес-
се путешествия».

Страховой полис с названием 
компании-страховщика, номе-
ром договора и телефоном, по 
которому стоит обращаться при 
наступлении страхового случая, 
будет двуязычным: на русском и 
английском. Если у туриста воз-
никнет необходимость во время 
заграничной поездки обратить-
ся в больницу, чтобы получить 
помощь, ему достаточно предъя-
вить сам полис или устно сооб-
щить указанные в нем данные. 

Важная для туристов инфор-
мация также касается расшире-
ния перечня страховых случаев. 
Сейчас договоры страхования 
целого ряда страховых компа-
ний не предусматривают оплату 
лечения и медицинской эвакуа-
ции, когда необходимость оказа-
ния экстренной и неотложной 
медицинской помощи связана с 
обострением хронических забо-
леваний. «Поправки ликвидиру-
ют этот пробел, и теперь все без 
исключения страховые компа-
нии обязаны будут включать 
хронические заболевания в 
страховое покрытие», — подчер-
кивает Юлия Алчеева.   

Недвижимость  Местные власти сосчитают «бесхозяйные» дома и земли  

Дачу пустят с молотка

Законы Жильцам будут доплачивать за коммуналку, местные власти наведут порядок в документах на землю, 
а туристам увеличат страховку 

Декабрь вступает в силу

Татьяна Зыкова 

С
удьбу недостроенных 
зданий,  заброшен-
ных  домов  и дач,  
«ничейных» земель-
ных участков отныне 

будут решать местные власти. 
Они смогут сами находить им за-
конных владельцев. 

Если недвижимость более 5 
лет числится в Госкадастре, а соб-
ственник не объявился,  то с мо-
мента окончания этого срока, в 
течение  10 рабочих дней, Росре-
естр обязан проинформировать 
об этом органы местного самоу-
правления. А те в свою очередь, 
через суд,  запустить процедуру 
признания объектов бесхозяйны-
ми со всеми вытекающими по-
следствиями. 

С 1 декабря 2015 года всту-
пают в силу поправки в закон, 
касающиеся порядка принятия 
на учет бесхозных объектов не-
движимости. Таких, по экспер-
тным оценкам, в стране— около 
половины. (Официальной ста-

тистики по числу бесхозяйных 
объектов, сведения о которых 
внесены в Госкадастр,  нет. 
Прим. авт). А после 1 марта 
2018 года, не дождавшись соб-
ственников, муниципалитеты 
смогут инициировать процеду-
ру признания недвижимости 
бесхозяйной. В этом случае по 
решению суда к ним переходит  
п р а в о  с о б с т в е н н о с т и . 
Нововведения,впрочем, помо-
гут  органам местного самоу-
правления составить до часа 
«Х» полную картину бесхозной 
недвижимости на своих терри-
ториях и навести в перспективе 
в этой сфере полный порядок. 

В основном поправки затро-
нут  интересы двух категорий  гра-
ждан. Наследников-молчунов, ко-
торым лень было вовремя зани-
маться оформлением докумен-
тов, но имуществом тем не менее 
они пользуются. И владельцев так 
называемых недостроев — доро-
гих частных особняков, которые  
после завершения строительства 
фактически ими эксплуатируют-
ся, хотя формально числятся объ-
ектами незавершенного строи-
тельства.

И если нерадивым наследни-
кам  необходимо поспешить за-
вершить процедуру вступления в 
законное наследство, чтобы пла-

тить с полученного имущества 
налоги, то с хозяевами недостроя 
муниципальные власти смогут 
вступить в эффективную борьбу, 
чтобы заставить их также, как и 
остальных собственников, нести 
налоговое бремя.

«Процесс перевода в муници-
пальную собственность бесхозяй-
ных объектов в любом случае про-
ходит в судебном порядке и не оз-
начает автоматической национа-
лизации имущества», — поясняет 
заместитель главы комитета по 
недвижимости Торгово-промыш-
ленной палаты Виктор Журба. Он 
также исключает вероятность 
того, что дома признают бесхоз-
ными из-за недоразумений.  
«Учетные системы Росреестра от 
года к году все лучше», — поясняет 
он. А  «недоразумением» он пред-
лагает считать единичные случаи, 
когда сведения о документах на 
объекты недвижимости, права на 
которые возникли в советские 
времена, отсутствуют в органах 
местного самоуправления из-за 
их утраты. «Но эти случаи не мо-

гут носить массовый характер», — 
говорит Журба.

Кстати, поправками в закон 
уточняется и порядок представле-
ния документов на государствен-
ную регистрацию прав на недви-
жимость. Отныне нет необходи-
мости подавать их самим,  за вас 
это обязаны сделать сами чинов-
ники. Если все же по какой-то при-
чине вы решите самостоятельно 
подать документы на регистра-
цию, то это также не возбраняет-
ся. Сверить данные собственника 
с единой учетной системой мож-
но на сайте Росреестра www.
rosreestr.ru в разделе «Справоч-
ная информация по объектам не-
движимости в режиме online». 

По адресу или кадастровому 
номеру объекта недвижимости вы 
найдете сведения об учетных ха-
рактеристиках (адрес, площадь, 
год ввода в эксплуатацию ) вашей 
квартиры или дачи. Там же - и све-
дения о наличии зарегистриро-
ванных прав, вся история перехо-
да прав на ваш объект недвижимо-
сти с прошлых лет.

Стоит поспешить оформить свой земельный участок, иначе ему найдется другой хозяин.

Акцент

 Владельцев недостроев, 
пригодных для жилья,  
обяжут платить налог

Читайте также: россиянам разрешат получать два загранпаспорта
www.rg.ru/art/1166674

Как сэкономить на услугах 
ЖКХ
www.rg.ru/sujet/1580

Туристов теперь 
будут страховать 
не только от травм, 
но и от хронических 
заболеваний

ПОРА СТАВИТЬ ГАЗОВЫЕ СЧЕТЧИКИ

У газоснабжающих организаций остался ровно месяц на то, чтобы установить в 

домах россиян специальные приборы учета. По закону крайний срок — 30 декаб-

ря.

Сразу надо отметить, что речь идет только о жилье, которое полностью отапли-

вается газом. Жильцам, у которых в квартире установлена лишь газовая плита, 

никаких приборов устанавливать не надо, пояснил «РГ» юрист «ЖКХ Контроль» 

Андрей Костянов.

Вообще же жильцы домов с газовым отоплением должны были поставить счет-

чики самостоятельно еще до конца 2014 года, но многие не успели или забыли 

выполнить это требование вовремя. И уже в этом году установка легла на плечи 

газоснабжающих компаний. Они должны проявить инициативу, но платить за 

сам прибор все равно будут жильцы. Отдавать всю сумму сразу не обязательно, 

заплатить можно будет в рассрочку в рамках ежемесячных платежей за газ.

Если же газовикам дверь попросту не откроют, к тарифу на газ для этих несозна-

тельных пользователей применят повышающий коэффициент, пояснил Костянов. 

В России появились 
электронные страховые 
полисы — подробнее 
на сайте
www.rg.ru/art/1166033

НАЛОГИ До конца «амнистии 
капиталов» остался 31 день

Деньги прописью

Татьяна Зыкова

В РОССИИ 31 декабря заканчи-
вается «амнистия капиталов», 
по которой россияне могут до-
бровольно сообщить налогови-
кам о своем имуществе в офшо-
рах, о счетах в зарубежных бан-
ках, в том числе на подставных 
лиц, о владении долями в ино-
странных компаниях.

Раскрывшись, им придется 
платить налоги на родине. Но вза-
мен государство обещает не пре-
следовать за бывшие тайные ма-
хинации и доходы — доброволь-
цев освободят   от налоговой, ад-
министративной и уголовной от-
ветственности за противоправ-
ные финансовые операции  с иму-
ществом, приобретенным до 1 
января 2015 года. А налоговики, 
прокуратура, правоохранитель-
ные органы, соответственно, за-
кроют глаза на происхождение 
сомнительных активов — домов, 
апартаментов, денег и ценных бу-
маг. Закон, направленный на де-
офшоризацию экономики всту-
пил в силу с 8 июня 2015 года. Для 
того чтобы легализовать зару-
бежное имущество, в налоговые 
органы лично или через предста-
вителя необходимо подать специ-
альную декларацию.  Подать ее 
можно только один раз, по специ-
альной форме, которую разрабо-
тали в ФНС. Отправить деклара-
цию по почте, в электронной фор-
ме нельзя. 

Между тем нормы этого зако-
на касаются не только олигархов 
и их зарубежной собственности, 
напоминает партнер компании 
«Деловой фарватер» Дмитрий 
Липатов. По его словам, для рядо-
вых россиян закон об амнистии 
капиталов не менее важен. Тем 
более  имущество не обязательно 
должно находиться за рубежом — 
это может быть и дача, и жилой 
дом, и земельный участок в Под-
московье или автомобиль, кото-
рые не зарегистрированы в уста-
новленном порядке и не числятся 
на учете в налоговых органах. В 
этом случае  гражданам следует 
сообщить налоговикам о неуч-
тенном имуществе, собственни-

ками или фактическими владель-
цами которого они являются, но 
по каким-то причинам сведения о 
нем отсутствуют в налоговых ор-
ганах. Например, дом по доку-
ментам еще только строится, а на 
самом деле в нем давно живут, 
либо квартира зарегистрирована 
на подставных лиц. 

«Если до 31 декабря 2015 года 
такое имущество не легализо-
вать, то впоследствии при его ро-
зыске и обнаружении налоговы-

ми органами, нарушителей ждут 
значительные дополнительные 
траты, и даже уголовные дела. 
Либо придется доплатить налоги 
за предыдущие три года, пени и 
штрафы за неуплату налога», — 
поясняет Дмитрий Липатов. 
Либо, если имущество куплено в 
нарушение закона и сопровожда-
лось налоговыми преступления-
ми, угодить за решетку. Деклара-
ция, внесенная в ФНС до 31 дека-
бря 2015 года, позволит  избе-
жать ответственности. Амнистия, 
считает эксперт «РГ», может ко-
снуться 5—8 процентов россиян, 
то есть нескольких миллионов 
граждан. Отчитаться о загранич-
ном имуществе надо и  собствен-
никам в случае его сдачи в араен-
ду. Например, вы обязаны запла-
тить подоходный налог в России ( 
13 процентов) , если в стране, где 
сдаете дачу или квартиру, он 
меньше российского. просто  до-
платите разницу. Если у России 
налоговый зачет между странами 
не предусмотрен, то подоходный 
надо платить и на родине. 

Если вы сдаете  
квартиру куплен-
ную за границей, 
то об этом надо 
сообщить 
и платить подоход-
ный налог

СПРАВКА «РГ»
Всего в России находятся около 2,5 миллиона граждан Украины. С апре-
ля 2014 года по октябрь 2015 года в миграционную службу обратились 
404 тысячи украинцев за временным убежищем или статусом бежен-
цев, 265 — за разрешением на временное проживание. 152 тысячи купили 
патенты, что дает им право оставаться в России и работать тут.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 С

М
О

Л
Ь

Я
К

О
В

А

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
А

Р
И

Я
 П

А
Х

М
У

Т
О

В
А

 /
 

Е
Л

Е
Н

А
 Д

О
М

Ч
Е

В
А



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 декабря 2015 
вторник №271 (6842)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

АКТУАЛЬНО Уголь все 
еще остается важным 
ресурсом в энергетическом 
балансе страны

Не уголь 
портит климат

Федор Боровиков

30 НОЯБРЯ в Париже открылась Конференция ООН по 
климату, на которой может быть подписано новое кли-
матическое соглашение. Спорных вопросов в документе, 
как отмечают эксперты, множество. Развернутся дискус-
сии о степени влияния угля и угольной энергетики на 
климат планеты.

Авария на японской АЭС «Фукусима-1» в марте 2011 
года, казалось, неизбежно приведет к изменению топлив-
ного баланса в развитых странах в сторону увеличения 
объемов угольной генерации. Угольная отрасль фактиче-
ски находилась на старте нового подъема... Однако в после-
дующие годы «сланцевая революция» и сокращение тем-
пов роста развивающихся экономик привели в результате 
к переизбытку предложения угля на мировом рынке и за-
тяжному падению цен на этот вид топлива, продолжающе-
муся уже три года. 

Неблагоприятная ценовая конъюнктура уже стала при-
чиной банкротства небольших угледобывающих компа-
ний и закрытия шахт в разных странах. Тяжелые времена 
переживают и крупнейшие мировые корпорации. Их не 
спасает даже высокий уровень диверсификации бизнеса, 
такие гиганты, как Anglo American, BHP Billiton, Rio Tinto 
или Glencore, вынуждены искать нестандартные решения. 
Помимо закрытия наиболее нерентабельных производств 
компании рассматривают возможности продажи ряда ак-
тивов. В наиболее сложном положении оказалась одна из 
крупнейших горнорудных компаний мира, чей высокий 
уровень долга и необходимость крупных выплат в ближай-
шее время заставляют рассматривать радикальные вари-
анты, в том числе продажу частично или полностью акций 
крупнейшей алмазодобывающей компании мира — De 
Beers (компания владеет 85%).

Сложная ситуация в угольной отрасли дала повод для 
рассуждений, не пора ли ей «на пенсию». В ряде западных 
СМИ замелькали аналогии с другими отраслями, фактиче-
ски прекратившими свое существование из-за развития 
новых технологий, появления более дешевых альтернатив-
ных вариантов или по причине угроз окружающей среде. 
Особый упор в многолетней антиугольной кампании дела-
ется на формирование у общественности крайне спорных 
представлений об экологической опасности угля и его яко-

бы ключевом влия-
нии на проблему вы-
бросов и парниково-
го эффекта.

Мировая угольная 
отрасль, многое де-
лая в плане техниче-
ской модернизации и 
перехода на новые 
технологии, при этом 
мало внимания уде-
ляет созданию благо-
приятного имиджа 
угля. В этой связи 
крупнейшим угледо-
бывающим компани-
ям и международным 

профильным организациям и объединениям следовало бы 
(наряду с мероприятиями по повышению экологичности 
производств, научными исследованиями и экспертными 
дискуссиями) уделять внимание улучшению понимания 
ценности угля в глазах не только специалистов, но и широ-
кой общественности. 

Та же нефть сейчас, в основном, позитивно восприни-
мается как «черное золото», газ позиционируется как «го-
лубое топливо», несущее радость и свет. Уголь же может 
стать символом «доброго топлива», дающего тепло и элек-
тричество. Он все еще остается главным ресурсом для 
удовлетворения энергетических потребностей и продол-
жающегося роста благосостояния людей, создания нового 
общества высоких технологий. Люди зачастую не задумы-
ваются , какую роль уголь в действительности играет в их 
жизни, не знают о том, что их смартфоны питаются энер-
гией, выработанной из угля, и что существует самая непо-
средственная и прямая связь между «грязным» углем и 
«чистым» электромобилем.

Что касается экономических перспектив угольной от-
расли, то большинство экспертов сходятся во мнении, что 
«хоронить» отрасль еще слишком рано. По их мнению, как 
минимум в ближайшую пару десятков лет драйвером ро-
ста потребления угля станут развивающиеся страны, осо-
бенно азиатские. Так, по прогнозам МЭА, рост потребле-
ния угля в мире к 2040 году составит 15%, но его основная 
часть (около 60%) придется на ближайшее десятилетие. 
Сокращение спроса на уголь в Северной Америке и Европе 
будет с лихвой компенсироваться ростом на африканских 
и азиатских рынках.

Андрей Мельниченко, основной акционер СУЭК, круп-
нейшей угольной компании России, в недавнем интервью 
подчеркивал, что твердо уверен в позициях угля, особенно 
в Азии, где быстро растет энергопотребление. «Я верю, что 
самое распространенное и дешевое топливо еще долго бу-
дет играть ключевую роль в энергетическом балансе чело-
вечества», — убежден Андрей Мельниченко. 

Поэтому российские угольные компании, несмотря на 
мировой спад на топливном рынке, продолжают активно 
инвестировать в добычу, переработку и транспортировку 
угля с прицелом на азиатские рынки. Россия как постав-
щик угля на рынки стран АТР имеет сейчас конкурентное 
преимущество в виде более низкой стоимости его тран-
спортировки и перевалки, вызванной сильной девальва-
цией рубля.

 Еще одним драйвером экономического роста в отрасли 
может стать серьезное повышение качества и эффективно-
сти угля — благодаря развитию и удешевлению новых тех-
нологий. То же технологическое развитие может послу-
жить стимулом для широкого распространения новых ва-
риантов использования угля, что даст толчок для развития 
всей отрасли, как это произошло с нефтяной промышлен-
ностью благодаря нефтехимическим производствам. Одно 
из таких направлений — углехимия, другое — активно раз-
виваемая металлургами в последние годы технология ис-
пользования пылеугольного топлива для доменных печей. 
Кроме того, развиваются технологии добычи и использо-
вания газа из угольных пластов. 

Низкие внутренние цены на газ делают угольную гене-
рацию неконкурентоспособной в ряде регионов России в 
гипотетических рыночных условиях. Это следствие неры-
ночных регуляторных решений, в повышении цен заинте-
ресованы и сами производители газа. Реализация принци-
па равнодоходности внешних и внутренних (за вычетом 
расходов на транспорт) цен на газ сможет изменить баланс 
потребления топлива на российском рынке в пользу угля.

При этом для России уголь — не только экономический, 
но и социальный фактор. От устойчивой работы угольных 
предприятий зависит социально-экономическая стабиль-
ность в 25 субъектах Российской Федерации, в 85 муници-
пальных образованиях России, из которых 58 существуют 
на базе градообразующих угольных предприятий. В отра-
сли в обшей сложности работает порядка 200 000 человек.

ТУРИЗМ Отказ от Турции 
и Египта — это надолго

Отдых без риска

Алена Узбекова 

ПРЕКРАЩЕНИЕ продажи ту-
ров в Турцию и запрет на полеты 
в Египет, скорее всего, будут но-
сить долгосрочный характер, со-
общил в беседе с «Российской га-
зетой» руководитель Ростуриз-
ма Олег Сафонов.

Вероятно, два этих направле-
ния не «откроются» и к новому 
летнему сезону в будущем году. 
В Ростуризме не стали называть 
конкретные сроки ограничений, 
отметив, что указ президента яв-
ляется бессрочным. «Факторы 
террористической угрозы, к со-
жалению, носят долгосрочный 
характер. Поэтому мы должны 
строить нашу работу исходя из 
этих соображений», — заявил 
Олег Сафонов.

С 1 января 2016 года в соот-
ветствии с указом президента о 
применении специальных эко-
номических мер в отношении 
Турции будут запрещены чар-
терные воздушные перевозки. 
Это неизбежно отразится на 
турбизнесе. Как отметил Олег 
Сафонов, у турбизнеса есть воз-
можность переориентировать 
свою деятельность за счет прода-
жи туров на российские курор-
ты. Сафонов подчеркнул, что в Ро-
стуризме будут следить за испол-
нением туроператорами указов 
президента по Египту и Турции и в 

случае его нарушения ведомство 
будет обращаться в соответствую-
щие органы.  

Глава Ростуризма напомнил, 
что по климату к Турции близки 
Крым и Сочи. «Кроме того, от-
дых у моря, который так любят 
наши граждане,  — это стереотип, 
который надо менять. Большин-
ство граждан Китая и США вооб-
ще не выезжают за пределы сво-
их стран. При этом американцы 
путешествуют не только в Майа-
ми, где есть море, они с удоволь-
ствием ездят по горам, нацио-
нальным паркам и заповедным 
местам», — сказал Олег Сафонов.

По его словам, ежегодно рос-
сийские туристы тратили за гра-
ницей около 50 миллиардов дол-
ларов, 10 из них приходились на 
Турцию. «С экономической точ-
ки зрения выездной туризм — это 
вывоз капитала,  — отметил глава 
ведомства. — Мы должны сделать 
все, чтобы как можно большая 
часть этих денег работала на 
нашу экономику».

Полный текст интервью 
с руководителем Ростуризма 
Олегом Сафоновым читайте 
в ближайших номерах «РГ»

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Овощеводы не прогнозируют резкого подорожания
 огурцов и томатов к Новому году

Цены закатали
Василий Миронов

Р
оссия сможет обеспечить 
себя помидорами, огурца-
ми и прочими овощами соб-

ственного производства в случае 
отказа от импорта этих продук-
тов из Турции. Правда, не сразу. В 
первое время нам помогут сосед-
ние страны — Белоруссия, Азер-
байджан и другие. 

Но даже при худшем варианте 
развития событий помидоры по 
400 рублей за килограмм стоить 
не будут. Если, конечно, продав-
цы не захотят необоснованно на-
житься на покупателях. Об этом 
и многом другом «Российской га-
зете» рассказала глава Ассоциа-
ции «Теплицы России» Наталия 
Рогова.

Наталия Дмитриевна, на ваш 
взгляд, есть у нас возможность 
увеличить производство ово-
щей, чтобы на фоне ситуации с 
Турцией в осенне-зимний пери-
од наполнить наши прилавки?
НАТАЛИЯ РОГОВА: Если говорить о 
нынешнем осенне-зимнем пери-
оде, то нет. Дело в том, что выра-

щивание огурца во втором обо-
роте уже закончилось, а с перво-
го оборота огурцы из наших те-
плиц будут поступать в продажу 
после 10 февраля. В декабре, ян-
варе и феврале огурец будет по-
ступать только при выращива-
нии при дополнительном осве-
щении, так называемая «свето-
культура», но это объем выра-
щивания небольшой. 

Томаты из защищенного грун-
та поступают только при допол-
нительном освещении, и до апре-
ля 2016 года, по предварительной 
информации, получим около 7,5 
тысячи тонн, в том числе в декаб-
ре чуть более одной тысячи. К со-
жалению, мы не сможем нара-
стить такой объем производства 
томатов, который поставляли из 
Турции именно в этот период. 
Массовый сбор томатов в наших 
теплицах производится с апреля. 
У нас самое активное строитель-
ство теплиц началось в последние 
три года. А это небольшой срок.

Цены на овощи зимой сильно 
растут из-за сокращения пред-
ложения. Сейчас в связи с ситуа-
цией вокруг Турции они выра-
стут еще сильнее?
НАТАЛИЯ РОГОВА: Цены растут не из-
за того, что сокращается предло-

жение. Зимой сильно выраста-
ет себестоимость та-
кой продукции. В ней 
45—50 процентов за-

нимают энергоресур-
сы (электроэнергия, 

газ, тепло), затра-
ты на них в хо-
лодное время 
го да  су щ е ст-
венно возраста-
ют. 

Если же от-
бросить сезон-

ность, ста-
н о в и т с я 
видно, что 
ц е н ы  н а 
овощи год 
к году рас-

тут не так уж сильно — в пределах 
инфляции. На ту величину, на ко-
торую у нас дорожают издержки. 
Например, в октябре прошлого 
года отпускная средняя цена то-
матов была 42 рубля за килог-
рамм. В этом году в этот же пери-
од — 50—52 рубля. Розничные 
цены были соответственно 62 и 
81 рубль. Разница между оптом и 
розницей — около 50—60 процен-
тов. А вот уже в ноябре при от-
пускной цене производителя 65—
75 рублей розничная — 150—180 
рублей. Это связано с тем, что в 
это время овощи из открытого 
грунта и пленочных теплиц не 
поступают. Бывает, что в отдель-
ных сетевых магазинах и рынках 
розничная цена томатов 250 ру-
блей и выше. Такие цены устанав-
ливают торговые организации.

Сейчас у некоторых людей скла-
дывается впечатление, что после 
того, как будут перекрыты по-
ставки томатов с Турции, у нас 
начнется дикий дефицит, цены 
взлетят. И нашим производите-
лям будет выгодно вкладываться 
в увеличение площадей своих те-
плиц.
НАТАЛИЯ РОГОВА: Я не думаю, что бу-
дет дикий дефицит и цены взле-
тят. Поставки возможны из стран 
ближнего зарубежья. Да и рос-
сийская тепличная отрасль раз-
вивается.  

Ее впервые включили в про-
грамму господдержки от 2008 года 
в части погашения процентной 
ставки субсидированного кредита. 
За эти годы было построено около 
600 гектар новых теплиц. С этого 
года инвесторам планируется воз-
вращать 20 процентов прямых по-
несенных затрат, вложенных в 
строительство теплиц. Програм-
мой развития сельского хозяйства 
Российской Федерации до 2020 
года предусматривается увеличе-
ние общей площади теплиц на 1,5 
тысячи гектаров. 

Производители будут больше 
упирать производство томатов?
Н АТА Л И Я  Р О ГО В А :  В защищенном 
грунте уже сложилась структура 
производства овощей. Но в сло-

жившейся ситуации она будет 
меняться. По одному Ставро-
польскому краю в следующем 
году почти около 100 гектаров 
теплиц планируется занять в 
основном производством тома-
тов. Но продукцию будем полу-
чать в следующем году.

А пока поставки из Турции 
можно заменить поставками из 
Египта, Ирана, Израиля, Азер-
байджана и других стран.

То есть не будет такого, что если 
сейчас прервутся оттуда постав-
ки, то мы на Новый год будем по 
400 рублей покупать помидоры?
НАТАЛИЯ РОГОВА: Нет, тогда уже нуж-
но будет смотреть и торговлю. То 
есть такой цены просто не долж-
но быть. Даже если будет нехват-
ка. Потому что цену оптовую 
наши предприятия увеличивают 
только на тот минимальный про-
цент инфляции, без которого они 
просто не могут. Потому что по-
дорожало все. И семена, и удо-
брения, и так далее. Конечно, 
ниже себестоимости они тоже не 
могут производить. Нам надо 
чуть-чуть подождать, потом по-
треблять свои хорошие качест-
венные продукты, в которых мы 
все будем уверены. И не будет у 
нас ни аллергии, ничего такого. 
Потому что в Турции применяет-
ся огромное количество пестици-
дов и так далее. Наши предприя-
тия используют в основном толь-
ко биологическую защиту расте-
ний. Поэтому у нас продукция 
высококачественная.

А сколько вообще томатов у нас 
производится?
НАТАЛИЯ РОГОВА: Для сравнения, в 
прошлом году в России было про-
изведено 594 тысячи тонн ово-
щей закрытого грунта, в том чи-
сле огурцы, помидоры, перец и 
баклажаны, салаты, укроп, пе-
трушка и базилик. В этом году мы 
ожидаем около 650 тысяч тонн. 
Сейчас в России всего 2050 гек-
таров действующих теплиц. 
Основная часть производства — 
это огурцы, занимают около 70 
процентов площадей. На томаты 
приходится 23—25 процентов. 

Не нужен нам 
овощ турецкий

Нужно, чтобы покупа-
тели и наши торговые 
организации за это вре-

мя смогли переключиться на дру-
гих поставщиков, добавил вице-
премьер.

Российские ретейлеры уже 
объявили, что могут заменить по-
ставки овощей и фруктов из Тур-
ции продукцией из Марокко, 
Египта, Израиля и Китая. При 
этом признали, что на перестрой-
ку цепочек поставок потребуется 
определенное время.

Сейчас на долю турецких ово-
щей, по данным минсельхоза, при-
ходится 20 процентов всего объе-
ма их импорта в Россию. Что каса-
ется фруктов, то из Турции в Рос-
сию сейчас поставляются в основ-
ном цитрусовые, абрикосы, виш-
ня, черешня, персики, сливы и ви-
ноград. Доля Турции в общем объ-
еме импорта продовольствия в 
Россию по итогам прошлого года 
не превышает четырех процентов.

Впрочем, речь стоит вести не 
только о продовольствии. Ограни-
чения введут и на автомобильные 
грузоперевозки турецкими ком-
паниями. Сейчас, пояснил Арка-
дий Дворкович, они получают 8 

тысяч разрешений в год. Их коли-
чество сократят в четыре раза с 
возможностью полного обнуле-
ния. В этой связи глава правитель-
ства поручил связаться с партне-
рами по Евразийскому экономи-
ческому союзу, чтобы избежать 
тех проблем, которые возникли во 
время введения продовольствен-
ного эмбарго в отношении стран 
Евросоюза, когда под видом тран-
зита запрещенные товары попада-
ли на территорию России.

По промышленной продукции 
ограничительные меры пока что 
не станут задействовать. Анализ 
показал, что эти товары не сильно 
связаны с российским рынком. 
«Мы посмотрим, как все эти режи-

мы, которые большей частью на-
чинают работать с 1 января, будут 
действовать, и при необходимо-
сти правительство всегда может 
этот перечень расширить также и 
товарами сельхозпроизводства, и 
промышленными товарами», — 
подчеркнул Шувалов. Хотя мин-
промторгу все же поручено подго-
товить перечень предложений и 
по линии промтоваров.

Если эту меру все-таки решат 
задействовать, из непродовольст-
венных товаров под ограничения 
может попасть турецкая одежда, 
полагает руководитель направле-
ния «Финансы и экономика» Ин-
ститута современного развития 
Никита Масленников.  «Но вряд 

ли Россия будет запрещать весь 
текстиль, скорее ограничения бу-
дут носить точечный характер», — 
говорит Масленников.

Замдиректора Института на-
родно-хозяйственного прогнози-
рования Александр Широв добав-
ляет, что в любом случае самые 
чувствительные для Турции меры 
уже приняты. Это запрет на прода-
жу туров в эту страну, потери от 
которого более чем втрое превы-
шают стоимость всего турецкого 
импорта в Россию.

Правительство намерено сле-
дить, как будут работать ограни-
чения. «У нас есть возможность в 
рамках указа президента расши-
рить контингент лиц, которые по-
падают под запрет для въезда в 
Россию, и принять другие меры, 
направленные на ограничение и 
сворачивание сотрудничества с 
Турцией», — напомнил Медведев.

Египет пообещал заменить 
турецкую продукцию на 
российском рынке: видеосюжет 
на сайте www.rg.ru/art/1193768

Турецкое продовольствие могут 
заменить производители из 
Марокко, Египта, Израиля, Китая.

Акцент

 Доля Турции в общем объеме 
импорта продовольствия 
в Россию не превышает 
четырех процентов

Туроператоры нашли 
замену Турции и Египту — 
подробнее на сайте
www.rg.ru/art/1191961

От устойчивой 
работы угольных 
предприятий 
зависит социально-
экономическая 
стабильность 
в 25 субъектах РФ
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В НОМЕРЕ
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У нас бурно развивается тепличное 
хозяйство — без овощей 

не останемся.

СКОЛЬКО ТУРИСТОВ В ТУРЦИИ? 

В Турции остается менее тысячи российских туристов, сообщил Олег Сафонов. 

По его словам, на 24 ноября в республике отдыхали 9,96 тысячи россиян. «Все 

эти граждане приехали в Турцию с помощью чартерной перевозки», — отметил 

он. «На данный момент на курортах Турции остаются 919 наших граждан. Тури-

сты в плановом порядке покидают страну и возвращаются на Родину», — уточнил 

руководитель Ростуризма.

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

ПАМЯТЬ На днях будет объявлен 
творческий конкурс 
на памятник Примирения

Время собирать 
камни

Елена Новоселова 

ПАМЯТНИК Примирения бу-
дет установлен 4 ноября 2017 
года. В ближайшее время будет 
объявлен и общероссийский 
конкурс среди скульпторов, а 
также сбор народных средств.

Точное место, где появится 
символический монумент про-
щания России со всеми граждан-
скими войнами, потрясшими ее 
за последнее столетие, пока не 
ясно: решено — в Крыму, а точнее 
скажет народное голосование. 
Пока лишь известно, что в оргко-
митет поступили предложения 
от крымских городов Ялты, Кер-
чи и Феодосии, а также от Севас-
тополя, откуда на исходе Гра-
жданской войны отплывали ко-
рабли с белогвардейцами, на-
всегда отколовшимися от кра-
сной России.

Сделать адекватный памят-
ник будет не просто, ведь Рос-
сия — страна с очень сложной 
историей, сказал заместитель 
министра культуры РФ Алек-
сандр Журавский, презентуя 
идею Примирения в скульптур-
ном воплощении.

— Лишь последние 10 лет мы 
пытаемся примирить факты на-
шего прошлого, биографии лю-
дей, которые прожили удиви-
тельную и трагическую жизнь. 
Памятник будет посвящен и тем, 
кто остался в России, и тем, кто 
был вынужден эмигрировать. 
И выбор этот редко был одноз-
начным и простым. За XX век 
страна переживала и Февраль-
скую революцию, и Октябрь-
скую революцию, и Вторую ми-
ровую. Было в нашей истории и 
стахановские движения, и рас-
пад СССР. А потом долгий диалог 
с теми, кто покинул страну. Па-
мятник должен явиться симво-
лом объединения. Символом на-

ступления тех времен, когда 
принято собирать камни, а не 
разбрасывать их.

По мнению идеологов проек-
та, а среди них известный меце-
нат и авторитетный деятель 
эмигрантского сообщества Ни-
кита Лобанов-Ростовский, вы-
бор Крыма никоем образом не 
связан с политикой. Он истори-
чески закономерен, если вспом-
нить, какую роль сыграл полуо-
стров в истории раскола России 
и играет теперь в установлении 
связи времен.

Начав с любимой шутки исто-
риков о том, что юбилеи — это 
движущая сила истории, испол-
нительный директор РВИО Вла-
дислав Кононов напомнил, что 
прошло достаточно времени, 
чтобы перестать раскалывать 
общество спорами о том, кто 
был правее: «белые» или «кра-
сные»: «Достаточно, чтобы по-
нять всем сторонам те ошибки, 
которые были сделаны, при-
знать и то лучшее, что принесла 
революция, и ту трагедию, кото-
рую она принесла». Историк со-
общил, что предварительные 
итоги международного творче-
ского конкурса планируется 
объявить летом будущего года.

А постоянный представитель 
Республики Крым при президен-
те РФ Георгий Мурадов подчер-
кнул, что идея создания памят-
ника всем жертвам гражданских 
войн принадлежит гражданско-
му обществу. РВИО вместе с Ми-
нистерством культуры России 
сейчас ведет большую работу 
по созданию так называемой 
«дорожной карты» для того, что-
бы нам уложить в один ряд собы-
тия, связанные с установкой па-
мятника. Это и проработка его 
концепции, и объявление кон-
курса, и работы по выбору и под-
готовке площадки. 
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Торговля Вместо эмбарго на украинское продовольствие могут ввести квоты

С пятого захода

Например, одно из ча-
стых возражений зву-
чало так: а как должник 

сможет зарабатывать на жизнь, 
если он таксист и у него заберут 
права? Ответ прост: как зараба-
тывал, так и будет зарабатывать. 
В законе особо прописано, что 
должника нельзя ограничить в 
специальных правах, если они 
являются источником доходов

Кстати, стоп-сигнал могут по-
лучить не только автолюбители. 
Закон предполагает, что приста-
вы смогут ограничивать должни-
ка в праве управления любым 
транспортным средством. Яхты, 
самолеты, квадроциклы и т.п. 
тоже могут оказаться в списке 

недостижимых вещей для дол-
жника. Недостижимых в смысле 
управления. Придется ему быть 
хроническим пассажиром, пока 
не расплатится.

Еще один важный пункт: зако-
ном введена минимальная сум-
ма, с которой может применять-
ся взыскание. Это 10 тысяч ру-
блей. Кто должен меньше, тот 
пока может расслабиться. Впро-
чем, нет, не может: долги лучше 
все-таки отдать.

Кстати, по оценкам службы 
судебных приставов, новое пра-
вило может коснуться 64 тысяч 
нарушителей правил дорожного 
движения. Это — наиболее злост-
ные лихачи-неплательщики, чья 

общая сумма штрафов превыша-
ет 10 тысяч рублей. То есть людей 
наказывали уже не раз, но они 
взяли за привычку проезжать 
мимо кассы.

«При этом ФССП России бла-
годаря активизации мер прину-
дительного характера к злост-
ным правонарушителям правил 
дорожного движения удалось по-
влиять на снижение количества 
должников, имеющих суммар-
ную задолженность неоплачен-
ных штрафов более 10 тысяч ру-
блей, несмотря на общее увели-
чение поступивших постановле-
ний ГИБДД на 1,9 миллиона, — со-
общают в службе. — Планомерная 
работа судебных приставов по-
зволила за 9 месяцев 2015 года на 
1,8 миллиона увеличить количе-
ство исполненных исполнитель-
ных производств о взыскании ад-
министративных штрафов, нало-
женных ГИБДД, — с 6,8 миллиона 
до 8,6 миллиона».

Стоит задуматься и алимен-
тщикам. Как сообщил недавно 
Артур Парфенчиков, около 37 
процентов алиментщиков имеют 
водительские права. Ведомство 
рассчитывает, что с помощью но-
вой меры удастся сократить ко-
личество алиментщиков на 50—
200 тысяч человек. Не у всех за-
берут права. Есть вероятность, 

что многие и так испугаются, и 
предпочтут расплатиться с ре-
бенком до того, как их попросят 
спешиться.

При этом заочно водитель-
ских прав человека не лишат. По-
становления об ограничении во-
дительских прав будут вручаться 
должнику лично и только после 
истечения пятидневного срока 
для добровольного исполнения.

Предусмотрена такая проце-
дура: должнику дается пятиднев-
ный срок для добровольного ис-
полнения после возбуждения ис-
полнительного производства. 
Только на шестой день, если дол-
жник не заплатит, судебный при-
став вызывает его и уведомляет о 
том, что должник будет ограни-
чен в праве управления тран-
спортным средством. Гражданин 
распишется, и с этого момента он 
считается уведомленным.

Подобная мера достаточно по-
пулярна в мире, в других странах 
она себя хорошо зарекомендова-
ла, и, как надеются приставы, хо-
рошо будет работать и у нас.

Но в законе есть одна уни-
кальная норма, которая защища-
ет должников. В законе прописа-
но такое понятие, как транспор-
тная доступность. Если должник 
живет там, куда без автомобиля 
не добраться, то пристав не впра-

ве будет ограничивать его в спе-
циальных правах, несмотря на 
то, что есть интересы взыскателя. 
Точно так же, если к дому челове-
ка ведет одна дорога — речная. 
Права управлять лодкой у него не 
заберут.

В целом, по словам экспертов, 
введения так называемых кос-
венных мер принуждения, это 
мировая практика. Не всегда у 
человека есть деньги на банков-
ских счетах или дорогое имуще-
ство, которое можно было бы 
арестовать. Но можно ввести ка-
кие-то ограничения, которые бы 
заставили человека активней ис-
кать деньги. Как показывает пра-
ктика, если задеть должника за 
живое, деньги он находит.

«Экономические реалии и об-
ычаи финансового и делового 
оборота у нас таковы, что коли-
чество должников не идет на 
убыль, — сказал «РГ» доктор юри-
дических наук Иван Соловьев. — 
Одной из проблем последних лет 
является то, что приставам при-
ходится в буквальном смысле бе-
гать за должниками, что создает 
порой запредельную нагрузку на 
сотрудников службы. При этом 
все сколько-нибудь эффектив-
ные меры «принуждения дол-
жников к конструктиву» у при-
ставов наперечет и хорошо из-
вестны их визави. Поэтому появ-
ление новых идей в части ограни-
чения должников в реализации 
определенных прав позволит 
сделать так, чтобы не судебный 
пристав ходил по местам нахо-
ждения должников и их имущест-
ва, а сами должники вынуждены 
были бы приходить к ним».

Документ опубликован в номере 
«РГ» за 30 ноября 2015 года, 
стр. 17.

Игорь Зубков

В
о вторник в Брюсселе 
пройдут пятые и, по 
всей видимости, фи-
нальные трехсторон-
ние переговоры на ми-

нистерском уровне Россия — Ук-
раина — ЕС, от которых зависит, 
будет ли с начала 2016 года вве-
дено эмбарго на импорт украин-
ского продовольствия в Россию. 

Украина может его избежать, 
более того, она может избежать и 
таможенных пошлин на поставки 
в Россию. Российская делегация 
во главе Алексеем Улюкаевым 
улетела в Брюссель с предложе-
нием установить количествен-
ные ограничения (квоты) на им-
порт украинских сельхозтоваров 
и продовольствия, а также коли-
чественные «триггеры» на не-
продовольственный импорт (все-
го по 52 товарным группам) — 
при превышении определенного 
порога поставок Россия сможет 
ввести пошлины на них. 

Об этом «РГ» рассказала по-
мощник министра экономическо-
го развития, пресс-секретарь Еле-
на Лашкина. 

Речь о товарах, по которым Ук-
раина в торговле с ЕС обнулит или 
резко снизит пошлины, когда 
вступят в силу замороженные 
пока статьи экономической части 
соглашения об ассоциации Укра-
ины и ЕС. Россия хочет защитить-
ся от перетока европейской про-
дукции на свой рынок. 

Объемы квот не раскрывают-
ся, но, видимо, они будут исхо-
дить из текущих поставок про-
довольствия и сельхозсырья из 
Украины в Россию. Как расска-
зали в минэкономразвития, им-
порт этой продукции по весу 
упал в два раза — до 311,1 тыся-
чи тонн в январе-сентябре этого 
года, а по стоимости (учитывая 
девальвацию рубля и гривны) — 
в четыре раза, до 234,8 миллио-
на долларов, что составляет 5,5 
процента украинского импорта 
в Россию.

Замена эмбарго и пошлин 
квотами и «триггерами» будет 
возможна, только если Украина и 
ЕС пойдут на уступки, которые 
снизят для России ущерб от од-
новременного пребывания Укра-
ины в двух зонах свободной тор-
говли — с СНГ и ЕС. По словам 
Елены Лашкиной, настаивает 
Россия вот на чем.

Во-первых, это создание меха-
низма обмена данными о движе-

нии товаров и транспортных 
средств между ЕС, Украиной и 
Россией и усиление контроля за 
страной происхождения товаров 
во взаимной торговле. Это нуж-
но, чтобы опять-таки не допу-
стить ввоза европейской продук-
ции в РФ под видом украинской.

Во-вторых, это сохранение 

(наряду с вводимыми нормами 
ЕС) порядка допуска российской 
сельхозпродукции на украинский 
рынок по правилам СНГ, а также 
применение Украиной действую-
щих между ЕС и РФ договоренно-
стей в этой сфере — тоже для 
контроля за перетоком европей-
ских товаров. 

В-третьих, новое, унифици-
рованное с европейским законо-
дательство Украины не должно 
распространяться на экспорт и 
транзит российских энергоре-
сурсов. На новые контракты оно 
может распространяться только 
после вердикта ВТО по иску Рос-
сии по «третьему энергопакету» 
ЕС. В-четвертых, Украина долж-
на подтвердить обязательства 
по защите российских инвесто-
ров и инвестиций на Украине в 
соответствии с действующим 
российско-украинским согла-
шением. Это важно, поскольку в 
Киеве звучат разные призывы на 
этот счет, вплоть национализа-
ции «дочек» крупных россий-
ских компаний и банков.

Наконец, в области техниче-
ского регулирования Россия про-

сит о переходном периоде на Ук-
раине до 2025 года в 15 чувстви-
тельных для нас секторах, в част-
ности, по подъемно-транспор-
тному оборудованию, сельхоз-
технике, автомобильной, фарма-
цевтической, легкой промышлен-
ности, деревообработке. 

По оценке одного из участни-
ков переговоров, заместителя ру-
ководителя Росстандарта Алек-
сандра Зажигалкина, по этому 
блоку договориться легче всего, 
было бы желание. Во-первых, 
российская сторона предлагает 
сохранить действие и возмож-
ность переоформления сертифи-

катов, выданных российским 
производителям на Украине. 
Иначе нашим экспортерам при-
дется проходить сертификацию 
заново, причем, по сути, полно-
стью по европейским правилам. 
Они в ряде случаев требуют более 
дорогой и длительной процедуры 
подтверждения соответствия, а 
также предполагают, что у эк-
спортера должно быть представи-
тельство в той стране, куда идут 
поставки. Понятно, что далеко не 
каждому экспортеру это под силу. 
Россия просит разрешить приме-
нять ГОСТы и после введения ев-
ропейских техрегламентов. 

«Тем самым, если продукция 
является предметом взаимной 
торговли России и Украины, про-
изводитель будет оценивать ее 
соответствие по ГОСТам, а если 
продукция будет экспортиро-
ваться из Украины в Европу, — по 
европейским стандартам, — рас-
сказал «РГ» Александр Зажигал-
кин. — Мы исходим из того, что 
если Украина хочет одновремен-
но оставаться и в зоне свободной 
торговли СНГ и войти в зону сво-
бодной торговли с ЕС, логично 
стремиться соблюдать техниче-
ские нормы обоих торговых сою-
зов. И речь, подчеркну, идет толь-
ко о документах добровольного 
применения — стандартах, введе-
ние на Украине европейских тех-
регламентов мы не оспариваем».

На самом деле это и в интере-
сах украинской промышленно-
сти, в первую очередь предприя-
тий, ориентированных на рос-
сийский рынок, продолжает 
Александр Зажигалкин. Они не 
готовы к резкому переходу на ев-
ропейское техрегулирование и 
просто уйдут с рынка — их про-
дукция не востребована в Евро-
пе, а место «выбывших» займут 
европейские компании. 

«Но позиция Украины — во что 
бы то ни стало идти по пути при-
нятия европейского законода-
тельства и отказаться от техниче-
ского нормирования в СНГ. В 
большей степени переговоры 
идут с европейскими эксперта-
ми, которые вроде бы готовы к 
обсуждению, но в документах, 
которые нам представляют кол-
леги из ЕС, наши предложения не 
отражаются. Одно из основопо-
лагающих требований россий-
ской стороны — о юридическом 
оформлении результатов перего-
воров — не находит ответа со сто-
роны Украины и ЕС», — заключа-
ет Александр Зажигалкин.
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Су-34 в Сирии
вооружили
ракетами
для защиты

ИСТРЕБИТЕЛИ 
С БОМБАМИ

Сергей Птичкин

ПРЕДСТАВИТЕЛЬ Управления 
пресс-службы и информации 
Минобороны России на авиабазе 
Хмеймим в Сирии полковник 
Игорь Климов сообщил, что рос-
сийские Су-34 в понедельник 
впервые вылетели на задание не 
только с бомбами, но и с ракета-
ми «воздух — воздух» малой и 
средней дальности.

Су-34 — уникальный само-
лет, не имеющий в мире достой-
ных аналогов. Эта боевая маши-
на может одинаково хорошо вы-
полнять функции фронтового 
бомбардировщика, штурмови-
ка, дальнего перехватчика, раз-
ведчика и высокоманевренного 
тяжелого истребителя, способ-
ного вести полноценный воз-
душный бой. Ракеты «воздух — 
воздух» имеют головки самона-
ведения и способны поражать 
воздушные цели на расстоянии 
до 60 километров. Конечно, они 
снижают количество бомбовой 
нагрузки — Су-34 имеет 12 то-
чек подвески для ракетно-бом-
бового вооружения. Но зато 
дают возможность самолету ак-
тивно обороняться в случае 
воздушной атаки. Эта мера вы-
нужденная, понятно с чем свя-
занная.Теперь вряд ли кто риск-
нет атаковать российские ис-
требители-бомбардировщики с 
воздуха.

Акцент

 Предусмотрена минимальная 
планка: если долг меньше 
10 тысяч рублей, то в пешехо-
ды должника не разжалуют

Акцент

 Импорт непродоволь ственных 
товаров из Украины могут 
облагать пошлиной при пре-
вышении порога поставок 
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Российские предложения 
по Украине, которые министр 
экономического развития Алексей 
Улюкаев привез в Брюссель, состо-
ят из шести пунктов. 
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СОЦЗАЩИТА  Почти все дети
от ВИЧ-инфицированных
матерей находят себе 
новые семьи 

Против 
стереотипов 

Ольга Игнатова 

ЗА ПОСЛЕДНИЕ пять лет в Москве ВИЧ-инфицирован-
ные матери стали вдвое реже отказываться от новоро-
жденных детей, сообщила вчера замглавы департамента 
труда и социальной защиты населения Алла Дзугаева. 

По ее словам, в городе удалось добиться высоких по-
казателей устройства в семьи таких детей — 97% их на-
шли свой новый дом. Стоит напомнить, что только в от-
дельных случаях малыши, рожденные инфицированной 
мамой, также заболевают. В московском центре профи-
лактики и борьбы со СПИДом наблюдались 8055 детей, 
появившихся на свет у мам с ВИЧ, 7606 из них здоровы. 
Как пояснила заведующая детской поликлиникой Мо-
сковского городского центра профилактики и борьбы со 
СПИДом Юлия Влацкая, потребовалось пять лет, чтобы 
минимизировать процент передачи ВИЧ-инфекции от 
матери ребенку во время беременности и родов. «Мы 
ввели обязательную операцию кесарева сечения для 
женщин, которые имеют ВИЧ-статус, и таким образом 
исключили возможность инфицирования в период ро-
дов», — уточнила Влацкая. И все же, как отметила Дзугае-
ва, не все инфицированные женщины готовы сами вос-
питывать своих малышей. Даже здоровых. 

В Центре содействия семейному воспитанию «Соко-
ленок» за последние 15 лет находились 513 «отказни-
ков» в возрасте от 0 до 4 лет, рожденных женщинами с 
ВИЧ. 113 детишек, увы, унаследовали от мам опасный 
вирус. Тем не менее только 7 из заболевших пока про-
должают жить в «Соколенке». Остальные нашли новые 
семьи. 

— Отношение к ВИЧ-инфицированным детям — инди-
катор уровня образованности населения, — подчеркнула 
Дзугаева. — Я очень рада, что Москва против стереотипов 
в отношении ВИЧ-инфицированных. Семей, которые го-
товы взять на воспитание больных детей, намного боль-
ше, чем самих детей с ВИЧ. 

ДОРОГИ Открыто движение
по первому участку
Северо-Западной хорды

Сколково 
выходит на связь

Сергей Бабкин

ВЧЕРА в Москве открылся первый пусковой участок Се-
веро-Западной хорды — магистрали, которая свяжет Дмит-
ровское шоссе со Сколково. Движение по стратегически 
важному путепроводу на Большой Академической улице — 
Михалковскому тоннелю, запустил мэр Сергей Собянин.

Окончания реконструкции Большой Академической 
улицы север мегаполиса ждал три года. Отрезок этой ма-
гистрали между Дмитровским и Ленинградским шоссе 
не справлялся с возрастающим транспортным потоком, 
в часы пик постоянно возникали заторы в районе Михал-
ковской улицы и 3-го Лихоборского проезда. Открытие 
Михалковского тоннеля, как подчеркнул Собянин, ре-
шит и локальные, и глобальные задачи.

— Начатая в 2012 году реконструкция Большой Акаде-
мической улицы полностью завершена. Число полос дви-
жения по ней увеличено с 4 до 6, — заявил он. — Построе-
ны два сложных тоннеля на пересечении с Михалковской 
улицей и на Дмитровском шоссе. Большая Академиче-
ская улица в новом виде станет частью новой городской 
магистрали — Северо-Западной хорды.

В Михалковском тоннеле — шесть полос для автомо-
бильного движения, по три в каждую сторону. Он прохо-
дит параллельно троллейбусной линии и прямо под трам-
вайными путями на Михалковской улице. Теперь част-
ный и электрический общественный транспорт разведут 
по разным полосам, и движение станет быстрее. Вероят-
ность заторов будет меньше еще и потому, что дорожники 
расширили прилегающий к тоннелю 3-й Нижнелихобор-
ский проезд, улицу Приорова и другие подъездные пути.

— Реконструированная улица стала действительно 
большой и комфортной, — оценил усилия рабочих Сергей 
Собянин. — Здесь появились дороги-дублеры, подземные 
переходы, большое внимание уделено благоустройству 
Большой Академической.

Преображение магистрали особенно заметно будет 
летом: Большая Академическая станет зеленой — вдоль 
нее высадили 7 тысяч деревьев и кустарников, организо-
вали велодорожки. Когда станет теплее, на пешеходных 
зонах появятся газон и цветы. Но главная задача дорож-
ников — продолжать строительство других участков Се-
веро-Западной хорды. «На очереди — Алабяно-Балтий-
ский тоннель, — рассказал мэр. — Реконструкция улицы 
Алабяна должна завершиться в 2016 году. Параллельно 
начались работы на других участках хорды. Объявлены 
торги на соединение дороги Москва — Санкт-Петербург с 
Северо-Западной хордой и, собственно, началом первого 
участка Северо-Восточной хорды».

На очереди, по словам мэра, еще один участок хорды — 
Алабяно-Балтийский тоннель.
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ПРЕМЬЕРА На канале 
«Россия 1» показали
первые серии фильма 
по роману Михаила
Шолохова

Этот 
прекрасный Дон

Павел Басинский

НА КАНАЛЕ «Россия 1» стартовал сериал Сергея Урсу-
ляка «Тихий Дон» «по мотивам одноименного романа 
Михаила Шолохова». Показали сразу три серии подряд.

Сразу оговорюсь, что это заметки не кино-, а литера-
турного критика. Но при этом я вовсе не собираюсь до-
тошно «сличать» фильм Сергея Урсуляка с литератур-
ным оригиналом и ворчать: тут не так, здесь не так. В 
кино все не так, я понимаю. К тому же режиссер благора-
зумно оговорился: не «экранизация», а «по мотивам». 
По мотивам, так по мотивам. Судя по первым трем сери-
ям, Урсуляк снял очень красивый фильм. Во всяком слу-
чае в начале фильма это явно было его сверхзадачей: по-
казать, как замечательно жили казаки, пока не грянула 
революция и Гражданская война. «Этот прекрасный, 
прекрасный, пре-
красный Дон», пере-
фразируя название 
знаменитого фильма 
Стэнли Крамера 
«Этот безумный, 
безумный, безум-
ный мир». И я почти 
не сомневаюсь, что 
логика развития 
фильма Урсуляка бу-
дет почти такой же, 
как у Крамера. Пре-
красный мир пере-
растет в абсурд, 
только не Америки 
шестидесятых, а на-
шей Гражданской 
войны, и получится 
так, что замечательные люди устроили кровавую резню 
в том замечательном месте, где они жили раньше.

В первых сериях Урсуляк постарался спрятать все 
мрачные, тяжелые сцены из начала романа, потому что 
они очевидно противоречили бы логике сериала: как 
земной рай оборачивается адом. Только в конце третьей 
серии проливается первая настоящая кровь: когда Ната-
лья Коршунова падает грудью на косу, не выдержав изме-
ны Мелехова. Но и эта сцена по-своему красива. Тем бо-
лее что дочь Урсуляка, актриса Дарья Урсуляк, роль На-
тальи исполняет хорошо. И вот тут она красиво падает, 
красиво лежит на снегу, красиво течет кровь...

До этого и вовсе идиллия! Ну поколачивает Степан 
Аксинью так, что не очень в это веришь. Ну огрел Панте-
лей Прокофьевич Гришу вдоль хребта. Ну Степан Аста-
хов с Петром Мелеховым подрались малость. Ну да, бу-
зят казачки, не без того... Но какие кони! Какая моло-
дежь! (В фильме играют в основном молодые, неизвест-
ные, но очень обаятельные актеры.) Какое солнце! Какие 
дожди! Туманы!

Сергей Маковецкий в роли старшего Мелехова, без-
условно, хорош. Да и трудно было бы ожидать, что Мако-
вецкий сыграет плохо. Однако его Пантелей Прокофье-

вич не «турка» с тяжелым характером, которого сторо-
нились в станице, как это в романе, а очень симпатичный 
во всех отношениях старик. И дерется он неумело, и на 
коне смешно скачет, и что ни сцена, то кубарем, куба-
рем, и по лестнице, и по земле, нога-то хромая, а все рав-
но смешно! Евгений Ткачук, полюбившийся телезрите-
лям в главной роли сериала про Мишку Япончика, пока 
играет Григория Мелехова старательно, но  неубедитель-
но. И дело не в том, чтобы сравнивать его с мощным Пет-
ром Глебовым из классической киноверсии «Тихого 
Дона» Сергея Герасимова — тут всякое сравнение будет 
работать, увы, против молодого актера. Дело в том, что в 
Мишку Япончика тот же молодой актер сумел заставить 
нас поверить, а в Мелехова — пока нет. Тут и там вылезает 
из Мелехова Япончик. Вертлявый такой, ловкий, обая-
тельный Япончик. А как брови насупит — не веришь и все!

Полина Чернышова в роли Аксиньи Астаховой — ну да, 
красавица! Но если вспомнить роман, то нельзя пове-
рить, что эту молодую женщину еще девочкой изнасило-
вал ее отец, которого потом насмерть забили  мать и брат 
Аксиньи. Что потом ее зверски избивал муж, еще до вся-
кого появления в их жизни Мелехова, а потом фактиче-
ски бросил, даже ночуя дома очень редко. В романе моти-
вация ее любви к Григорию понятна и пронзительна. Это 
ее первая любовь после  жестокого опыта жизни. В филь-
ме — это просто любовь. Сладкая незаконная любовь.

Делая фильм «по мотивам» романа Шолохова, Урсу-
ляк (для первых серий во всяком случае) отобрал из него 
те «мотивы», которые удачно легли на его, как он сказал 
в интервью, современное «эстетическое» понимание 
«Тихого Дона».  В романе есть и красивые пейзажи, и во-
обще очарование донской землей. Но дело не только в 
эстетике. С первых же страниц романа Шолохов жестко 
мотивирует его развитие. А именно: жестокость Гра-
жданской войны выросла из жестокости человеческой 
природы. С первых же страниц он обрушивает на читате-
ля такие страшные сцены вполне себе «мирной» жизни, 
что потом уже ничему не удивляешься. Весь роман — это 
как бы распускание «бутона» жестокости, а потом его 
увядание вплоть до финальной сцены, где опустошенный 
Григорий стоит у ворот родного дома, держа на руках 
сына, — все, что осталось у него в этом прекрасном мире.

Урсуляк в будущих сериях, надеюсь, нас удивит. Ина-
че совсем будет не понятно, зачем снимался этот фильм.

Полина Чернышова в роли Аксиньи Астаховой — красавица 
из мира «прекрасного Дона».  

Прекрасный мир 
перерастет 
в абсурд, замеча-
тельные люди 
устроили кровавую 
резню в том замеча-
тельном месте, где 
они жили раньше

Проект МВД будет выявлять нетрезвых водителей без промилле 

Пьют как дышат 

Владимир Баршев 

М
инистерство вну-
тренних дел реши-
ло скорректиро-
вать правила осви-
детельствования 

водителя на состояние опьяне-
ния.

Если раньше, перед тем как за-
ставить водителя дыхнуть в тру-
бочку, требовалось удостове-
риться в том, что у него есть яв-
ные признаки опьянения, то те-
перь этого не потребуется. 

Итак, до сих пор, перед тем как 
предложить водителю дунуть в 
прибор, инспектор должен был 
убедится, что у человека несвяз-
ная речь, наблюдаются покрасне-
ния кожных покровов лица, вы-
раженное дрожание пальцев рук 
и запах алкоголя изо рта. Любой 
из этих признаков — повод для ос-
видетельствования на алкоголь-
ное опьянение. Но для такого ос-
видетельствования требуются 

понятые. Именно в их присутст-
вии проводится «продувка». 
Впрочем, если экипаж оснащен 
мобильными видеорегистратора-
ми, то и понятые не требуются. 
Главное, чтобы весь процесс был 
записан на камеру. 

Но вот беда, алкотестеры, ко-
торые могут быть приняты на 
службу в МВД, которые имеют 
функцию распечатки и обладают 
всеми другими преимуществами, 
перед бытовыми алкоизмерите-
лями стоят очень дорого. 

Поэтом и было принято реше-
ние добавить к чисто визуальным 
параметрам — технологические  
Речь идет о приборах, которые 
устанавливают не количествен-
ное содержание алкоголя, а каче-
ственное. То есть есть он в выдохе 
или нет. Это ни в коем случае не 
отменяет действия статей КоАП, 
где прописана погрешность при-
бора. Грубо говоря, если у ин-
спектора есть подозрение, что во-
дитель нетрезв, он может предло-
жить ему дунуть в трубочку. Без 

всяких понятых.Чтобы убедится 
в своей правоте или ошибке. Если 
прибор не покажет положитель-
ного результата, инспектору 
останется только извиниться. А 
если покажет, то у него появится 
полное право приступать к дру-
гим действиям: провести освиде-
тельствование на алкогольное 
опьянение на месте или напра-
вить водителя в медучреждение, 
где проведут освидетельствова-
ние на состояние опьянения в 
принципе. В обоих случаях для 
этого инспектору потребуются 
либо два понятых, либо видеоза-
пись процесса оформления этого 
административного дела.  Эта по-
правка дает большие возможно-
сти для проведения ГИБДД, так 
называемых тотальных прове-
рок. Напомним, что не столь дав-
но они были очень популярны. А 
сейчас сошли практически на нет. 

Причина довольно банальна: 
проверяя всех подряд, инспектор 
перед тем, как направить водите-

ля к медику или воспользоваться 
алкотестером, должен быть уве-
рен, что водитель нетрезв. Не 
всегда простая беседа и проверка 
документов дают уверенность в 
этом. Но при возможности прове-
рять водителя даже банальными 
трубочками Мохова—Шинкарен-
ко количество выявленных не-
трезвых водителей может сильно 
возрасти. 

Еще повторимся, что показа-
ния такой трубочки или любого 
другого прибора качественного 
определения содержания алкого-
ля в выдохе не дает права обви-
нить водителя в управлении ма-
шиной в нетрезвом состоянии. 
Зато даст основания направить 
его на медосвидетельствование.  

Документ размещен для 
общественного обсуждения 
на сайте regulation.gov.ru.

Водителей смогут проверить 
на трезвость любым прибором. 
Но последнее слово — за врачом.

Акцент

 Речь идет о приборах, 
которые устанавливают 
не количественное содержа-
ние алкоголя, а качественное 

ВЫСТАВКА В Москве показывают уникальные 
автографы писателей и художников 

Записки в вечность
Анастасия Скорондаева

В 
Государственном музее 
А.С. Пушкина открылась 
выставка «Искусство ав-

тографа. Инскрипты писателей и 
художников в частных собрани-
ях российских библиофилов».

Здесь представлено более 200 
автографов отечественных писа-
телей, философов и художников 
XIX — XX вв. Среди экспонатов 
книги с дарственными надпися-
ми, творческие рукописи, пись-
ма, фотографии, рисунки. Перед 
открытием выставки состоялась 
презентация двухтомного иллю-
стрированного альбома «Искус-
ство автографа. Инскрипты пи-
сателей и художников в частных 
собраниях российских библио-
филов», составителем которого 
стал председатель Национально-
го союза библиофилов, руково-
дитель Роспечати Михаил Сесла-
винский. На страницах альбома 

представлено около 580 автог-
рафов. 

— Искусство автографа — это 
очень тонкая материя, — заметил 
Михаил Сеславинский. — Человек 
пишет порой в не очень удобный, 
удачный момент. Автографы часто 
скупы. Поэтому содержательные 
автографы очень ценны.  Это может 
быть поэтическая строка, зарисов-
ка об отношениях. Обратите вни-
мание на автограф Виктора Некра-
сова в адрес Венички Ерофеева, ко-
торый написан на салфеточке. Там 
передан весь аромат эпохи: и стиль, 
и лексика, которая используется, 
демонстрирует, как жили наши ве-
ликие предшественники. Выставка 
построена таким образом, что каж-
дый найдет что-то для себя.

В первом зале выставки пред-
ставлены дарственные надписи  
Федора Шаляпина,  Григория Да-
нилевского,  Владимира Соловье-
ва и другие. Внимание привлека-
ет книга П.И. Мельникова «В ле-

сах» с владельческой записью 
императора Николая II: «Прочел 
в Тобольске. Сентябрь 1917 г. Ни-
колай», письмо Ивана Тургенева, 
адресованное племяннице Гюс-
тава Флобера Каролине Комман-
виль. Во втором зале выставлены  
автографы поэтов, писателей и 
художников Серебряного века: 
машинопись «Поэмы без героя» 
Анны Ахматовой с авторской 
правкой, экземпляр сборника Ни-
колая Гумилева «Чужое небо» с  
рисунками поэта. Здесь же руко-
писи стихотворений Константина 
Бальмонта, Михаила Кузмина, 
Саши Черного. В третьем зале — 
инскрипты и рукописи писателей 
1930—2000-х гг.: уникальные эк-
земпляры книг с рисунками Ио-
сифа Бродского, Сергея Довлато-
ва, Владимира Набокова и другие.

Руководитель Роспечати Михаил Сеславинский: Искусство автографа — это очень тонкая материя.

ТРАНСПОРТ В Подмосковье 
появятся первые заправки 
для электромобилей

А я сяду 
в электрокар

Ирина Рыбникова

КОМПАНИЯ «Россети» и мини-
стерство энергетики Подмоско-
вья объявили о старте совместно-
го проекта по развитию электро-
транспорта. Первый этап проек-
та подразумевает открытие в 
2016 году 10 зарядных станций 
на территории области.

«В дальнейшем при выявле-
нии потребности мы будем уве-
личивать их количество», — отме-
тил первый заместитель генди-
ректора «Россетей» Роман Бер-
дников. Совместный проект рас-
считан на три года — за это время 
его участники обещают подо-
брать для зарядных станций са-
мые удобные, с точки зрения 
пользователей, электротран-
спорта места, разработать ком-
плекс мер, стимулирующих во-
дителей пересесть с обычных ма-
шин на электрические и даже со-
здать для владельцев электрока-
ров корпоративные парки. Бер-
дников утверждает, что в Подмо-
сковье «Россети» идут уже с опы-
том реализации подобного про-
екта в Москве.

В столице программа по со-
зданию сети зарядных станций 
для электромобилей была начата 
в 2012 году. На сегодняшний 
день в городе насчитывается уже 
50 электрозаправок. А электро-
каров, по данным столичного де-
партамента транспорта, зареги-
стрировано чуть более тысячи. 
Водители массово начнут пере-
саживаться на электрические 
авто, только будучи уверенными 
в том, что их машина без про-
блем доедет до зарядной станции 
через все московские пробки. То 
есть появление инфраструктуры 
должно обгонять продажи элек-

тромобилей. Сделать это не-
просто — инвестиции в строи-
тельство одной электрозаправки 
начинаются от 500 тысяч ру-
блей. Но стоит отметить, что го-
род на строительство зарядных 
станций денег не тратит. Уста-
навливают и обслуживают их 
«Россети». А власти должны со-
здать условия для эффективного 
размещения и использования 
электрической инфраструкту-
ры. Что с успехом и делается: 
владельцев электрокаров осво-
бодили от транспортного налога 
и разрешили им бесплатно 
оставлять машины в зоне плат-
ной парковки. Когда же автолю-
бители получат еще и развет-
вленную сеть электрозаправок в 
центральной части города, коли-
чество катающихся на электри-
честве москвичей должно выра-
сти в разы, уверены в городском 
дептрансе. 

В Подмосковье, где расстоя-
ние между населенными пункта-
ми может составлять десятки 
километров, у проекта развития 
электротранспорта, безусловно, 
будет своя специфика. Однако 
министр потребительского рын-
ка и услуг региона Владимир По-
саженников уже заявил о том, 
что этим проектом заинтересо-
вались ретейлеры. «Средняя 
продолжительность заправки 
электромобиля — 2—3 часа. Поэ-
тому тестовые заправочные 
станции интересны торгово-раз-
влекательным центрам больших 
форматов», — говорит Посажен-
ников. Ведь, приезжая на элек-
трозаправку, человек на эти 2—3 
часа вынужден будет чем-то 
себя занимать. А значит, автома-
тически станет клиентом торго-
вого центра. 

Кадры из фильма и трейлер смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1189396
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Календарная 
зима в столицу
несет 
потепление

ДОЖДЬ ПОСЛЕ 
СНЕГОПАДА

Ирина Огилько

В ПОСЛЕДНИЙ день в целом су-
хой осени 2015 года (осадков вы-
пало меньше нормы почти на 
треть), которая могла стать тре-
тьей в ряду таких же аномаль-
ных сезонов за последние 15 лет, 
на столицу обрушился снегопад.

За сутки выпало в среднем 
около 20% осадков от месячной 
нормы. Несмотря на это, удар 
стихии на городской жизни по-
чти не сказался, дорожное и ави-
асообщение были в пределах 
нормы. Но впереди для Москвы и 
москвичей новое испытание: 
приход календарной зимы при-
несет в город потепление, голо-
ледицу и ледяной дождь. Подроб-
ности выяснял корреспондент 
«РГ».

Как рассказал «РГ» пресс-се-
кретарь заместителя мэра сто-
лицы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства и бла-
гоустройства Москвы Игорь 
Пергаменщик, коммунальные 
службы города были заранее 
предупреждены о надвигающей-
ся непогоде.

— До  начала снегопада была 
проведена противогололедная 
обработка всей улично-дорож-
ной сети города, — рассказал 
Игорь Пергаменщик. — Поэтому 
выпавший на дорогу снег тут же 
таял, не образуя опасной снеж-
ной каши. По завершении снего-
пада в городе все дороги будут 
очищены и обработаны противо-
гололедными материалами.

По словам Пергаменщика, 
под особый контроль взяты 
очистка тротуаров, территорий, 
прилегающих к остановкам об-
щественного транспорта, стан-
циям метро, дворы. Работа ком-
мунальщиков не пропала даром. 
По данным аналитического 
агентства «Яндекс. Пробки», не-

погода не сказалась на трафике 
движения. На 16.30, то есть на-
чало часа пик, движение по го-
роду в целом оценивалось на 4 
балла, что вполне соответствует 
обычной «загруженности» по-
недельника. Затруднено движе-
ние было на северо-западе Са-
дового кольца, на востоке Тре-
тьего транспортного кольца, на 
Ленинском проспекте в сторону 
области и ряде других маги-
стралей.

По словам пресс-секретаря 
аэропорта Домодедово Алексан-
дра Власова, в штатном режиме 
работал и аэропорт, задержек са-
молетов, связанных с непогодой, 
не было. «Было изменено время 
вылета нескольких рейсов, но 
они связаны с поздним прибыти-
ем воздушных судов в аэро-
порт», — пояснил Власов.

В пресс-службах аэропортов 
Внуково и Шереметьево отмети-
ли, что воздушные гавани рабо-
тают по штатному расписанию, 
тем более что видимость в пико-
вые часы метели превышала 2,4 
км, что вполне в рамках нормы.

По данным метеорологов, по-
недельничный снегопад оцени-
вается как  самый сильный на 
нынешней неделе, однако экс-
тремальным его не назовешь. 
Так если высота снежного по-
крова в столице составляла на 
конец ноября 6 см (данные 
опорной метеостанции ВДНХ), 
то нынешний снегопад добавил 
3—5 см. И на 7 см увеличится вы-
сота снежного покрова на тер-
ритории Новой Москвы и Под-
московья, которая составляла 
до этого 9 см.  «Во второй поло-
вине недели на смену кратков-
ременным снегопадам придут 
дожди, возможен ледяной 
дождь. Температура воздуха 
легко будет подниматься днем 
до +3…+4 градусов, ночные мо-
розы не превысят -4…-2 граду-
сов, в результате среднесуточ-
ная температура воздуха будет 
на 5 градусов выше нормы», - 
рассказала «РГ» главный специ-
алист Метеобюро Москвы и об-
ласти Татьяна Позднякова. Воз-
вращение осенней погоды в сто-
личный регион ухудшит дорож-
ную ситуацию: возможны голо-
ледица и сильный туман. А ледя-
ной дождь может даже оставить 
ряд населенных пунктов без 
света, если произойдет обрыв 
проводов на линиях электропе-
редачи. Отметим, что, к сча-
стью, в минувший зимний пери-
од в столице аварий в топливно-
энергетическом комплексе, 
оставивших жителей без ото-
пления и электричества, зафик-
сировано не было. 

На этой неделе 
в Москве возможен 
ледяной дождь
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Евгений Шестаков

В 
последнее время много 
говорят о явных и тай-
ных связях террори-
стической группиров-
ки «Исламское госу-

дарство» ( запрещена в России) с 
турецкими властями. Так суще-
ствует ли союз между официаль-
ной Анкарой и боевиками ИГИЛ? 
И почему бывшие некогда союз-
никами и даже друзьями прези-
денты Сирии и Турции Башар 
Асад и Реджеп Тайип Эрдоган се-
годня оказались непримиримы-
ми противниками? Об этом «Рос-
сийская газета» беседует с науч-
ным руководителем Института 
востоковедения, профессором 
Виталием Наумкиным.

Верно ли предположение о нали-
чии тактического союза между 
официальной Анкарой и ИГИЛ?
ВИТАЛИЙ НАУМКИН: Для ИГИЛ Тур-
ция все-таки страна, которая 
входит в НАТО, это союзник За-
пада, это союзник США. Ведь 
Турция, несмотря на исламиза-
цию, которую проводит прези-
дент Реджеп Тайип Эрдоган, 
светское государство согласно 
конституции. Да и группировка 
«Братья мусульмане», из кото-
рой в прошлом вышла правящая 
турецкая Партия справедливо-
сти и развития, также не являет-
ся союзником ИГИЛ. Поэтому 
для игиловских боевиков Анкара 
все равно мишень, и те теракты, 
которые были в Турции, без-
условно, свидетельствуют в 
пользу этого предположения.

Другое дело, что в Турции су-
ществуют силы, которые сочув-
ствуют ИГИЛ и помогают ему. 
Более того, сам режим, само пра-
вительство склонно использо-
вать «Исламское государство» в 
своих целях, для извлечения 
определенных выгод, как это 
имело место с контрабандой си-
рийской нефти. Не будем забы-
вать, кстати, что торговля кон-
трабандной сирийской нефтью 
ведется ИГИЛ и с другими сосед-
ними с Сирией странами. Конеч-
но, турецкое правительство 
склонно использовать ИГИЛ для 
нанесения ударов по курдам, по-
тому что приоритет для Анкары 
сдерживание курдов. Власти 
Турции страшно боятся курд-
ского сепаратизма и возможных 
последствий от создания курд-
ской автономии в Сирии, по-
скольку проживающие там кур-
ды всегда были исторически свя-
заны с запрещенной в Турции 
Рабочей партией Курдистана. 
Анкара прежде всего озабочена 
подъемом курдов, их военной 
силой и созданием их автономии 
на значительной территории в 
Сирии. Этому Турция пытается 
помешать. 

Конечно, Турция использует 
ИГИЛ для свержения режима 
Асада. Это для Эрдогана приори-
тет. Но главное — это, повторю, 
сдерживание курдов. 

А что сегодня представляет из 
себя ИГИЛ?
НАУМКИН: «Исламское государст-
во» стало широко известно в 
2013 году. Сначала это было дви-
жение, террористическая орга-
низация, которая постепенно, за-
воевав определенную террито-
рию, создала свое квазигосудар-
ство. Это государственный про-
ект, чем он, собственно, и при-
влекает на свою сторону сторон-
ников. Это попытка создать сун-
нитское экстремистское ради-
кальное государство, в котором 
действуют свои органы власти, 
своя экономика, свои органы 
управления, собираются налоги, 
работают образовательные учре-
ждения, функционирует медици-
на и есть свои законы. Образова-
ние в школах на подконтрольных 
ИГИЛ территориях ведется по са-
удовским учебникам. Самое 
страшное: чудовищная идеоло-
гия ИГИЛ прививается детям. 
Возникает новое поколение ра-
дикалов. Они вырастают, при-
выкнув к жестокости, к тому, что 
отрубают головы, руки, ноги, 
сжигают людей. Эту страшную 
нетерпимость воспитывают в 
школах. Но проект ИГИЛ по со-
зданию государственности обре-

чен, потому что никто и никогда 
его не признает. И многие из тер-
рористов это понимают.

В публикациях западных СМИ 
проскальзывает мысль, что 
ИГИЛ исчезнет, если создать на 
тех территориях, которые они 
занимают, некое новое суннит-
ское государство. С вашей точки 
зрения это действительно так?
НАУМКИН: С моей точки зрения это 
ничего не решит. Кто будет созда-
вать это новое государство? Это 
какая-то маниловщина. Понятно, 
она возникает от того, что дейст-
вительно никто не знает, как дей-
ствовать в отношении игилов-
ского псевдогосударства, кото-
рое завлекает людей по всему 
свету, обманывает их, радикали-
зует, вербует. Мы знаем, что люди 
едут на подконтрольные ИГИЛ 
территории, хотя в целом поток 
из бывшего СНГ значительно 
уменьшился. Кстати, по некото-
рым параметрам это самочинное 
квазигосударство превосходит 
своих соседей, например, в отно-
шении информационной обеспе-
ченности. Анализ того, что они 
делают в информационной сфе-
ре, как они оперируют социаль-
ными сетями, Интернетом, пока-
зывает, что там работают высо-
коквалифицированные специа-
листы, которым противостоять 
не могут многие соседние госу-
дарства.

Откуда взялись эти специали-
сты?
НАУМКИН: Специалисты у ИГИЛ 
взялись из государств региона, из 

людей, которые были обижены, 
из числа прежде всего образован-
ной молодежи, которая оказалась 
на территории, контролируемой 
ИГИЛ, либо ушла туда, будучи не-
довольной тем, как они живут в 
том же Ираке, Сирии. Среди этих 
людей, в частности, бывшая бю-
рократия и бывшие военные вре-
мен Саддама Хусейна в Ираке, ка-
кие-то части суннитской оппози-
ции в других государствах. Вот 
это суннитское недовольство, ко-
торое раздувается радикалами, 
побудило людей примкнуть к 
ИГИЛ. Там есть, наверное, какие-
то исламские «романтики», кото-
рые, как сказал один мой коллега 
из региона, «туда приезжают ро-
мантиками, а уезжают бандита-
ми. А есть просто люди завербо-
ванные, которые примкнули к 
ИГИЛ из-за заработка — у группи-
ровки есть определенная финан-
совая база, во всяком случае до 
сих пор была. И люди, сражаясь 
на стороне ИГИЛ, просто получа-
ли за это деньги и обеспечивали 
свои семьи. Многие из тех, кто 
оказался на подконтрольных 
ИГИЛ территориях, вовсе не со-
юзники ИГИЛ. Но они вынужде-
ны жить под властью ИГИЛ, пото-
му что другого варианта нет.

А кого квазигосударство ИГИЛ 
видит в качестве своих союзни-
ков?
НАУМКИН: Cудя по тому, что мы зна-
ем, союзников у них по большо-
му счету нет. Они, конечно, видят 
союзников прежде всего в опре-
деленных движениях, привер-
женцах определенной идеоло-

гии, которая существует на тер-
ритории Аравийского полуо-
строва. Не только в Саудовской 
Аравии, но также в некоторых 
других странах, где существуют 
радикальные группировки. 
Люди, приезжающие из разных 
стран, это же многие тысячи лю-
дей из сотни государств, чтобы 
присоединиться к ИГИЛ, это и 
есть их союзники. Однако даже 
если говорить о Саудовской Ара-
вии, книгами которой игиловцы 
пользуются, то правящая семья в 
Саудии —  тоже не союзник «Ис-
ламского государства». Для них 
она тоже мишень. Более того, 
имеется информация о том, что 
захват Мекки и Медины, установ-
ление контроля над этими свя-
щенными городами является це-
лью боевиков ИГИЛ, как и свер-
жение власти саудитов. Думаю, 
что правящая семья в Саудов-
ской Аравии об этом прекрасно 
знает, и она тоже ни в коем слу-
чае не симпатизирует ИГИЛ. И 
так же, как и Турция, видит в этой 
группировке угрозу. Но точно так 
же через религиозные институты 
Эр-Рияд заигрывает с игиловца-
ми. Так же действует и Катар, и 
многие другие государства реги-
она, которые вольно или неволь-
но оказывают содействие «Ис-
ламскому государству».

А какие отношения складывают-
ся между ИГИЛ и живущими на 
севере Сирии туркоманами, о 
которых так печется Турция?
НАУМКИН: Туркоманы живут на се-
вере Ирака и Сирии. Особенно 
много их в Ираке — это третья по 

численности группа населения 
после арабов и курдов. Туркоман-
ские племена живут в регионе 
очень давно. Впервые туркоманы 
попали в этот район еще в 7-м веке 
во время исламских арабских за-
воеваний. Потом происходила 
массовая миграция огузских тур-
команских или туркменских пле-
мен, как их тогда называли, в 
Ирак. Особенно много туркома-
нов в иракском Киркуке, который 
они мечтают превратить в столи-
цу своей еще не существующей ав-
тономии, подобной автономии 
курдской. Туркоманы сопернича-
ют с курдами и с арабами за Кир-
кук, и Анкара им оказывает содей-
ствие. Тем не менее турки успеш-
но взаимодействуют и с курдами 
Ирака. Никто не знает, сколько в 
Ираке туркоманов, но, по некото-
рым данным, их не меньше милли-
она. А вот в Сирии их может быть 
100 — 150 тысяч. Но это те же са-
мые туркоманы (не надо путать 
этих людей с туркменами, это все-
таки другие племена).

Среди туркоманов есть как 
сторонники президента Сирии 
Башара Асада, так и его противни-
ки. Некоторая часть туркоманов 
присоединилась к террористам из 
группировок «Фронт ан-Нусра» и 
ИГИЛ. Есть туркоманские отря-
ды, которые считают себя частью 
Свободной сирийской армии. 
Есть довольно известные турко-
маны, которые служат в сирий-
ской армии и занимают там высо-
кие должности. Например, с 2004 
до 2009 годы министром обороны 
Сирии стал человек по имени Ха-
сан. Он туркоман. Впоследствии 

его назначили помощником вице-
президента в ранге министра. В 
2012 году во время нападения на 
здание Службы национальной 
безопасности Сирии на северо-
западе Дамаска он погиб вместе с 
министром обороны Даудом Рад-
жихом, который был христиани-
ном, и его заместителем Асифом 
Шаукатом, который был зятем Ба-
шара аль-Асада. Поэтому не надо 
в туркоманах видеть только зло-
деев, которые работают против 
сирийского правительства. Есть и 
другие примеры.

Выходит, среди туркоманов в 
Сирии сегодня тоже идет гра-
жданская война?
НАУМКИН: Можно и так сказать. А 
среди сирийских арабов нет гра-
жданской войны? Или среди кур-
дов? Конечно, есть. Но у них есть 
и свои национальные интересы, 
которые их объединяют. Поэто-
му, собственно, Россия и ставит 
вопрос о национальном прими-
рении, о политическом процессе, 
чтобы этих людей примирить. Я 
думаю, антитуркоманская нотка, 
которая слышится в некоторых 
наших СМИ, крайне контрпро-
дуктивна. Сегодня нужно не до-
пустить этой антитуркоманской 
истерии. Я обратил внимание на 
информацию, которая прошла в 
Интернете: один из «залихват-
ских» авторов сообщает, что Рос-
сия сровняла с землей населен-
ные пункты в районе падения 
российского Су-24. Зачем такие 
вещи говорить? Мы наносим уда-
ры по боевикам. И прежде всего, 
как сказал наш президент, по тем 
выходцам из России и стран СНГ, 
которые могут вернуться, чтобы 
совершать теракты на террито-
рии России. Вот их нужно безжа-
лостно уничтожать. Так же, как 
уничтожать боевиков ИГИЛ, 
«Фронта ан-Нусры». К людям, ко-
торые живут на севере Сирии, 
надо бережно относиться, не 
превращать их в ресурс вербовки 
для террористов.

Турция претендовала когда-либо 
на территории, где сегодня жи-
вут в Сирии туркоманы?
НАУМКИН: У значительной части ту-
рецкой элиты господствуют та-
кие неоосманские настроения. 
Часто приходилось слышать, как 
хорошо люди в этой части араб-
ского мира жили, когда все эти 
территории были провинциями 
Османской империи. А вот когда 
распалась империя и европейцы 
разделили ее на куски, на псевдо-
государства, как они говорят, то 
начались конфликты и неста-
бильность.

А что, говорят, такое Ирак? Не 
было такого государства. Что та-
кое Сирия? Не было и такого го-
сударства. Когда после конферен-

ции в Сан-Ремо в 1920 году ман-
дат на управление Сирией полу-
чили французы, они вообще раз-
делили территории, которые се-
годня занимают Сирия и Ливан, 
на пять государств. Один из реги-
онов стал отдельной автономией, 
поскольку там практически 
большинство населения были 
именно туркоманами. После это-
го Турция стала проводить очень 
активную политику для того, 
чтобы этот сирийский регион, 
находившийся под управлением 
Франции, попытаться аннекси-
ровать, ввести в состав Турции. 
Этот регион турки назвали Хат-
таем. Французы предоставили 
ему статус автономии в составе 
французской Сирии. В 1938 году 
в регионе прошла перепись насе-
ления. И в представительном со-
брании Хаттая из 40 мест 22 по-
лучили турки. В 1938 году они 
провозгласили независимую ре-
спублику Хаттай, а в 1939 году 
провели там всенародный рефе-
рендум, по итогам которого Хат-
тай вошел в состав Турции. Фран-
цузам было уже не до этого, пото-
му что началась Вторая мировая 
война. В итоге армяне и арабы уе-
хали из Хаттая и переселились в 
другие районы Сирии. Но в Да-
маске все равно считают Хаттай 
сирийской территорией. Про-
винция Хаттай, расположенная 
на северо-западе Турции, сегодня 
стала тем местом, откуда терро-
ристическим группировкам в 
Сирии поступает оружие. Через 
Хаттай осуществляется контра-
банда сирийской нефти.

Все эти территориальные споры 
не мешали прежде дружить Си-
рии и Турции. Президент САР Ба-
шар Асад неоднократно встре-
чался с руководством Турции, 
включая Эрдогана, и все было 
замечательно. Почему же сегод-
ня все так изменилось?
НАУМКИН: Когда Сирия и Турция 
нормализовали отношения, свя-
занные с претензиями на Хаттай, 
между Асадом и Эрдоганом дей-
ствительно возникли хорошие, 
личные даже, отношения. Но по-
сле 2011 года, когда в Сирии про-
изошли масштабные волнения, 
Эрдоган занял жесточайшую по-
зицию в отношении Дамаска, ко-
торая состояла в том, что нужно 
немедленно убрать президента 
Асада. В Анкаре ошибочно посчи-
тали, что тот долго не продержит-
ся и все равно его уберут, как это 
ранее произошло в Тунисе, Егип-
те или Ливии. Турецкие власти 
ошиблись, но не желают этого 
признавать. С тех пор Эрдоган и 
проводит ту самую жесткую по-
литику в отношении Асада. И не 
может от нее отойти, хотя сегод-
ня свой подход уже меняют даже 
западные государства. Они пони-
мают, что Асад — это тот человек, 
который сегодня является для 
нас во всяком случае союзником 
в борьбе с терроризмом.

Но ведь действия Эрдогана в от-
ношении своего друга президен-
та Сирии Башара Асада — это же, 
по сути, предательство?
НАУМКИН: Можно и так говорить. Я 
думаю, Анкара просто просчита-
лась. В Турции, говоря об отстав-
ке Асада, выдавали желаемое за 
действительное, потому что рас-
считывали, что им удастся по-
влиять на новую власть, которая 
сменит в Сирии арабских нацио-
налистов в лице правительства 
от партии Баас во главе с Асадом. 
И, может быть, хотели, восполь-
зовавшись случаем, добиться для 
Анкары каких-то привилегий и 
даже подчинить себе Сирию. В 
Турции, чьи нынешние руково-
дители придерживаются неоос-
манских взглядов, мечтают под-
чинить себе Сирию, превратить 
ее или часть ее, граничащую с 
Турцией, в свой протекторат. И, 
что самое главное, не допустить 
создания там какой-то курдской 
автономии или, не дай бог, госу-
дарства.

Как далеко простираются им-
перские амбиции Эрдогана? 
НАУМКИН: Наверное, можно гово-
рить о том, что имперские за-
машки у Турции есть. Безуслов-
но. И тоска по Османской импе-
рии существует. Но Турция пока-
зывает себя еще и как защитница 
суннитского мира. Она спекули-
рует на недовольстве суннитов, 
на тех чувствах, которые сегодня 
овладевают суннитами в рамках, 
к сожалению, разгоревшегося 
противоборства между суннита-
ми и шиитами. Анкара использу-
ет этот фактор межконфессио-
нальной вражды в своих интере-
сах. Можно предположить, что 
Турция хотела бы подчинить сво-
ему влиянию север Ирака. Воз-
можно, поэтому политика Эрдо-
гана в отношении иракского Кур-
дистана, несмотря на враждеб-
ное отношение Анкары к курдам, 
была достаточно прагматичной. 
Это единственный внешнеполи-
тический успех Анкары помимо 
тех отношений, которые у прави-

тельства Эрдогана складывались 
с Россией. По остальным направ-
лениям у Турции были сплошные 
провалы.

Можно ли говорить о том, что 
курс Турции и ее видение буду-
щего арабского мира совпадают 
со взглядами Евросоюза и США?
НАУМКИН: Европа сегодня упрекает 
Эрдогана в том, что он организо-
вал волну беженцев в Евросоюз. 
Напомню, что часть европейских 
государств категорически про-
тив вступления Турции в ЕС. Ког-
да Турция вступила в свое время 
в НАТО, ее приняли только ради 
того, чтобы она стала форпостом 
для сдерживания Советского Со-
юза. Сказать, что Турция надеж-
ный член альянса, натовцы не мо-
гут. Потому что турки во многих 
событиях последнего времени 
проводили свой курс. В 2003 
году, когда произошло вторже-
ние в Ирак, Турция в этом не уча-
ствовала и неодобрительно отне-
слась к этой акции. Во многих 
других случаях Турция демон-
стрировала способность прово-
дить собственную политику, ис-
ходя из национальных интере-
сов. Поэтому я бы поостерегся 
считать Турцию абсолютно над-
ежным союзником Запада. И на 
Западе это знают. Но та провока-
ция, которую они устроили с рос-
сийским самолетом, может, как 
раз и была продиктована стрем-
лением показать Соединенным 
Штатам и Западу, что Турция с 
ними и что ее нельзя обвинять в 
слишком тесном сближении с 
Россией. Я думаю, это соображе-
ние играло важную роль в реше-
нии турок пойти на такой беспре-
цедентно противозаконный акт.

Существует много версий, зачем 
туркам понадобилась провока-
ция с Су-24.  Какие версии вы 
считаете приоритетными?
НАУМКИН: Одну версию я уже озву-
чил, считаю ее очень важной. Я 
бы к ней добавил, может, еще две. 
Вторая версия связана с необхо-
димостью националистической 
консолидации элит вокруг Эрдо-
гана. Он, несмотря на победу на 
выборах, все же боится за свое 
внутреннее положение и не счи-
тает достаточной ту поддержку, 
которую получил. И сейчас Эрдо-
ган пытается осуществить такую 
консолидацию, вызвать национа-
листические антироссийские 
чувства для того, чтобы укрепить 
собственную власть. Поэтому, я 
считаю, нам не нужно ему подыг-
рывать и раздувать антитурец-
кую кампанию в стране. Есть тур-
ки — наши потенциальные союз-
ники, это люди, которые хорошо 
к нам относятся и в большинстве 
осуждают то, что сделал Эрдоган. 
Наконец, третье соображение. 
Это фактор мести. Эрдоган обви-
нил нас в том, что наши ВКС яко-
бы нанесли удары по туркома-
нам. Я не знаю этих деталей. Я 
только знаю, что сирийская ар-
мия идет в наступление и сталки-
вается с отрядами туркоманской 
оппозиции. Мы оказываем си-
рийской армии поддержку. Но 
Эрдоган использовал потери сре-
ди туркоманских отрядов, а они 
были, эти потери, чтобы аргумен-
тировать то, что он сотворил.

Кстати, если уж говорить о его 
аргументах, не надо забывать, 
что в 2012 году, когда был сбит 
турецкий самолет, залетевший в 
Сирию, Эрдоган говорил, что 
кратковременное случайное на-
рушение сирийского простран-
ства турецким самолетом не 
должно быть причиной для того, 
чтобы его сбить. То есть он сегод-
ня сам себе противоречит, когда 
все время поднимает вопрос о ка-
ких-то кратковременных нару-
шениях турецкого воздушного 
пространства.

Президент Эрдоган заявил, что 
если турецкие самолеты будут 
сбиты над Сирией, это будет рав-
носильно объявлению войны.
Н АУ М К И Н : Это риторика. Какая 
война? Что, Турция будет с нами 
воевать, с ядерной державой? Эр-
доган же не сумасшедший, на это 
он не пойдет. Советы, которые он 
получит от некоторых своих со-
юзников, его немного охладят.

А как теперь России строить 
дальнейший диалог с Турцией, 
зная, что ее руководитель совер-
шил предательство? До этого 
была Сирия, теперь Россия… Как 
можно доверять государству, ко-
торое может тебе сделать под-
ножку?
НАУМКИН: Зачем доверять такому 
государству? Турции никто не 
будет уже доверять. Более того, я 
считаю, что и дипломатические 
контакты должны начаться после 
того, как Анкара извинится за 
свое поведение. Эрдоган пока не 
хочет этого делать. Но рано или 
поздно нам все равно нужно бу-
дет взаимодействовать с властя-
ми соседнего государства, дове-
рие которым оказал народ на вы-
борах. Другого выхода у нас нет.

Компетентно История предательств турецкого президента Реджепа Тайипа Эрдогана

Верблюды и танки

В Турции, чьи нынешние руководители придерживаются неоосманских взглядов, мечтают подчинить себе Сирию, превратить ее или часть ее, граничащую с Турцией, в свой протекторат. 
На фото: турецкие танки на границе с Сирией. 

Акцент

 В Турции существуют силы, 
которые сочувствуют ИГИЛ 
и помогают ему
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Виталий Вячеславович Наумкин окончил с отличием Институт восточных 

языков МГУ. Стажировался в Каирском университете и Американском уни-

верситете в Каире (Египет). После обучения в очной аспирантуре ИСАА при 

МГУ защитил кандидатскую диссертацию по доктрине Абу Хамида аль-Газали 

(XI—XII вв.), исламского богослова и философа, одного из основателей суфиз-

ма. Доктор исторических наук (тема диссертации: «Национальный фронт в 

борьбе за независимость Южного Йемена»). Член-корреспондент Россий-

ской академии наук. Член Британского общества ближневосточных исследо-

ваний (BRISMES). Член Научного совета при Министре иностранных дел РФ, 

член Научного совета при Совете безопасности РФ, председатель Научно-

консультативного совета при Министерстве юстиции РФ по изучению инфор-

мационных материалов религиозного содержания, входит в другие экспер-

тные советы и группы. Член Совета по внешней и оборонной политике. Член 

Научного совета Российского совета по международным делам. В 2006 году 

по рекомендации российского правительства Генеральный секретарь ООН 

включил его в Группу высокого уровня проекта ООН «Альянс цивилизаций». 

В 2008 году был назначен Генсекретарем ООН послом доброй воли по 

«Альянсу цивилизаций».
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ПРЕЦЕДЕНТ Верховный суд
разъяснил — будущую
мать нельзя уволить
ни при каких
обстоятельствах

Беременным — 
только выговор

Наталья Козлова

ЖЕСТКОЕ заявление сделала Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного суда, разобрав один трудо-
вой спор. Уволенная по статье гражданка принесла в суд 
иск к работодателю с требованием вернуть ее на работу 
и признать незаконным увольнение, а также заплатить ей 
за вынужденный прогул.

Суть конфликта проста — работницу уволили за один 
прогул. Она в это время ждала ребенка. В зале суда пред-
ставитель работодателя претензии бывшей сотрудницы 
не признал и заявил, что требования истицы необосно-
ванны. Женщина работала в организации довольно долго, 
а потеряла место всего за один прогул. На языке кадрови-
ков это называется «однократное грубое нарушение тру-
довых обязанностей». По закону уволить за такое могут 
легко. В местных судах истица бывшему работодателю 
проиграла. Районный суд заявил, что женщина не пред-
ставила суду доказательств уважительности причин сво-
его отсутствия на рабочем месте. Но главное, на взгляд 
суда, — она не поставила в известность начальника о сво-
ем интересном положении. Значит, заявил суд, имело ме-
сто злоупотребление своим правом. Апелляция с таким 
вердиктом согласилась целиком и полностью. Но вот Вер-
ховный суд подобные выводы не поддержал.

Судебная колле-
гия по гражданским 
делам Верховного 
суда по просьбе про-
игравшей дело пере-
читала и заявила, 
что выводы местных 
судов основаны на 
неправильном тол-
ковании и примене-
нии норм закона.

Вот логика рассу-
ждений Верховного 
суда. Статья 77 Тру-
дового кодекса РФ 

в качестве общего основания прекращения трудового до-
говора назвала расторжение его по инициативе работо-
дателя. Перечень оснований для расторжения трудового 
договора по инициативе начальника перечислены в ста-
тье 81 того же кодекса. В этой статье, в частности, гово-
рится, что трудовой договор может быть расторгнут ра-
ботодателем в случае однократного грубого нарушения 
работником своих трудовых обязанностей, в том числе 
в случае отсутствия человека на своем рабочем месте без 
уважительной причины в течение всего рабочего дня не-
зависимо от его продолжительности. 

Но есть еще один документ — Конвенция Международ-
ной организации труда № 183. В ней говорится о защите 
беременности, в том числе и путем установления гаран-
тий для женщин, ждущих ребенка.  В нашем, отечествен-
ном Трудовом кодексе также есть нормы, которые гово-
рят о повышенных гарантиях для беременных. Касаются 
они и расторжения трудового договора. Так, 261-я статья 
Трудового кодекса просто запрещает расторгать трудо-
вой договор работодателя с беременной по инициативе 
хозяина. Исключение делается лишь в том случае, если 
ликвидируется само предприятие или если хозяин —пред-
приниматель и просто прекращает свою деятельность.

В 2012 году Конституционный суд по поводу этой нор-
мы заявил, что она является трудовой льготой, обеспечи-
вающей стабильность положения беременных женщин 
как работников и их защиту от резкого снижения уровня 
материального благосостояния, так как поиск новой ра-
боты для таких женщин весьма затруднителен. А еще 
Конституционный суд сказал, что эта норма предостав-
ляется тем женщинам, которые «хотят сочетать трудо-
вую деятельность с исполнением материнских функций 
и иметь равные права с другими гражданами», что соот-
ветствует 38-й статье Основного закона.

Кстати, Конституционный суд в своем постановлении 
даже сделал заявление, которое касается такого же слу-
чая, как тот, что рассматривал Верховный суд. То есть 
Конституционный суд сказал, что в случае однократного 
грубого нарушения беременной своих обязанностей ее 
можно наказать только дисциплинарным взысканием, но 
не увольнением. 

И вот вывод, который сделал Верховный суд из всех пе-
речисленных норм — Трудовым кодексом запрещается 
увольнение по инициативе работодателя беременных. 
Единственное исключение — если предприятие ликвиди-
руется. Причем эта норма действует вне зависимости 
от того, был ли поставлен начальник в известность о бере-
менности сотрудницы или нет. Закон не обязывает работ-
ника ставить своего начальника в известность о своем по-
ложении. Правовое значение имеет лишь сам факт бере-
менности на момент увольнения.

И такое толкование закона, подчеркивает Верховный 
суд, согласуется с  постановлением пленума самого Вер-
ховного суда (от 28 января 2014 года). Он был посвящен 
применению норм закона, регулирующих труд женщин 
и несовершеннолетних. И на этом пленуме отдельно под-
черкивалось : увольнять беременных запрещено, а «от-
сутствие у работодателя сведений о беременности работ-
ника не является основанием 
для отказа в удовлетворе-
нии иска о восстановле-
нии на работе». Итог всех 
этих нарушений — исти-
цу суд лишил установ-
ленных для беременных 
гарантий. Поэтому Вер-
ховный суд принятые ре-
шения отменил 
и велел пе-
ресмо-
треть 
дело зано-
во, но с уче-
том своих 
возражений.

ПРОЕКТ Для семейных конфликтов готовят статьи Уголовного кодекса

За одного битого — 
сколько дадут?
Михаил Фалалеев 

П
риструнить домашних ху-
лиганов, любителей спья-
ну «погонять» жену или 

тещу, призван законопроект 
«О предупреждении и профилак-
тике семейно-бытового наси-
лия», который выставлен для об-
щественного обсуждения.

Действительно, такое соци-
альное явление, как бытовое на-
силие, существует во всем мире 
и обусловлено многими фактора-
ми, прежде всего — личностными. 
Бывает, только дома, в кругу сво-
ей семьи, иной человек может, 
так сказать, расслабиться и вы-
плеснуть накопившиеся за день 
негативные эмоции, отыграться 
на родных и близких за случив-
шиеся неприятности. Или дать 

волю подавляемым врожденным 
качествам, в том числе — патоло-
гической склонности к насилию. 
Порой случается страшное — же-
стокие побои, убийства, издева-
тельства над детьми и старика-
ми, даже педофилия. Разумеется, 
все эти преступления уже нашли 
свое отражение в Уголовном ко-
дексе. Но законодатели, все же, 
предложили отдельно отслежи-
вать подобные чрезвычайные 
происшествия в семьях — для 
профилактики. 

Доктор юридических наук, 
профессор, заслуженный юрист 
РФ Иван Соловьев считает, что 
торопиться с принятием такого 
закона не стоит — не случайно он 
вынесен на обсуждение общест-
ва. По его мнению, с одной сторо-
ны, нет достаточно четкого опре-

деления самого понятия «домаш-
нее насилие». Слишком уж много 
вопросов лежит на поверхности. 
Какие случаи относятся к домаш-
нему насилию? Которые прои-
зошли только внутри квартиры 
или в доме? А если на улице или 
в ресторане брат брата за грудки 
взял? Или если отец приложил 
великовозрастного сынка-лобо-
тряса — это насилие или воспита-
ние? А если муж не вовремя вер-
нулся из командировки и застал 
свою ненаглядную в постели со 
своим другом? 

И к ответам на них общество 
относится по-разному. В каком-
то случае — однозначно осудит, 
а в другом — скажет, что поделом 
ему или ей.

С другой стороны, не секрет, 
что влиять и даже оказывать дав-
ление на правовую, а через нее 
и на экономическую и политиче-
скую составляющие государства 
возможно через ряд механизмов. 
Только в сфере уголовного права 
таких попыток можно насчитать 
немало: здесь и активные призы-
вы присоединиться к междуна-
родному уголовному суду, ввести 
шкалу уголовных наказаний, 
ввести институт ювенальной 
юстиции, принять закон о борьбе 
с торговлей людьми и другие. 
И вот теперь еще и проект о ре-
прессивной профилактике се-
мейно-бытового насилия — имен-

но так его содержание определя-
ют некоторые соавторы. 

Особенно Иван Соловьев 
удивлен предложению ввести 
в российское законодательство 
понятие экономического наси-
лия. И это — помимо физического, 
психологического и сексуально-
го, которые тоже непонятно как 
квалифицировать и доказывать. 
Ведь запрет члену семьи, напри-
мер, ребенку, куда-либо пойти — 
уже, по сути, является физиче-
ским насилием, так как ограни-
чивает его свободу. 

Ну, а с экономическим вооб-
ще интересно может получиться. 
Не дал жене денег на сапоги — на-
силие, истратились родители до 
получки — опять-таки насилие 
над всеми членами семьи.

— Если такой закон вступит 
в силу, то самым простым и над-
ежным способом не попасть под 
его действие будет просто не 
вступать в законный брак, — ут-
верждает профессор Соловьев. — 
Живешь в гражданском браке — 
и на душе спокойно, никто нико-
му ничего не должен и ничем не 
обязан, подпадаешь под общие 
нормы российского законода-
тельства. Но уж если решили же-
ниться или выйти замуж, то для 
признания вас семейно-бытовым 
насильником многого-то и не по-
требуется. Сами того не замети-
те, как станете объектом профи-

лактики какой-нибудь НКО, 
представители которой залезут 
не только в семейные отношения, 
но и в ваш дом, и на работу.

 Кстати, а почему бы по анало-
гии не принять закон о профи-
лактике употребления спиртного 
в домашних условиях, или, ска-
жем, о профилактике запрета 
ставить детей в угол, о необходи-
мости безусловного выполнения 
любого каприза своего родствен-
ника? 

Но повысится ли от этого без-
опасность семейных отношений, 
да и сохранятся ли они? Впрочем, 
по словам Ивана Соловьева, 
вполне возможно создать четко 
работающий механизм, который 
бы позволял на законных основа-
ниях пресекать правонарушения 
в семье и быту. 

Так, проект федерального за-
кона «О внесении изменения 
в статью 20.1 Кодекса РФ об ад-
министративных правонаруше-
ниях» предусматривает возмож-
ность привлечения к админи-
стративной ответственности за 
действия, нарушающие общест-
венный порядок, не только в об-
щественных местах — как это есть 
сейчас, — но и в жилых помещени-
ях, в том числе в ходе семейно-
бытовых конфликтов.

Что важно, законы об админи-
стративных правонарушениях 
некоторых российских регионов 
уже предусматривают админи-
стративную ответственность за 
правонарушения в семейно-бы-
товой сфере, в том числе за со-
вершение «семейно-бытового де-
боширства», «бытового дебо-
ширства» или «нарушение прав 
членов семьи». В результате по-
добные случаи сократились 
в среднем на треть. 

БЕЗОПАСНОСТЬ

Предлагается
запретить
видеосъемку
на пунктах
пропуска
через границу

НЕВИДИМЫЙ 
РУБЕЖ

Владислав Куликов

ФЕДЕРАЛЬНОЕ агентство 
по обустройству государствен-
ной границы вынесло на общест-
венное обсуждение документ, 
предлагающий запретить исполь-
зование видеорегистраторов на 
погранпереходах. 

Соответствующие поправки 
ведомство намерено внести 
в правила режима в пунктах про-
пуска через государственную 
границу. Поэтому водителям 
придется проезжать границу 
с выключенными видеорегистра-
торами.

Обычные туристы, проходя-
щие погранконтроль, скажем, 
в аэропорту или на железной до-
роге, знают, что во избежание не-
приятностей камерами лучше не 
щелкать. Ни фото, ни видео. Одна-
ко бывает еще и автомобильная 
граница. А на многих автомоби-
лях сегодня установлены видео-
регистраторы. Получается, что 
водитель может снимать, не осо-
бо привлекая к себе внимание. Он 
просто едет, а камера просто ра-
ботает.

Между тем в объектив, как 
уверяют пограничники, вполне 
может попасть лишнее — то, что 
представляет государственную 
тайну. Поэтому и предлагается 
особо прописать запрет на видео-
регистраторы на границе.

Как объясняют в Росгранице, 
поправки вносятся «в целях 
исключения разглашения госу-
дарственной или иной охраняе-
мой законом тайны». Теперь 
в правилах режима может поя-
виться отдельный пункт, в кото-
ром говорится, что запрещается 

«осуществлять фото- видеосъем-
ку, в том числе с использованием 
видеорегистраторов, без реше-
ния пограничных органов в ме-
стах, где вводятся дополнитель-
ные режимные ограничения, и в 
местах, где выполняют свои слу-
жебные обязанности сотрудники 
пограничных органов».

После того как правки будут 
внесены, за включенный видео-
регистратор водителя смогут ош-
трафовать на сумму от двух 
до пяти тысяч рублей. В Кодексе 
об административных правона-
рушениях есть статья 18.1 «Нару-
шение режима Государственной 
границы Российской Федера-
ции». Она как раз и наказывает 
за нарушение правил пересече-
ния государственной границы 
лицами или транспортными 
средствами. Так что дополнитель-
но прописывать наказания не по-
требуется.

По словам экспертов, подоб-
ные запреты есть во многих стра-
нах, в том числе европейских. 
И, кстати, штрафы там немалые. 
Например, в Литве за съемку на 
государственной границе могут 
оштрафовать на 35 долларов. Под 
штрафы попадают в том числе во-
дители за видеорегистраторы.

Причем, как рассказывают 
граждане, попадавшие в неприят-
ные ситуации на границе в при-
балтийских странах, бесполезно 
убеждать, что водитель не видел 
знака, требующего отключить 
устройства видеосъемки. Не 
смягчит тамошних погранични-
ков и готовность удалить запись 
с регистратора. Стереть — само 
собой. Но и штраф есть штраф. 
Так что граница — это  везде дело 
серьезное.

Кстати, по данным Росграни-
цы, сейчас у нас действует 388 
пунктов пропуска через границу. 
Из них 150 — автомобильные.

В рамках проекта «Граница on 
line» организовано видеонаблю-
дение за состоянием подъездных 
дорог к наиболее загруженным 
автомобильным пунктам пропу-
ска на границе с Финляндией, Эс-
тонией, Латвией, Литвой, Украи-
ной и Абхазией. Проводится так-
же опытная эксплуатация систе-
мы, позволяющей заблаговре-
менно получить информацию 
о времени ожидания в автомо-
бильном пункте пропуска Нехо-
теевка Белгородской области на 
табло при подъездах к нему и при 
необходимости изменить мар-
шрут движения.

Автомобили Инспектор ДПС не всегда истина в последней инстанции 

Уравняли в словах

Владимир Баршев 

О
казывается, форму-
ла, что инспектор 
всегда прав, не всегда 
работает. В соревно-
вательном процессе 

в суде — аргументы водителя про-
тив аргументов инспектора — вы-
игрывает тот, кто имеет доказа-
тельную базу. 

То есть стандартная формули-
ровка суда, что у него нет основа-
ний не доверять показаниям ин-
спектора, уходит в прошлое. Во 
всяком случае, именно об этом 
говорит свежее решение Верхов-
ного суда. 

Итак, 25 апреля этого года не-
коего Владимира Царева инспек-
тор ДПС привлек к ответственно-
сти за управление транспортным 
средством в нетрезвом виде. Дан-
ных о том, что Царев был не-
трезв, огромное количество. За-
пах алкоголя, неустойчивость 
позы, невнятная речь. Да и по по-
казаниям алкотестера его состо-
яние сильно отличалось от трез-
вого — более 1,57 мг на литр вы-
дыхаемого воздуха. Притом что 
законом установлена погреш-

ность приборов 0,16 мг на литр. 
То есть молодой человек был од-
нозначно пьян. 

Эти аргументы сыграли свою 
роль в мировом суде. Молодой че-
ловек был нетрезв, за это ему на-
значили штраф 30 тысяч рублей 
и лишение прав на полтора года. 
Но проблема в том, что он не 
управлял машиной. Он стоял 
с нею рядом. Даже не сидел вну-
три, а тем более за рулем. Это ут-
верждает сам Царев, а также двое 
свидетелей. То есть водителем 
его признать нельзя. Однако ми-
ровой суд посчитал, что показа-
ний одного инспектора достаточ-
но, чтобы оспорить показания 
двух свидетелей. 

К такому же выводу пришел 
и суд Московской области, где 
Царев пытался оспорить реше-
ние мирового судьи. 

Инспектор утверждал, что по-
лучил сообщение о том, что води-
тель, предположительно находя-
щийся в состоянии алкогольного 
опьянения, чуть не совершил 
ДТП и уехал в сторону области по 
Каширскому шоссе. Проследовав 
тем же маршрутом, инспектор 
обнаружил и догнал автомобиль 
Царева. После чего проследовал 
к нему и потребовал пройти ос-
видетельствование на алкоголь-
ное опьянение. 

В то же время двое свидетелей 
утверждают, что автомобиль сто-

ял на стоянке, и один из них про-
сто беседовал с Царевым, а вто-
рой подошел к ним в момент раз-
говора. После этого подъехала 
машина ДПС, и инспектор потре-
бовал у стоящего возле машины 
Царева его водительское удосто-
верение. Тот его предъявил. Ин-
спектор обвинил его в управле-
нии в нетрезвом виде и заставил 
пройти все необходимые проце-
дуры, при этом доводов о том, 
что Царев не управлял автомоби-
лем, он не воспринимал. 

Только в Верховном суде разо-
брались со всей этой историей. 
Судья Сергей Никифоров отме-
тил, что мировой судья критиче-
ски отнесся к показаниям ин-
спектора, но в дальнейшем, ука-
зав, что нет оснований им не до-
верять, основывался именно на 
его показаниях, а не на показани-
ях двух свидетелей, которые ут-
верждали обратное. Ни мировой, 
ни областной суды не исследова-
ли утверждения инспектора 
и свидетелей, соответственно, 
непонятно почему суд решил, что 
позиция инспектора заслужива-
ет большего доверия. Также непо-
нятен и другой аспект этого дела.

Царев предъявил ходатайство 
о том, чтобы ГИБДД предостави-
ла запись видеорегистратора ма-
шины ДПС. Суд это ходатайство 
удовлетворил, однако  запись так 
и не была предоставлена без объ-
яснения причин. И в судебном за-
седании она не была исследована. 

Иных доказательств, что Ца-
рев управлял автомобилем в не-
трезвом виде, в ходе производ-
ства не было добыто. 

А согласно частям 1 и 4 статьи 
1.5 Кодекса об административ-
ных правонарушениях неустра-
нимые сомнения в виновности 
лица, привлекаемого к ответст-
венности, толкуются в пользу 
этого лица. 

Поэтому Верховный суд по-
становил, что при недоказанно-
сти обстоятельств, на основании 
которых водителя привлекли 
к ответственности, производство 
по делу прекратить.

А все решения нижестоящих 
судов отменить, то есть суд по-
ставил точку в давнем споре. 

Любые утверждения инспектора 
подлежат такой же проверке, 
как утверждения свидетелей. 
Это — конкуренция. 

Закон может определить грань между наказанием и откровенным издева-
тельством над ребенком. И не позволит эту грань переступить.

Акцент

 ГИБДД по запросу суда 
не предоставила записи 
видеорегистратора, но суд 
на это не обратил внимания

Ни один закон 
не обязывает
работника ставить 
работодателя 
в известность 
о своем положении 

За включенный 
видеорегистратор 
на погранпереходе 
могут оштрафовать 
на сумму до 5 тысяч 
рублей

Ожидающая ребенка женщина должна быть окружена заботой 
и вниманием. Так велит трудовое законодательство.

Публикацию комментирует 
Анна Берсенева
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Акцент

 Если отец за дело приложил 
великовозрастного сынка-
лоботряса — это насилие
или воспитание?
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Деловой завтрак Дмитрий Страшнов: Россияне смогут оплачивать взыскания по электронной почте

Штрафы переходят в онлайн
Татьяна Шадрина 

Р
оссияне смогут полу-
чать официальные уве-
домления от госорганов 
по электронной почте, а 
не только заказными 

письмами. Такие сообщения бу-
дут иметь юридическую силу. 
Различные штрафы и взыскания 
станет возможно оплатить непо-
средственно из электронного 
письма. В понедельник такая си-
стема стартовала для жителей 
Московской области, в 2016 году 
доставка электронных юридиче-
ски значимых уведомлений за-
работает и в других регионах 
России. 

О плюсах государственной 
электронной почты, выдаче по-
сылок в метрополитенах, а также 
о продаже в почтовых отделени-
ях сгущенки и других продуктов 
рассказал на «Деловом завтра-
ке» в Российской газете гене-
ральный директор «Почты Рос-
сии» Дмитрий Страшнов.

Дмитрий Евгеньевич, какие пре-
имущества россиянам даст госу-
дарственная электронная по-
чта?
ДМИТРИЙ СТРАШНОВ: Электронная 
почтовая система была разрабо-
тана в прошлом году. В 2015 году 
сервис работал в тестовом режи-
ме, поскольку перед его внедре-
нием нужно было проработать 
всю необходимую нормативную 
базу.  

Благодаря запуску электрон-
ной почтовой системы можно 
будет получать юридически зна-
чимые уведомления мгновенно, 
независимо от того, где вы про-
писаны или проживаете. Также 
можно будет оплачивать штра-
фы и взыскания «в один клик» 
прямо из письма. Этот сервис, 
как и многие другие наши ини-
циативы, позволит сократить 
необходимость «физического» 
посещения почтового отделе-
ния, а значит, поможет снизить 
очереди.

Будет ли этот сервис востребо-
ван самими государственными 
органами?
ДМИТРИЙ СТРАШНОВ: За счет сниже-
ния доли бумажных заказных 
писем госорганы смогут сокра-
тить затраты на их распечатку и 
конвертование. Доставка уве-
домлений в электронном виде 
позволит увеличить и собирае-
мость платежей. Сегодня поряд-
ка 40 процентов заказных писем 
не забираются гражданами из 
почтовых отделений, поскольку 
адрес получателя по прописке не 
совпадает с фактическим местом 
его проживания. В 2016 году до-
ставка электронных юридически 
значимых уведомлений зарабо-
тает в других регионах России.

Газета к утреннему кофе 
Госсубсидии на поддержку под-
писки на печатные СМИ были 
отменены в 2014 году. За этим 
последовало резкое падение 
подписных тиражей, но в по-
следнем полугодии ситуация 
стала меняться к лучшему. С чем 
вы это связываете?
ДМИТРИЙ СТРАШНОВ: Действительно, 
сейчас мы впервые видим рост 
подписных тиражей. Пусть он и 
небольшой — пока только 2 про-
цента, но это первый рост подпи-
ски за последние несколько лет. 
Это означает, что отрасль начи-
нает постепенно приспосабли-
ваться к рыночным условиям. И 
наша задача — ей в этом помочь. 

Только в 2015 году «Почта 
России» направила на поддер-
жку подписки более миллиарда 
рублей. Мы «заморозили» тари-

фы на доставку на первое полуго-
дие 2016 года и сохранили их на 
уровне 2015 года. Сохранили все 
скидки для издателей и читате-
лей, стали развивать продажу га-
зет в розницу, провели ряд декад 
подписок. В результате только за 
этот год в рамках декад мы полу-
чили 5 миллионов дополнитель-
ных подписок на газеты и журна-
лы. А в рознице стали продавать 
печатных СМИ почти на 10 про-
центов больше.

Что происходит с доставкой из-
даний подписчикам?
ДМИТРИЙ СТРАШНОВ: Мы предприня-
ли комплекс мер по улучшению 
доставки. Стали проводить регу-
лярные встречи с издателями, за-
пустили алгоритм оперативной 
обработки и реагирования на 
жалобы потребителей через 
сайт, по телефону, в социальных 
сетях, повысили зарплаты по-
чтальонам. 

В результате по итогам девяти 
месяцев 2015 года количество 
претензий на качество доставки 
подписных изданий снизилось 
на 23 процента по сравнению с 
аналогичным периодом прошло-
го года. И я уверен, что это толь-
ко начало положительных изме-
нений в этом направлении.

Появлялась информация, что 
посылки скоро можно будет за-
бирать прямо в метро — через 
специальные ящики. Так ли это?

ДМИТРИЙ СТ РА ШНОВ: Речь, скорее 
всего, идет о почтоматах. Это 
ячейки, в которые доставляются 
посылки и откуда получатель мо-
жет их забрать в удобное время, 
набрав нужный код. Метро — не 
единственное место, где могут 
стоять почтоматы. Во всем мире 
они устанавливаются в местах с 
большой проходимостью. 

«Почта России» планирует 
устанавливать почтоматы для 
своих клиентов в зонах с 24-ча-
совым доступом внутри новых 
почтовых отделений.

В отделениях нового формата 
также будут созданы отдельные 
зоны для распространения прес-
сы. Уже сегодня в каждом регио-
не утвержден и ежеквартально 
обновляется список изданий, ко-
торые выкладываются на ба-
рьерных стойках в почтовых от-
делениях — это максимально до-
ступные для потребителей ме-
ста. Совместно с издателями 
наши специалисты отслеживают 
продажи газет, в случае необхо-
димости перемещают тиражи из 
отделений с меньшим спросом в 
отделения с большим спросом.

Какими будут наценки на газе-
ты?
ДМИТРИЙ СТРАШНОВ: У нас маржи-
нальность ниже, чем в киосках. 
Мы понимаем высокую социаль-
ную значимость распростране-
ния прессы, поэтому у нас нет за-
дачи сделать этот бизнес сверх-

прибыльным, но вместе с тем он 
не должен приносить убытки.

А от продажи других продуктов, 
например, сгущенки или про-
мтоваров, откажетесь?
ДМИТРИЙ СТРАШНОВ: Товары первой 
необходимости и повседневного 
спроса мы тоже будем прода-
вать, но только в сельской мест-
ности — там, где их больше ку-
пить негде.

Вы запустили новый сайт. Что 
интересного на нем появится 
для обычного потребителя?
ДМИТРИЙ СТРАШНОВ: Сайт новый и 
отчасти революционный. В пер-
вую очередь это сайт для клиен-
тов, посвященный почтовым 
услугам и продуктам. Мы мини-
мизировали информацию, не 
имеющую прямого отношения к 
ключевым запросам потребите-
лей, серьезно усилили серви-
сную составляющую. Наши кли-
енты новый сайт высоко оцени-
ли, мы получили огромное коли-
чество позитивных откликов. 
Ежедневно его посещает более 
500 тысяч уникальных пользова-
телей, из которых треть — новые 
посетители.

Самая популярная функция 
сайта — отслеживание доставки 
почтовых отправлений, на нее 
приходится 80 процентов посе-
щений. На новом портале тре-
кинг стал более удобным — поль-
зователь может в «личном каби-
нете» отслеживать одновремен-
но несколько посылок, а также 
заказать их доставку на дом. Кро-
ме того, мы создали простой и 
понятный калькулятор для рас-
чета стоимости услуг, перевели 
заполнение бланков в режим он-
лайн. 

Сайт, безусловно, будет эво-
люционировать. Мы получаем 
обратную связь от пользовате-
лей и дорабатываем его с учетом 
замечаний. Вскоре на портале 

можно будет оформить подписку 
на газеты и журналы, планирует-
ся синхронизация сайта с мо-
бильным приложением.

Будут ли в отделениях интерак-
тивные панели, сделанные в та-
ком же ключе, что и сайт «Почты 
России»?
ДМИТРИЙ СТРАШНОВ: Такие панели 
будут установлены в отделениях 
первого и второго классов в го-
родах-миллионниках. Мы будем 
показывать нашим клиентам, 
как информацию и услуги можно 
получить онлайн, не посещая по-
чтовое отделение, из дома или 
любого удобного места, где есть 
Интернет. 

Наша задача — перевести тра-
фик из крупных отделений в он-
лайн-формат. Таким образом, мы 
и время наших клиентов сэконо-
мим, и очереди сократим. В 
принципе борьба с очередями в 
отделениях — приоритет на бли-
жайшие три года.

Оттенки серого 
Заказные письма в бумажном 
виде еще будут существовать до-
статочно долго. Одна из про-
блем, с которой сталкивается 
почта во всем мире, — это под-
делка марок. Как обстоят дела у 
нас в стране?
ДМИТРИЙ СТРАШНОВ: С этой пробле-
мой действительно сталкивают-
ся все почтовые администрации. 
Она имеет такую же историю, 
как почтовая связь в целом, и 
даже получила свое название — 
«серая почта». Что это такое? 
Это корреспонденция, доставку 
которой отправитель не оплачи-
вает, следовательно, государство 
или почтовая администрация не 
получают за нее доход. У «серой 
почты» есть несколько разно-
видностей. Одну из них вы назва-
ли — это подделка марок или, точ-
нее, подделка оттисков франки-
ровальных машин. Вторая разно-

видность — это так называемые 
«неучтенные вбросы», когда в 
пункт приема корреспонденции 
от корпоративных клиентов по 
документам поступает, напри-
мер, 500 писем, а на самом деле 
их 1000, но при этом фактиче-
ский вес партии совпадает с за-
явленным в документах. 

Из-за «серой почты» государ-
ство теряет ежегодно порядка 7 
миллиардов рублей — и это толь-
ко по самым грубым оценкам. До 
тех пор, пока не будет жесткого 
ограничения точек приема и все 
они не будут оснащены совре-
менным счетным и весовым обо-
рудованием, победить «серую 
почту» будет невозможно.

Что будете делать?
ДМИТРИЙ СТ РА ШНОВ: Чтобы ради-
кально избавиться от этой про-
блемы, нужно, во-первых, осна-
стить все точки приема крупных 
партий отправлений необходи-
мым оборудованием, а во-вто-
рых, поставить на учет все фран-
кировальные машины корпора-
тивных клиентов.

Первые шаги в этом направ-
лении мы сделали летом — орга-
низовали центр для приема 
больших объемов письменной 
корреспонденции от корпора-
тивных клиентов на базе По-
дольского сортировочного цен-

тра. Это, конечно, сразу вызва-
ло определенную волну недо-
вольства. И через какое-то вре-
мя мы обнаружили увеличение 
объемов в других точках прие-
ма корпоративной почты, кото-
рые пока не были оборудованы 
счетными устройствами. Наш 
следующий шаг — сокращение 
точек приема и оснащение их 
современным высокопроизво-
дительным оборудованием для 
взвешивания и пересчета пи-
сем. Кстати, в Голландии такой 
центр приема — один на всю 
страну. А у нас их только в Мо-
скве более 200!

Сейчас мы запускаем и вто-
рое направление борьбы с «се-
рой почтой» — это налаживание 
системы учета писем с франка-
ми. Планируем подключить все 
франкировальные машины на-
ших клиентов в единую ИТ-си-
стему, которая позволит в режи-
ме реального времени из едино-
го  корпоративного центра 
контролировать работу и про-
цесс оплаты доставки писем с по-
мощью франкировальных ма-
шин по всей стране. Это очень 
непростая задача, потому что се-
годня 90 процентов франкиро-
вальных машин не подконтроль-
ны нам. 

Новая редакция Закона «О 
почтовой связи» предусматри-
вает законодательную поддер-
жку этих шагов.

Получится ли справиться с «се-
рой почтой» и сколько на это уй-
дет времени?
ДМИТРИЙ СТРАШНОВ: Во многих стра-
нах для борьбы с «серой почтой» 
были приняты серьезные меры, 
которые реализовывались при 
поддержке государства в тече-
ние нескольких лет. В России ры-
нок «серой почты» хорошо орга-
низован. Поэтому противостоя-
ние будет тоже достаточно суще-
ственным.

Из России с любовью 
С января по сентябрь 2015 года 
«Почта России» обработала бо-
лее 80 миллионов международ-
ных посылок. Какую долю здесь 
занимает экспорт?
ДМИТРИЙ СТРАШНОВ: На сегодняш-
ний день экспорт составляет ме-
нее 2 процентов от общего объе-
ма обработанных международ-
ных отправлений. Сегодня на 
правительственном уровне при-
нимаются решения, которые 
призваны облегчить экспорт 
российских товаров, пересылае-
мых почтой, — приняты измене-

ния в соответствующую дорож-
ную карту. 

Но говорить о росте экспорта 
только за счет снятия барьеров 
смешно. В первую очередь необ-
ходимо кардинально улучшить 
качество товаров российского 
производства. Тогда они будут 
востребованы за рубежом.

Возникают ли сложности с до-
ставкой посылок и корреспон-
денции в Крым? Как вы оценива-
ете уровень материального 
оснащения крымской почты?
ДМИТРИЙ СТРАШНОВ: Для доставки 
почты в Крым мы используем все 
каналы доставки, в том числе па-
ром и авиационный транспорт. 

У нас хорошие партнерские 
отношения с «Почтой Крыма». 
Мы не только делимся с коллега-
ми своими знаниями и ресурса-
ми, но и формируем единую ме-
тодологию работы. Через полто-
ра-два года с точки зрения про-
цессов и технологий «Почта 
Крыма» не должна будет усту-
пать «Почте России». В этом году 
в рамках программы поддержки 
«Почты Крыма» был серьезно 
обновлен автотранспортный 
парк.

Почта в законе 
Для реализации многих почто-
вых проектов требуется обнов-
ление нормативно-правовой 
базы, в первую очередь приня-
тие нового закона «О почтовой 
связи». Когда это произойдет? 
Чего вы ждете от принятия этого 
закона?
ДМИТРИЙ СТРАШНОВ: Законопроект, 
принятый в первом чтении, по-
лучил более 700 поправок. И это 
неудивительно — в том формате, 
в котором он обсуждался в пер-
вом чтении, это был де-факто ан-
типочтовый закон. 

Его суть кратко можно свести 
к следующей парадигме: все бы-
строрастущие и прибыльные 
сегменты надо отдать частным 

коммерческим компаниям. А на-
циональный почтовый оператор 
должен предоставлять только со-
циально значимые государст-
венные услуги по регулируемым 
тарифам, которые являются 
убыточными. Параллельно с 
этим должен быть обеспечен 
недискриминационный доступ к 
почтовой инфраструктуре для 
всех участников рынка. Очевид-
но, что в такой модели почта бу-
дет убыточной и должна содер-
жаться государством за счет на-
логоплательщиков, как это про-
исходит в США. 

Однако мировая практика по-
казывает, что почта может и 
должна быть прибыльной, сохра-
няя при этом свою социальную 
миссию. «Почта России» должна 
иметь такие же конкурентные 
возможности, как и другие 
участники рынка, и наряду с вы-
полнением социально значимых 
услуг иметь возможность конку-
рировать в прибыльных сегмен-
тах — в экспресс-доставке, предо-
ставлении курьерских услуг и 
так далее. 

Мы бы хотели, чтобы новый 
закон позволял просчитывать 
наши затраты за предоставление 
социально значимых универ-
сальных услуг и содержал бы 
четкий и прозрачный компенса-
ционный механизм, доступный в 
том числе для общественного 
контроля.

Какой?
ДМИТРИЙ СТРАШНОВ: Например, пре-
ференции от государства на 
определенный вид почтовых 
услуг — массовая адресная рас-
сылка от государственных орга-
нов населению страны.

Есть еще законопроект об акци-
онировании почтового предпри-
ятия. Для чего оно нужно?
ДМИТРИЙ СТРАШНОВ: Акционирова-
ние — это возможность для ком-
пании развиваться. Сегодня 
бизнес успешных националь-
ных почтовых операторов уже 
давно вышел за рамки государ-
ственных границ и стал тран-
снациональным. Бурное разви-
тие интернет-торговли ставит 
перед нами вызовы не только 
повышения эффективности ло-
гистики, но и выхода на между-
народные рынки. Кроме того, 
усиливается борьба между по-
чтами разных стран за междуна-
родный почтовый транзит, в 
частности, между Азией и Евро-
пой.

Один из наиболее эффектив-
ных методов завоевания зару-
бежных рынков — приобретение 
активов, что сегодня для «Почты 
России» в силу ее текущей орга-
низационной формы ФГУП не-
возможно.

Есть ли сейчас у «Почты Рос-
сии» представительства за рубе-
жом?
ДМИТРИЙ СТРАШНОВ: Совсем недавно 
мы перезапустили берлинский 
хаб, сейчас это стопроцентная 
дочка «Почты России». Также 
собственные компании — места 
международного почтового об-
мена, необходимо создавать и в 
Юго-Восточной Азии, и в Амери-
ке, потому что это очень боль-
шие и серьезные рынки. 

Такие площадки — это упоря-
дочивание международного по-
чтового обмена между Россией и 
другими странами, а также воз-
можность прямого диалога с 
крупнейшими игроками интер-
нет-торговли. Это позволит по-
строить ту самую модель при-
сутствия, которая эффективна 
для развития транзитного бизне-
са.

В середине ноября «Почта Рос-
сии» отчиталась за 9 месяцев 
2015 года, завершив их с рекор-
дной прибылью в 2,7 миллиарда 
рублей. С чем это связано и 
удастся ли сохранить этот ре-
зультат по итогам года?
ДМИТРИЙ СТРАШНОВ: В конце года эта 
цифра будет скорректирована, 
поскольку сегодня мы начинаем 
очередной этап повышения зар-
плат. Это будет отражено в опе-
рационных показателях и ока-
жет влияние на финансовые ре-
зультаты компании по итогам 
года. 

Несмотря на это, мы ставим 
перед собой цель удержать поло-
жительную динамику финансо-
вых показателей. Позитивные 
итоги девяти месяцев связаны в 
первую очередь с повышением 
эффективности бизнес-процес-
сов, централизацией закупок, 
ростом объемов входящих меж-
дународных отправлений. В 
частности, нам удалось увели-
чить среднемесячную выработ-
ку на одного работника на 12 
процентов — и это очень хороший 
показатель.

Акцент

 Почтоматы для выдачи 
посылок появятся в местах 
с высокой проходимостью, 
включая метрополитен

Фото и видео 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1188575

Дмитрий Страшнов: Число 
претензий на качество доставки 
изданий снизилось на 23 процента.

Акцент

 Очереди в почтовых отделе-
ниях будут сокращаться 
в том числе благодаря 
электронным сервисам

ВЗГЛЯД

Этот снимок сделан в одном из почтовых отделений города Москвы. В окно «заказные письма» — большая 
очередь...

А в остальных — почти никого. Это сейчас. А как изменится картина, когда в полную силу заработает госу-
дарственная электронная почта?  
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Дмитрий Бертман, 
народный артист России, художественный руководитель 
«Геликон-оперы»: 

— Так сейчас складывает-

ся, что каждый год от нас 

уходят большие  люди, 

на которых держится 

наша культура, наше 

искусство. Эльдар Алек-

сандрович был  огром-

ной силой России, он 

был человеком, который 

формировал имидж на-

шей страны. Все его 

фильмы были культовы-

ми: каждый человек вне 

зависимости от своего 

вкуса и  художественных 

предпочтений становился поклонником его произведений. Это го-

ворит о том, что Эльдар Александрович находил дорогу к  любому 

сердцу, потому что сам он был  сердечный и  большой человек. 

Конечно, главным для него в  фильмах всегда был актер. Именно 

поэтому каждый его фильм мы вспоминаем  через потрясающие 

актерские работы, которые в нашем сознании перестают даже  

быть работами, а становятся  живыми людьми, и мы цитируем их 

слова из фильмов. С ним работали  лучшие российские актеры ХХ 

века. Он их собирал, он был коллекционером лучшей силы нашей 

культуры,  нашего кинематографа. 

Вместе с Эммой Валериановной  Эльдар Александрович приходил 

в «Геликон-оперу» на спектакли, и однажды он мне  позвонил и 

предложил делать его юбилей. Это было в 2007 году, на его 80-ле-

тие, которое ставилось в Московском театре оперетты и трансли-

ровалось на всю страну по Первому каналу. В юбилее принимали 

участие все его любимые актеры — Людмила Гурченко, Светлана 

Крючкова, Алиса Фрейндлих, Олег Басилашвили и др. Эльдар Алек-

сандрович просто аккумулировал  вокруг себя какое-то потрясаю-

щее добро. Он любил классическую музыку, бардов, песни, он лю-

бил жизнь, которую воспринимал с чувством юмора и с какой-то 

предельной честностью. Может быть, поэтому  все  его фильмы — 

«Ирония судьбы», «Карнавальная ночь», «Служебный роман» и др. 

— стали для нас, подобно произведениям Толстого  или Пушкина,  

важными,  базовыми вещами в  нашем понимании жизни. 

Валентина Талызина, 
народная артистка России:

— Эльдар Александро-

вич был человеком пла-

нетарного масштаба. 

Это не пафос, а правда. 

Его фильмы смотрят и 

любят там, где знают и 

понимают русский язык. 

Знаю, что по его карти-

нам даже учат русский 

язык. Я в Китае встреча-

ла студентов, которые 

учили язык по его филь-

мам и знали из них наи-

зусть целые монологи.

Он был бесконечно чут-

ким человеком с не-

жным сердцем, актера чувствовал и понимал, как никто другой.

Я обязательно пойду с ним прощаться. Эльдару Александровичу я 

благодарна за свою кинематографическую судьбу. Он научил 

меня работать, во многом научил жизни. 

Он был влюбчивым, земным человеком. Считаю, что успех карти-

ны «Ирония судьбы, или С легким паром!» случился благодаря 

тому, что у него тогда был роман с потрясающей женщиной. Лю-

бовь часто дает огромные крылья. Она давала крылья и ему.

Владимир Симонов, 
народный артист России:

— Все общение с Эльда-

ром Александровичем 

— это прекрасный мо-

мент, мгновение, кото-

рое, увы, невозможно 

остановить. Великий. 

Последний. На той пла-

нете, где он работал, 

сейчас никого не оста-

лось, планета опустела. 

Ему нет замены,  и бо-

юсь, не будет. Говорят, 

что он обижался на то, 

что его последние филь-

мы не очень любили ставить в сетку ТВ — и за это обидно. Иной раз 

смотрим такое… Ужасно больно.  

Александр Панкратов-Черный, 
народный артист России:

— Эльдар Александро-

вич очень любил акте-

ров. Мало кто из режис-

серов так  внимательно 

относился к нашим 

предложениям, выслу-

шивал нас. 

Отсняли сцену, все его 

устраивает, но просишь 

— «Эльдар Александро-

вич, можно еще разок, 

вот так вот попробо-

вать!» — и он всегда шел 

навстречу. Даже во вре-

мена, когда снимали на 

пленку, которую надо 

было экономить. Мы все актеры любили его. 

Светлана Крючкова, 
народная артистка РСФСР:

— Вместе с Эльдаром 

Александровичем Ряза-

новым из нашего кино 

ушло высочайшее каче-

ство и несравненное 

мастерство. Думаю, что 

людей с таким знанием 

и пониманием профес-

сии в кинорежиссуре не 

осталось. Они если и 

есть, то где-то в науке.

 У него была огромная 

душа! Душа, которая 

вмещала нас, артистов. 

Порой таких разных, 

противоречивых и даже конфликтных. Но рядом с ним мы станови-

лись единым организмом. Единым творческим коллективом. Он как 

никто понимал непростую природу артиста, понимал, поддержи-

вал и всячески ее берег. 

Именно он открыл во мне дар читать поэзию, и только благодаря 

Эльдару Александровичу об этой грани моей жизни узнал русско-

говорящий мир. Он помог записать мне на телевидении цикл поэ-

тических программ.

И еще, в те часы, когда его душа расставалась с телом, я на сцене 

киноклуба «Эльдар» читала стихи Осипа Мандельштама. Свой ве-

чер закончила словами поэта: «Неужели я настоящий и действи-

тельно смерть придет?»… Скажете, так совпало? Не верю…

Подготовили Ирина Муравьева, Александр Ярошенко, 
Андрей Васянин

Человек-планета
Он принес нам свой 
мир, свою Пандору, 
свою планету-мечту, 

где идеал уже не тонул, как всег-
да, за горизонтом, а становился  
точкой отсчета, действующим 
нравственным маяком. Где спра-
ведливость восстанавливалась 
хоть виртуально. Где зло, осмеян-
ное, уползало зализывать раны и 
на время оставляло нас в покое. 
Где душевная красота доказыва-
ла свою непреложную ценность.

Кино Рязанова не могло изме-
нить мир, но оно меняло нас. Тор-
мошило совесть: живем мы что-то 
без оглядки... Звало к решитель-
ным действиям: не бойся бросить 
все на карту и жизнь переменить 
свою! Вселяло веру в самоцен-
ность каждого мгновения жизни: 
у природы нет плохой погоды! Оно 
обладало целительным действи-
ем, и нас неудержимо тянуло  сно-
ва смотреть его лучшие фильмы — 
не просто развлечься и отвлечься, 
но привести в порядок душу.

С точки зрения так называемо-
го авторского кино это фильмы 
совсем немудреные. Житейские 
истории — забавные, грустные, 
чем-то всегда очень близкие. В ка-
ждой всегда есть скрытая пружи-
на, энергия которой мощно толка-
ет вперед все действие, ясно ощу-
тимая тяга к исходу доброму (без 
слащавости) и справедливому 
(без менторства). Нагромождений 
парабол, метафор и символов, 
многозначительных ракурсов и 
догматических трясений камера-
ми в них не было совсем. Они были 
распахнуты нам навстречу и не 
предлагали себя расшифровывать 
словно ребус для бездельников. 

Эти категорически «нефести-
вальные» фильмы не ошарашива-
ли гурмана особым ритмом, не 
злоупотребляли многозначитель-
ным молчанием и не предлагали 
думать каждый о своем, созерцая 
навсегда умерший в кадре пейзаж. 
Такое кино редко берут на кино-
конкурсы. Но оно легко побежда-
ло в самом главном, самом почет-
ном состязании — за зрителя.

Впрочем, оно и не состязалось 
ни с чем и ни с кем, и уж чего-чего 
Эльдар Рязанов был лишен абсо-
лютно, это суетливой амбициоз-
ности, гордыни гонщика, для кото-
рого не прийти первым — крах 
всей жизни. Он и так без видимых 
усилий приходил первым: его 
«Карнавальная ночь», «Ирония 
судьбы», «Служебный роман», 
«Гараж» побили все рекорды по-
казов на телевидении. Мы словно 
жили под девизом «Ни дня без Ря-

занова!», и ведь не надоедало ни-
когда. Так не может никогда надо-
есть родник с чистой водой.

Гений ни с кем не соревнуется. 
Он такой один, сравнивать не с 
кем. Его высоты доступны только 
ему одному. Кто-то пытался повто-
рить его картины — «ремейки» 
только оттеняли пропасть между 
титанами и пигмеями. 

Если бы Эльдар Рязанов создал 
только свои фильмы — которые у 
всех на слуху, как фольклор, — он 
бы уже стал бессмертным в нашей 
памяти. Но он умудрился войти в 
пространство каждой жизни — не-
ким сознанием надежности его 
меры вещей и ценностей. С ним 
можно было сверять свои поступ-
ки, мысли, решения. И в этом смы-
сле он делал, конечно же, совер-
шенно «авторское» кино — как 
эманацию одной неповторимой,  
уникально одаренной личности.

Этот человек сразу и навсегда 
завоевал всеобщее доверие. Его не 
просто уважали, его любили. Он 
был «свой». Его фильмы комедий-
ные, незатейливые, песенные, лег-
кие в восприятии воспринима-
лись как веское суждение, оспо-
рить которое не решался никто: 
Рязанов был истиной в последней 
инстанции. Мало кто удосужился 
задуматься о секретах неотрази-
мости рязановского искусства. 
Хотя от овладения этими тайнами 

зависит само существование на-
шего кино, на глазах теряющего 
зрителей. Ведь Рязанов-то, ни с 
кем не соревнуясь, легко выдер-
жал состязание и с «Шреками», 
и с «Аватарами».

Он говорил, что думал. Де-
лал, что считал нужным. Не сги-
бался, не юлил, не дипломатни-
чал, не метал бисер. Друзей вы-
бирал сам и никогда не ошибал-
ся в их верности. В студенче-
ской юности ему повезло об-
щаться с личностями крупны-
ми — Эйзенштейном, Ко-
зинцевым, Роммом, по 
его ВГИКу тогда запро-
сто ходили люди-ле-
генды, само их при-
сутствие оттачивало 
ум и воспитывало 
верность принци-
пам и стойкость к 
ударам. И когда спу-
стя десятилетия в 
стенах Союза кине-
м а т о г р а ф и с т о в 
разгорелись бата-
лии — споры об иде-
ях живых и мер-
твых, сущая война 
за сохранение бы-
лого творческого 
братства, Рязанов 
был в числе пер-
вых и главных бой-
цов. А когда брат-
ство все-таки рас-
палось, он отошел 
в сторону от того, 
что было единым 
кинематографом и 
теперь распалось 
на мелкие удель-
ные княжества. Че-
ловек принципи-
ально других мас-
штабов, он в эту 
кучу малу не впи-
сывался. Не тер-
пел суеты често-
любий и амби-
ций.

Рязанову всег-
да было тесно, его 
всегда было мно-
го, и его всегда не 
хватало. Он су-
мел стать куми-
ром не только в 
кино. Его телеви-
зионные циклы, 
от «Кинопанора-
мы» до «Париж-
с к и х  та й н » ,  — 
трудно представи-
мый объем рабо-
ты.  Начав свой 
путь как кинодоку-

менталист, Рязанов теперь бли-
стал как фантастически эруди-
рованный интервьюер и оставил 
нам такие исчерпывающие теле-
визионные портреты француз-
ских деятелей кино, каких, воз-
можно, не имеет сама Франция.

Он писал стихи, и его крыла-
тые фразы тоже разлетелись по 
свету как фольклор, стали песня-
ми. Он не мог без работы и рабо-
тал даже тяжело больной, не терял 
азарта вечного творца и выдум-
щика.

Для нашего кино шло трудное 
время, когда от режиссеров требо-
валось не столько искусство де-
лать кино, сколько способность 
добывать для него деньги. Но и в 
этих условиях Рязанов умудрился 
завершить давно задуманный им 
поэтико-философский фильм об 
Андерсене, а затем, в пору уже 
полного безденежья, снял для те-
левидения поэтический сборник 
своих стихов — прочитал их как за-
вещание. С трудом, но постоянно 
приходил в созданный им клуб 
«Эльдар», старался быть с людь-
ми, для которых жил и работал.

Его фильмы останутся и с 
нами, и с поколениями, которые 
придут после нас. Но их смех, ко-
торый и прежде не был беззабот-
ным, теперь всегда будет окрашен 
грустью.

Так уходят от нас титаны.

КСТАТИ

Как Новый год в нашей 

стране уже давно не 

просто Новый год, а глав-

ный семейный праздник с оставши-

мися от дореволюционного Рожде-

ства атрибутами сакральности, так и 

картины Рязанова — «Карнавальная 

ночь», «Ирония судьбы» — не просто 

новогодние комедии, а воплощения 

культурного кода эпохи, та матри-

ца, в которой отразился и наш 

менталитет со всеми его досто-

инствами и пороками.

Оттого и персонажи той же 

«Иронии судьбы» до сих пор 

как родные не только поко-

лению шестидесятников 

со всей их любовью к 

Цветаевой и Ахмадули-

ной, иронией в отно-

шении инженерно-

технических ра-

ботников и куль-

том маленького 

приватного 

мира (наконец-

то хотя бы лич-

ная жизнь пе-

рестала быть 

делом кол-

лективным — 

людей рас-

селили из 

коммуна-

лок в от-

дельные 

квартиры в 

новых райо-

нах), но и лю-

дям, родившим-

ся значительно 

позже них.

Помимо остроум-

ной актуальности в 

«Иронии судьбы» 

есть и то, что встраи-

вает ее в ряд наших клас-

сических произведений 

из смежных областей куль-

туры. Это кино одновремен-

но и про «маленьких», и про 

«лишних» людей, которые 

ищут спасения от холодного 

и пропитанного официаль-

ной фальшью окружающего 

мира на крошечном про-

странстве своих кухонь. И 

кто скажет, что это история 

только про 70-е годы прош-

лого века, а не про любые 

другие времена, да хоть бы 

и нынешние?!

«Ирония...»  очень точно 

схватывает ощущение той 

тоски, которая имеет 

свойство накатывать по-

чти на любого русского 

человека посреди весе-

лого застолья — а в Новый 

год, с его традициями ма-

рафонского празднова-

ния, этот момент насту-

пает неотвратимо.

Как истинный гуманист 

Рязанов не превращал 

этот момент в карикату-

ру, но, впрочем, и не особенно приу-

крашивал — та непередаваемая инто-

нация, с которой Лукашин произно-

сит знаменитую фразу про заливную 

рыбу, объясняет суть празднования 

куда лучше тысячи слов.

С «Карнавальной ночью» история 

совсем иная. Первый большой 

фильм начинающего режиссера, хо-

дившего в любимцах Пырьева, дол-

жен был стать очередной лакирован-

ной музыкальной поделкой — будто 

на дворе не 50-е, а суровые 30-е, ког-

да вернувшиеся из Америки ученики 

Эйзенштейна начали прививать на 

советскую почву образцы американ-

ского комедийного жанра. Меньше 

жизни — больше бравурности: в духе 

«я другой такой страны не знаю...».

Рязанов, уже тогда отказывавшийся 

фальшивить ради угоды идеологии, 

поначалу вовсе отказывался сни-

мать новогоднюю музыкальную ко-

медию. Но когда Пырьев не оставил 

ему иного выхода, он с совершенно 

блистательным азартом принялся 

превращать изначально кондовый 

замысел праздничного новогоднего 

киносалата в живое и искреннее 

кино про борьбу с системой. Систе-

му, разумеется, олицетворял това-

рищ Огурцов, всюду видевший кра-

молу и пытающийся затоптать все  

ростки живого.

«Карнавальная ночь» стала едва ли 

не первым фильмом, пробившим 

брешь в насквозь идеологизирован-

ном кино, которое советская власть 

всегда воспринимала как важней-

ший элемент воспитания нового че-

ловека.

Рязанов же снял настоящий «празд-

ник непослушания», жизнеутвер-

ждающий фильм о том, что настоя-

щее и живое всегда победит замше-

лую мертвечину — и оказался первой 

ласточкой целого поколения вели-

чайших режиссеров, пришедших в 

кино в период хрущевской оттепели.

И до сих пор в Новый год мы разры-

ваемся между двумя его шедеврами, 

потому что один дарит нам ни с чем 

не сравнимое обаяние молодости, 

побеждающей за счет своей искрен-

ности, а другой указывает путь спа-

сения от пошлости и лицемерия.

31 декабря 2015 года мы в очередной 

раз включим телевизор и непремен-

но наткнемся на Людмилу Гурченко, 

поющую песню про пять минут, или 

Барбару Брыльску голосом Аллы Пу-

гачевой исполняющую романс на 

стихи Цветаевой. И это будет первый 

раз, когда придумавшего их челове-

ка не будет с нами. Но и полвека, и 

век спустя с экранов телевизоров 

(или что там будет вместо них) на нас 

будут смотреть глаза Жени Лукаши-

на, Нади и Ипполита... Именно так и 

приходит бессмертие. 

Подготовил Александр Нечаев

Гений ни с кем не соревнуется. Он такой один, 
сравнивать не с кем.

Акцент

 Он умудрился войти в про-
странство каждой жизни-
сознанием надежности его 
меры вещей и ценностей

Акцент

 Но и полвека, и век 
спустя с экранов 
 телевизоров 
(или что там будет 
вместо них) на нас будут 
смотреть глаза Жени 
Лукашина, Нади 
и Ипполита... Именно 
так и приходит 
 бессмертие

P.S.
Прощание с Эльдаром Рязановым пройдет в четверг, 3 де-
кабря, в Центральном доме литераторов.  Похоронят ре-
жиссера  на Новодевичьем кладбище. 

 ЖИТЬ НЕ РАБОТАЯ ОН НЕ УМЕЛ

О ЦЕНЗУРЕ: Я всегда считал, что цензура не нужна ни в каком виде. Но 

она не нужна обществу, где знают, что такое моральные ценности, — тогда 

цензура есть в каждом творце, и называется она простым словом — со-

весть. А у нас огромное количество бессовестных людей почему-то ре-

шили, что имеют право разговаривать с народом и навязывать ему свое 

миропонимание.

О ТЕЛЕВИДЕНИИ: Растление нации ускоряется в геометрической про-

грессии: одно тянет за собой другое. Это снежная лавина, которая грозит 

похоронить под собой целую страну. Очень заразно и очень опасно.

О РЕЛИГИИ: Я не политик и не хочу сейчас говорить о Третьей мировой, о 

войне с исламом и тому подобных материях. Но очевидно, что религией 

сегодня прикрывается терроризм, а если вспомнить ее историю: инкви-

зицию и пр., то роль религии нередко можно считать зловещей.

О ХУДОЖНИКАХ: Считается, что художник должен быть не от мира сего, 

и обязательно должны быть тараканы. А я от мира сего, и мне неинтере-

сно про тараканов.

О РЕЖИССУРЕ: Мне семнадцати лет не было, когда я пришел к Козинце-

ву учиться и навсегда запомнил его первый урок: «Я хочу научить вас ду-

мать. До остального дойдете сами». Потом он сказал, что режиссуре нау-

чить нельзя. С обоими постулатами я совершенно согласен.

О МУЗЫКАЛЬНОМ КИНО: Это в традициях нашей страны: люди занима-

ются тем, чего не знают и в чем ничего не понимают. Я типичный предста-

витель этого племени и потому, не зная ни одной ноты, занимаюсь музы-

кальным кино.

О РОССИИ: В нашей стране все зависит от очень многих факторов, пото-

му что наша страна непредсказуема не только в будущем, но и в прошлом.

О ЧЕЛОВЕЧЕСТВЕ: Я к человечеству хорошо и трепетно отношусь — 

это мне свойственно. Ведь я ругаюсь и бушую, когда вижу недобросо-

вестность, нечистоплотность, разгильдяйство. Ругаюсь, чтобы было 

лучше.

О ПАТРИОТИЗМЕ: И вообще, самый лучший патриот России — это 

Салтыков-Щедрин, а самая патриотическая литература — сатира.
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ДВЕНАДЦАТЬ АФОРИЗМОВ ИЗ ФИЛЬМОВ РЯЗАНОВА

1.  Есть ли жизнь на Марсе? Нет ли жизни на Марсе? Это науке неизвестно. Наука 

еще пока не в курсе дела! («Карнавальная ночь»).

2. Басня — это хорошо. Басня — это сатира. Нам Гоголи и Щедрины нужны... («Кар-

навальная ночь»).

3.  Не пора ли, друзья мои, нам замахнуться на Вильяма, понимаете, нашего Шек-

спира?! («Берегись автомобиля»).

4.  Эта нога у того, у кого надо нога («Берегись автомобиля»).

5.  Тебя посодют, а ты не воруй («Берегись автомобиля»).

6.  Нашлись люди, нашлись, приютили, подогрели, обобрали... м-м, подобрали, 

обогрели... («Ирония судьбы, или С легким паром!»).

7.  Какая гадость, какая гадость эта ваша заливная рыба! («Ирония судьбы, или С 

легким паром!»).

8.  Как вам моя прическа? — Умереть — не встать! («Служебный роман»).

9.  Поставьте Веру на место и не трогайте больше руками! («Служебный роман»).

10.  Дорогая моя, вовремя предать — это не предать, а предвидеть («Гараж»).

11.  Сама, сама, сама, быстренько, сама!... («Вокзал для двоих»).

12.  Поезда опаздывают, стоянки сокращают — никакой личной жизни! («Вокзал 

для двоих»).

Фото и видео смотрите на 
сайте
www.rg.ru/art/1193782

Из бесед с Эльдаром Рязановым в «РГ»
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ПОЧЕМУ МЫ НЕ УСТАЕМ 
ОТ «КАРНАВАЛЬНОЙ НОЧИ» 
И «ИРОНИИ СУДЬБЫ»?

1
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Статья 1
Внести в Закон Российской Федерации 

от 21 мая 1993 года  № 5003-I «О таможен-
ном тарифе» (Ведомости Съезда народных 
депутатов Российской Федерации и Вер-
ховного Совета Российской Федерации, 
1993, № 23, ст. 821; Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 1995, 
№ 32, ст. 3204; № 48, ст. 4567; 1996, № 1, 
ст. 4; 1997, № 6, ст. 709; 1999, № 7, ст. 879; 
№ 18, ст. 2221; 2000, № 22, ст. 2263; 2002, 
№ 30, ст. 3033; 2003, № 23, ст. 2174; № 28, 
ст. 2893; 2004, № 35, ст. 3607; 2005, № 52, 
ст. 5581; 2006, № 47, ст. 4819; 2007, № 49, 
ст. 6071; 2008, № 49, ст. 5748; 2009, № 1, 
ст. 22; № 26, ст. 3123; 2011, № 50, ст. 7351; 
2012, № 50, ст. 6962; 2013, № 30, ст. 4046; 
№ 40, ст. 5033, 5038; № 44, ст. 5645; 2014, 
№ 48, ст. 6647) следующие изменения: 

1) подпункт 4 пункта 4 статьи 31 изло-
жить в следующей редакции:

«4) при превышении сложившейся за 
период мониторинга средней цены на 
нефть сырую марки «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземномор-
ском и роттердамском) уровня 182,5 долла-

ра США за 1 тонну — в размере, не превы-
шающем суммы 29,2 доллара США за 1 
тонну и 42 процентов (для всех календар-
ных месяцев, приходящихся на период с 1 
января по 31 декабря 2016 года включи-
тельно), 30 процентов (для всех календар-
ных месяцев, приходящихся на период с 1 
января 2017 года) разницы между сложив-
шейся за период мониторинга средней 
ценой указанной нефти в долларах США за 
1 тонну  и 182,5 доллара США.»;

2) абзац первый пункта 12 статьи 35 
изложить в следующей редакции:

«12. Освобождение от таможенных 
пошлин в отношении товаров, указанных в 
подпункте 6 пункта 1 настоящей статьи, 
применяется в отношении товаров, полу-
ченных (произведенных) при разработке 
морского месторождения углеводородного 
сырья, расположенного на 50 и более про-
центов своей площади в южной части Охот-
ского моря (южнее 55 градуса северной 
широты), в период до 1 января 2021 года 
при условии, что степень выработанности 
запасов каждого вида углеводородного 
сырья (за исключением попутного газа), 

добываемого на таком месторождении, по 
состоянию на 1 января 2015 года составля-
ет менее 5 процентов, лицензия на право 
пользования недрами выдана не позднее 1 
января 2009 года и начальные запасы газа 
горючего природного по состоянию на 1 
января 2014 года составляют не более 170 
миллиардов кубических метров.».

Статья 2
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу по истечении 30 дней после дня 
его официального опубликования.

2. Положения статьи 31 Закона Россий-
ской Федерации  от 21 мая 1993 года 
№ 5003-I «О таможенном тарифе» (в редак-
ции настоящего Федерального закона) при-
меняются при определении  ставок вывоз-
ных таможенных пошлин на нефть сырую и 
на отдельные категории товаров, вырабо-
танных из нефти, уплачиваемых начиная с 1 
января 2016 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
28 ноября 2015 года № 324-ФЗ

Статья 1
Внести в главу 25 части второй Налого-

вого кодекса Российской Федерации 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2000, № 32, ст. 3340; 2001, 
№ 33, ст. 3413; 2002, № 22, ст. 2026; 2003, 
№ 1, ст. 6; № 52, ст. 5030; 2005, № 24, 
ст. 2312; 2006, № 31, ст. 3436; 2007, № 31, 
ст. 4013; 2008, № 30, ст. 3614; 2009, № 48, 
ст. 5731; 2010, № 15, ст. 1737; № 31, ст. 4198; 
2011, № 1, ст. 7; № 11, ст. 1492; № 30, 
ст. 4593; № 48, ст. 6729, 6731; 2012, № 49, 
ст. 6751; 2013, № 30, ст. 4081; № 52, ст. 6985; 
2014, № 16, ст. 1838; № 48, ст. 6647, 6657; 
2015, № 1, ст. 18) следующие изменения:

1) подпункт 7 пункта 4 статьи 271 изло-
жить в следующей редакции: 

«7) дата перехода права собственности 
на иностранную валюту и драгоценные 
металлы при совершении операций с ино-
странной валютой и драгоценными метал-
лами (в том числе по обезличенным метал-
лическим счетам), а также последнее число 
текущего месяца — по доходам в виде 
положительной курсовой разницы по иму-
ществу и требованиям (обязательствам), 
стоимость которых выражена в иностран-
ной валюте (за исключением авансов), и 
положительной переоценки стоимости дра-
гоценных металлов и требований (обяза-
тельств), выраженных в драгоценных 
металлах, осуществляемой в порядке, уста-
новленном нормативными актами Цен-
трального банка Российской Федерации;»;

2) подпункт 6 пункта 7 статьи 272 изло-
жить в следующей редакции: 

«6) дата перехода права собственности 
на иностранную валюту и драгоценные 
металлы при совершении операций с ино-
странной валютой и драгоценными метал-
лами (в том числе по обезличенным метал-
лическим счетам), а также последнее число 
текущего месяца — по расходам в виде 
отрицательной курсовой разницы по иму-
ществу и требованиям (обязательствам), 

стоимость которых выражена в иностран-
ной валюте (за исключением авансов), и 
отрицательной переоценки стоимости дра-
гоценных металлов и требований (обяза-
тельств), выраженных в драгоценных 
металлах, осуществляемой в порядке, уста-
новленном нормативными актами Цен-
трального банка Российской Федерации;»;

3) в пункте 2 статьи 290:
а) подпункт 5 изложить в следующей 

редакции:
«5) по операциям купли-продажи дра-

гоценных металлов в виде положительной 
(отрицательной) разницы, образующейся 
вследствие отклонения цены продажи 
(покупки) драгоценных металлов от учет-
ных цен, установленных Центральным бан-
ком Российской Федерации на дату перехо-
да права собственности на драгоценные 
металлы (на дату отражения по обезличен-
ному металлическому счету операции 
купли-продажи драгоценных металлов);»;

б) дополнить подпунктом 51 следующе-
го содержания:

«51) по операциям купли-продажи дра-
гоценных камней в виде разницы между 
ценой реализации и учетной стоимостью;»;

в) подпункт 19 изложить в следующей 
редакции:

«19) в виде положительной переоценки 
драгоценных металлов и требований (обя-
зательств), выраженных в драгоценных 
металлах, осуществляемой в порядке, уста-
новленном нормативными актами Цен-
трального банка Российской Федерации;»;

4) в пункте 2 статьи 291: 
а) подпункт 5 изложить в следующей 

редакции:
«5) по операциям купли-продажи дра-

гоценных металлов в виде отрицательной 
(положительной) разницы, образующейся 
вследствие отклонения цены продажи 
(покупки) драгоценных металлов от учет-
ных цен, установленных Центральным бан-
ком Российской Федерации на дату перехо-

да права собственности на драгоценные 
металлы (на дату отражения по обезличен-
ному металлическому счету операции 
купли-продажи драгоценных металлов);»;

б) дополнить подпунктом 51 следующе-
го содержания:

«51) убытки по операциям купли-прода-
жи драгоценных камней в виде разницы 
между ценой реализации и учетной стоимо-
стью;»;

в) подпункт 18 изложить в следующей 
редакции:

«18) в виде отрицательной переоценки 
драгоценных металлов и требований (обя-
зательств), выраженных в драгоценных 
металлах, осуществляемой в порядке, уста-
новленном нормативными актами Цен-
трального банка Российской Федерации;»;

5) часть пятую статьи 331 признать 
утратившей силу.

Статья 2
Пункт 44 статьи 2 Федерального закона 

от 27 июля 2006 года № 137-ФЗ «О внесе-
нии изменений в часть первую и часть вто-
рую Налогового кодекса Российской Феде-
рации и в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации в связи с осуществ-
лением мер по совершенствованию налого-
вого администрирования» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2006, № 31, ст. 3436) признать утратившим 
силу в части замены слов в части пятой ста-
тьи 331 части второй Налогового кодекса 
Российской Федерации.

Статья 3 
Настоящий Федеральный закон вступа-

ет в силу не ранее чем по истечении одного 
месяца со дня его официального опублико-
вания и не ранее 1-го числа очередного 
налогового периода по налогу на прибыль 
организаций.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
28 ноября 2015 года № 328-ФЗ

Российская Федерация  Федеральный закон
О внесении изменений в часть первую и статьи 3424 и 3425 части второй 

Налогового кодекса Российской Федерации
Принят Государственной Думой 20 ноября 2015 года
Одобрен Советом Федерации 25 ноября 2015 года

Российская Федерация  Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 31 и 35 Закона Российской Федерации 

«О таможенном тарифе»
Принят Государственной Думой 20 ноября 2015 года
Одобрен Советом Федерации 25 ноября 2015 года

Российская Федерация  Федеральный закон
О внесении изменений в главу 25 части второй 

Налогового кодекса Российской Федерации
Принят Государственной Думой 20 ноября 2015 года 
Одобрен Советом Федерации 25 ноября 2015 года

Статья 1
Центральный банк Российской Федерации (Банк России) после утверждения Советом директоров Банка России годовой финансовой 

отчетности Банка России за 2015 год перечисляет из фактически полученной Банком России по итогам 2015 года прибыли, остающейся 
после уплаты налогов и сборов в соответствии с Налоговым кодексом Российской Федерации, 90 процентов в федеральный бюджет.

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль
28 ноября 2015 года № 334-ФЗ

Российская Федерация  Федеральный закон
Об особенностях перечисления в 2016 году прибыли, полученной 
Центральным банком Российской Федерации по итогам 2015 года

Принят Государственной Думой 20 ноября 2015 года
Одобрен Советом Федерации 25 ноября 2015 года

Статья 1
Внести в часть первую Налогового кодекса Российской Федера-

ции (Собрание законодательства Российской Федерации, 1998, 
№ 31, ст. 3824; 2011, № 47, ст. 6611; 2012, № 27, ст. 3588; 2013, № 40, 
ст. 5038; № 44, ст. 5640; 2014, № 48, ст. 6660) следующие изменения:

1) подпункт 5 пункта 1 статьи 111 изложить в следующей редак-
ции:

«5) новое морское месторождение углеводородного сырья — 
морское месторождение углеводородного сырья, дата начала про-
мышленной добычи углеводородного сырья на котором приходит-
ся на период с 1 января 2016 года (включая морское месторожде-
ние углеводородного сырья, для которого по состоянию на 1 января 
2016 года дата начала промышленной добычи углеводородного 
сырья не определена), за исключением морского месторождения 
углеводородного сырья, указанного в пункте 12 статьи 35 Закона 
Российской Федерации от 21 мая 1993 года № 5003-I «О таможен-
ном тарифе»;»;

2) в статье 252:
а) подпункт 1 пункта 3 дополнить словами «, если иное не пред-

усмотрено настоящим Кодексом»;
б) в пункте 7 слова «два налоговых периода» заменить словами 

«пять налоговых периодов»;
3) подпункт 7 пункта 2 статьи 253 дополнить предложением сле-

дующего содержания: «При этом выбранные показатели не подле-
жат изменению в течение всего срока действия договора о созда-
нии консолидированной группы налогоплательщиков.»;

4) статью 254 дополнить пунктом 21 следующего содержания:
«21. При реорганизации участника консолидированной груп-

пы налогоплательщиков реорганизованные организации подле-
жат обязательному включению в состав этой группы, если они 
соответствуют условиям, предусмотренным для участников кон-
солидированной группы налогоплательщиков статьей 252 насто-
ящего Кодекса.»;

5) статью 255 дополнить пунктом 81 следующего содержания:
«81. Участник консолидированной группы налогоплательщи-

ков, соответствующий условиям, предусмотренным для участников 
консолидированной группы налогоплательщиков статьей 252 
настоящего Кодекса, вправе добровольно прекратить свое участие 
в этой группе не ранее чем по истечении пяти налоговых периодов 
по налогу на прибыль организаций с даты присоединения к этой 
группе (включая периоды продления срока действия договора о 
создании консолидированной группы налогоплательщиков).».

Статья 2
Внести в часть вторую Налогового кодекса Российской Федера-

ции (Собрание законодательства Российской Федерации, 2000, 
№ 32, ст. 3340; 2001, № 33, ст. 3429; 2013, № 40, ст. 5033; 2014, № 48, 
ст. 6647) следующие изменения:

1) в статье 3424:
а) в пункте 1:
абзац второй изложить в следующей редакции:

«Еут= 
0,2051 х Кгп 

х (Цг 
х Дг + Цк х (1 – Дг))  ,»;

(1 – Дг) х 42 + Дг 
х 35

дополнить абзацем следующего содержания:
«Кгп — коэффициент, характеризующий экспортную доход-

ность единицы условного топлива, определяемый в соответствии с 
пунктами 17 и 18 настоящей статьи.»;

б) дополнить пунктом 17 следующего содержания:
«17. Коэффициент Кгп устанавливается равным 0,7317 на пери-

од с 1 января 2017 года.»;
в) дополнить пунктом 18 следующего содержания:
«18. На период с 1 января по 31 декабря 2016 года включитель-

но коэффициент Кгп устанавливается равным:
1) 1 — для налогоплательщиков, являющихся в течение всего 

налогового периода организациями — собственниками объектов 
Единой системы газоснабжения и (или) организациями, в которых 
непосредственно и (или) косвенно участвуют собственники объек-
тов Единой системы газоснабжения и суммарная доля такого уча-
стия составляет более 50 процентов, за исключением следующих 
налогоплательщиков:

налогоплательщиков — организаций, в которых одним из 
участников с долей не менее 50 процентов является российская 
организация, в которой непосредственно и (или) косвенно участву-
ют собственники объектов Единой системы газоснабжения и сум-
марная доля такого участия составляет менее 10 процентов;

налогоплательщиков, для которых рассчитываемый по итогам 
налогового периода коэффициент, характеризующий долю добы-
того газа горючего природного (за исключением попутного газа) в 
суммарном объеме добытого углеводородного сырья (Кгпн), состав-
ляет менее 0,35. Значение коэффициента Кгпн определяется в соот-
ветствии с пунктом 6 настоящей статьи;

2) 0,7317 — для налогоплательщиков, не указанных в подпун-
кте 1 настоящего пункта.»;

2) в пункте 4 статьи 3425:
а) абзац первый подпункта 4 изложить в следующей редакции:
«4) нефти на участках недр, расположенных полностью или 

частично в Азовском море, до 1-го числа месяца, следующего за 
месяцем наступления хотя бы одного из следующих обстоя-
тельств:»;

б) дополнить подпунктом 9 следующего содержания:
«9) нефти на участках недр, расположенных полностью или 

частично в Каспийском море, до 1-го числа месяца, следующего за 
месяцем наступления хотя бы одного из следующих обстоятельств:

достижение накопленного объема добычи нефти 15 млн тонн 
на участке недр, за исключением накопленного объема добычи 
нефти на новых морских месторождениях углеводородного сырья 
на данном участке недр;

наступление 31 декабря 2021 года для участков недр, лицензия 
на право пользования которыми выдана до 1 января 2009 года и 
степень выработанности запасов (Св) которых, определенная без 
учета начальных извлекаемых запасов нефти и накопленной добы-
чи нефти, утвержденных в установленном порядке для новых мор-
ских месторождений углеводородного сырья на данном участке 
недр, на 1 января 2009 года меньше или равна 0,05;

истечение семи лет с даты государственной регистрации лицен-
зии на право пользования недрами для целей разведки и добычи 
полезных ископаемых или истечение двенадцати лет с даты госу-
дарственной регистрации лицензии на право пользования недрами 
одновременно для геологического изучения (поиска, разведки) и 
добычи полезных ископаемых для участков недр, не указанных в 
абзаце третьем настоящего подпункта.».

Статья 3
В течение 2016 — 2017 годов договоры о создании консолиди-

рованной группы налогоплательщиков, а также изменения в дого-
воры о создании консолидированной группы налогоплательщиков, 
связанные с присоединением к такой группе новых организаций (за 
исключением случаев реорганизации участников группы), реги-
страции налоговыми органами не подлежат, а договоры, зареги-
стрированные налоговыми органами в 2014 — 2015 годах, счита-
ются незарегистрированными. Налоговый орган в срок до 1 марта 
2016 года уведомляет в произвольной форме ответственного 
участника такой группы о признании соответствующего договора 
незарегистрированным.

Статья 4
1. Настоящий Федеральный закон вступает в силу не ранее чем 

по истечении одного месяца со дня его официального опубликова-
ния, за исключением статьи 2 настоящего Федерального закона.

2. Статья 2 настоящего Федерального закона вступает в силу не 
ранее чем по истечении одного месяца со дня его официального 
опубликования и не ранее 1-го числа очередного налогового перио-
да по налогу на добычу полезных ископаемых.

3. Положения пункта 7 статьи 252 и пункта 81 статьи 255 части 
первой Налогового кодекса Российской Федерации (в редакции 
настоящего Федерального закона) применяются к договорам о 
создании консолидированной группы налогоплательщиков, заре-
гистрированным начиная с 1 января 2018 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
28 ноября 2015 года № 325-ФЗ

Российская Федерация  Федеральный закон

О внесении изменений в часть вторую 
Налогового кодекса Российской Федерации 

Принят Государственной Думой 20 ноября 2015 года Одобрен Советом Федерации 25 ноября 2015 года

Статья 1
Внести в часть вторую Налогового 

кодекса Российской Федерации (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2000, № 32, ст. 3340, 3341; 2001, № 1, ст. 18; 
№ 33, ст. 3413; № 53, ст. 5015; 2002, № 22, 
ст. 2026; № 30, ст. 3027; 2003, № 1, ст. 2, 6; 
№ 28, ст. 2886; № 52, ст. 5030; 2004, № 27, 
ст. 2711; № 31, ст. 3231; № 34, ст. 3520, 
3524; № 45, ст. 4377; 2005, № 1, ст. 30; № 24, 
ст.  2312; № 30, ст.  3129, 3130; № 52, 
ст.  5581; 2006, № 10, ст.  1065; № 31, 
ст. 3436, 3443; № 45, ст. 4627, 4628; № 50, 
ст. 5279; 2007, № 1, ст. 31, 39; № 21, ст. 2462; 
№ 22, ст. 2563; № 23, ст. 2691; № 31, 
ст.  3991, 4013; № 45, ст.  5417; № 49, 
ст. 6045, 6071; № 50, ст. 6237, 6245; 2008, 
№ 27, ст. 3126; № 30, ст. 3614, 3616; № 48, 
ст. 5500, 5504, 5519; № 49, ст. 5723; № 52, 
ст. 6237; 2009, № 1, ст. 21, 31; № 11, ст. 1265; 
№ 29, ст. 3598; № 48, ст. 5731, 5737; № 51, 
ст. 6153, 6155; № 52, ст. 6455; 2010, № 19, 
ст. 2291; № 25, ст. 3070; № 31, ст. 4186, 
4198; № 32, ст. 4298; № 45, ст. 5756; № 47, 
ст. 6034; № 48, ст. 6247; № 49, ст. 6409; 
2011, № 1, ст. 7, 9, 21, 37; № 23, ст. 3262; 
№ 24, ст. 3357; № 27, ст. 3881; № 29, 
ст. 4291; № 30, ст. 4583, 4587, 4593, 4597; 
№ 45, ст. 6335; № 47, ст. 6610, 6611; № 48, 
ст. 6729, 6731; № 49, ст. 7014, 7016, 7037; 
№ 50, ст. 7359; 2012, № 19, ст. 2281; № 25, 
ст. 3268; № 26, ст. 3447; № 27, ст. 3588; 
№ 31, ст. 4334; № 41, ст. 5527; № 49, 
ст. 6751; № 53, ст. 7596, 7604, 7607, 7619; 
2013, № 23, ст. 2866, 2889; № 30, ст. 4031, 
4048, 4049, 4081, 4084; № 40, ст. 5038; 
№ 44, ст. 5640, 5645; № 48, ст. 6165; № 51, 
ст. 6699; № 52, ст. 6985; 2014, № 8, ст. 737; 
№ 16, ст. 1835; № 19, ст. 2313, 2321; № 23, 
ст. 2938; № 26, ст. 3373; № 30, ст. 4220, 
4239; № 48, ст. 6647, 6657, 6663; 2015, № 1, 
ст. 13, 16, 17, 32; № 10, ст. 1402; № 24, 
ст. 3377; № 27, ст. 3968) следующие изме-
нения:

1) абзац второй подпункта 152 пункта 3 
статьи 149 дополнить словами «, а также 
передача (возврат) имущества в имущест-
венный пул клиринговой организации (из 
имущественного пула клиринговой орга-
низации)»;

2) в статье 170:
а) подпункт 5 пункта 41 дополнить абза-

цем следующего содержания:
«не учитываются операции по выдаче и 

погашению клиринговых сертификатов 
участия.»;

б) абзац первый пункта 5 после слов 
«клиринговые организации» дополнить 
словами «(с учетом особенностей, установ-
ленных пунктом 51 настоящей статьи)»;

в) дополнить пунктом 51 следующего 
содержания:

«51. Отнесение сумм налога на затраты 
по производству и реализации товаров 
(работ, услуг) клиринговыми организация-
ми при совершении ими операций по осу-
ществлению функций центрального контр-
агента и (или) оператора товарных поста-
вок, а также при исполнении и (или) обес-
печении исполнения допущенных к кли-
рингу обязательств осуществляется с уче-
том следующих особенностей:

1) клиринговые организации вправе 
принимать к вычету в порядке, установлен-
ном статьей 172 настоящего Кодекса:

суммы налога, предъявленные продав-
цами товаров (в том числе являющихся 
базисным активом финансовых инстру-
ментов срочных сделок), приобретаемых 
клиринговыми организациями в целях осу-
ществления функций центрального контр-
агента, а также для исполнения и (или) 
обеспечения исполнения допущенных к 
клирингу обязательств;

суммы налога, предъявленные продав-
цами услуг, приобретаемых клиринговыми 
организациями в целях осуществления 
функций оператора товарных поставок;

2) вычеты сумм налога, указанных в 
подпункте 1 настоящего пункта, произво-
дятся в случае приобретения товаров 
(услуг) указанными клиринговыми органи-
зациями только для осуществления опера-
ций по реализации товаров (услуг), подле-
жащих налогообложению; 

3) момент определения налоговой 
базы при реализации товаров (в том числе 
являющихся базисным активом финансо-
вых инструментов срочных сделок) и (или) 
услуг, указанных в подпункте 1 настоящего 
пункта, определяется клиринговыми орга-
низациями, воспользовавшимися правом, 
предусмотренным подпунктом 1 настоя-
щего пункта, в порядке, предусмотренном 
пунктом 1 статьи 167 настоящего Кодекса;

4) суммы налога, уплаченные продав-
цам иных товаров (работ, услуг), не указан-
ных в подпункте 1 настоящего пункта, 
включаются в затраты, принимаемые к 
вычету при исчислении налога на прибыль 
организаций. При этом вся сумма налога, 
полученная по операциям, не связанным с 
осуществлением клиринговой организаци-
ей деятельности по реализации товаров 
(работ, услуг), указанных в подпункте 1 
настоящего пункта, подлежит уплате в 
бюджет;

5) клиринговые организации, восполь-
зовавшиеся правом, предусмотренным 
подпунктом 1 настоящего пункта, обязаны 
вести раздельный учет:

сумм налога, указанных в абзаце вто-
ром подпункта 1 настоящего пункта;

сумм налога, указанных в абзаце тре-
тьем подпункта 1 настоящего пункта;

сумм налога, предъявленных продав-
цами иных товаров (работ, услуг), приобре-
таемых клиринговыми организациями;

сумм налога, предъявленных клирин-
говыми организациями при реализации 
товаров, указанных в абзаце втором под-
пункта 1 настоящего пункта;

сумм налога, предъявленных клирин-
говыми организациями при реализации 
услуг, указанных в абзаце третьем подпун-
кта 1 настоящего пункта;

сумм налога, предъявленных клирин-
говыми организациями при реализации 
иных товаров (работ, услуг);

6) клиринговые организации, приняв-
шие решение воспользоваться правом, 
предусмотренным подпунктом 1 настоя-
щего пункта, отражают это решение в учет-
ной политике организации для целей нало-
гообложения, утверждаемой в соответст-
вии с пунктом 12 статьи 167 настоящего 
Кодекса, и не вправе отказаться от исполь-
зования этого права в течение четырех 
налоговых периодов, считая с налогового 
периода начала использования этого 
права;

7) положения пунктов 4, 41 и 5 настоя-
щей статьи не применяются в отношении 
клиринговых организаций, воспользовав-
шихся правом, предусмотренным подпун-
ктом 1 настоящего пункта.»;

3) в статье 2143:
а) пункт 11 дополнить абзацем следую-

щего содержания:
«Особенности порядка определения 

налоговой базы при осуществлении урегу-
лирования взаимных требований вследст-
вие ненадлежащего исполнения (неиспол-
нения) второй части РЕПО в случае, если 
предметом соответствующего договора 
репо являются клиринговые сертификаты 
участия, устанавливаются пунктом 111 

настоящей статьи.»;
б) дополнить пунктом 111 следующего 

содержания:
«111. При осуществлении урегулирова-

ния взаимных требований вследствие 
ненадлежащего исполнения (неисполне-
ния) второй части РЕПО в случае, если 
предметом соответствующего договора 
репо являются клиринговые сертификаты 
участия, порядок определения налоговой 
базы, установленный пунктом 11 настоя-

щей статьи, применяется с учетом следую-
щих особенностей:

1) рыночная стоимость клиринговых 
сертификатов участия, являющихся пред-
метом договора репо, определяется исходя 
из номинальной стоимости таких сертифи-
катов, установленной клиринговой органи-
зацией, выдавшей эти сертификаты, в 
соответствии с Федеральным законом от 7 
февраля 2011 года № 7-ФЗ «О клиринге и 
клиринговой деятельности»;

2) при определении дохода (убытка) от 
реализации клиринговых сертификатов 
участия, не выкупленных по второй части 
РЕПО, расходы продавца по первой части 
РЕПО признаются равными номинальной 
стоимости таких сертификатов, установ-
ленной клиринговой организацией, выдав-
шей эти сертификаты, в соответствии с 
Федеральным законом от 7 февраля 2011 
года № 7-ФЗ «О клиринге и клиринговой 
деятельности».»; 

4) в статье 2146:
а) пункт 6 изложить в следующей 

редакции:
«6. Сведения о количестве ценных 

бумаг, предусмотренные пунктом 5 настоя-
щей статьи, представляются налоговому 
агенту с указанием государств, налоговы-
ми резидентами которых являются физи-
ческие лица, осуществляющие (в отноше-
нии которых осуществляются) права по 
ценным бумагам. Для целей применения 
пониженных налоговых ставок (освобо-
ждения от налога), установленных настоя-
щим Кодексом или международными дого-
ворами Российской Федерации по вопро-
сам налогообложения, сведения о количе-
стве ценных бумаг, предусмотренные пун-
ктом 5 настоящей статьи, представляются 
налоговому агенту с указанием:

1) государств, налоговыми резидента-
ми которых являются физические лица, 
осуществляющие (в отношении которых 
осуществляются) права по ценным бума-
гам;

2) положений настоящего Кодекса или 
международного договора Российской 
Федерации по вопросам налогообложе-
ния, предусматривающих пониженную 
налоговую ставку (освобождение от нало-
гообложения).»;

б) в пункте 8:
абзац первый после слов «по соответ-

ствующим ценным бумагам» дополнить 
словами «(части ценных бумаг, по которым 
такая информация не была надлежащим 
образом представлена)»;

абзац второй изложить в следующей 
редакции:

«В отношении доходов, полученных в 
виде дивидендов по акциям российских 
организаций, налоговый агент исчисляет и 
уплачивает сумму налога на основании 
обобщенной информации, предусмотрен-
ной пунктом 5 настоящей статьи, по нало-
говой ставке, установленной настоящим 
Кодексом или международным договором 
Российской Федерации по вопросам нало-
гообложения для доходов в виде дивиден-
дов, применение которой не зависит от 
доли участия в капитале, суммы вложений 
в капитал организации или срока владения 
соответствующими акциями. Возврат 
суммы излишне уплаченного налога в слу-
чаях, предусмотренных настоящим абза-
цем, осуществляется налогоплательщику в 
порядке, установленном настоящим 
Кодексом.»;

5) в статье 2261: 
а) в пункте 2:
в подпункте 2 слова «на дату приобре-

тения ценных бумаг, указанных в настоя-
щем подпункте,» заменить словами «на 
дату, на которую в соответствии с решени-
ем организации определяются лица, имею-
щие право на получение дохода,»;

абзац четвертый подпункта 5 после 
слов «доверительный управляющий» 
дополнить словами «на дату, на которую в 
соответствии с решением организации 
определяются лица, имеющие право на 
получение дохода,»;

б) в пункте 5:
в абзаце первом слова «суммы налога, 

не полностью удержанные эмитентом цен-
ных бумаг, признаваемым налоговым аген-
том в отношении соответствующих 
выплат» заменить словами «не полностью 
удержанные другими лицами, признавае-
мыми налоговыми агентами в отношении 
выплачиваемого дохода, суммы налога 
(при наличии у налогового агента соответ-
ствующей информации)»;

абзац второй после слов «эмитентом 
ценных бумаг» дополнить словами «и 
(или) иными лицами»;

6) в пункте 1 статьи 251:
а) дополнить подпунктом 132 следую-

щего содержания:
«132) в виде клиринговых сертифика-

тов участия, полученных от клиринговой 
организации, выдавшей такие сертифика-
ты, а также в виде имущества, полученного 
от клиринговой организации при погаше-
нии принадлежащих налогоплательщику 
клиринговых сертификатов участия в соот-
ветствии с Федеральным законом от 7 
февраля 2011 года № 7-ФЗ «О клиринге и 
клиринговой деятельности»;»;

б) в подпункте 52:
в абзаце первом слова «по поддержа-

нию стабильности банковской системы и 
защиты законных интересов вкладчиков и 
кредиторов банков на основании статьи 3» 
заменить словами «, предусмотренных 
статьями 3 — 32»;

в абзаце четвертом слова «по поддер-
жанию стабильности банковской системы 
и защиты законных интересов вкладчиков 
и кредиторов банков на основании статьи 
3» заменить словами «, предусмотренных 
статьями 3 — 32»;

дополнить новым абзацем пятым и 
абзацами шестым и седьмым следующего 
содержания:

«доходов в виде дивидендов, получае-
мых организацией по привилегированным 
акциям банков, приобретенным путем 
оплаты этих акций облигациями феде-
рального займа, внесенными в качестве 
имущественного взноса Российской Феде-
рации в имущество организации;

доходов в виде дивидендов, получае-
мых организацией по обыкновенным акци-
ям банков, приобретенным в результате 
осуществления мены требований органи-
зации по договорам субординированного 
займа на обыкновенные акции банков или 
конвертации субординированных облига-
ций банков в обыкновенные акции банков;

купонного дохода по облигациям 
федерального займа, переданным органи-
зацией банкам по договорам субординиро-
ванного займа, включаемого в доходы 
организации на основании пункта 5 статьи 
2821 настоящего Кодекса.»;

абзац пятый считать абзацем восьмым 
и в нем слова «в настоящем подпункте» 
заменить словами «в абзацах втором — 
шестом настоящего подпункта»;

7) в пункте 3 статьи 253 слова «с учетом 
положений статей 291, 292, 294, 296, 2972, 
2973, 299, 300 и 307 — 310 настоящего 
Кодекса» заменить словами «с учетом 
положений статей 280, 291, 292, 294, 296, 
2972, 2973, 299, 2992, 300 — 304 и 307 — 
310 настоящего Кодекса»;

8) пункт 1 статьи 264 дополнить под-
пунктом 488 следующего содержания:

«488) расходы на оплату услуг клирин-
говых организаций, связанных с выдачей, 
обслуживанием обращения и погашением 
клиринговых сертификатов участия;»;

9) статью 270 дополнить пунктом 112 
следующего содержания:

«112) в виде имущества, внесенного в 
имущественный пул клиринговой органи-

зации, а также в виде клиринговых серти-
фикатов участия, предъявленных к пога-
шению клиринговой организации, выдав-
шей такие сертификаты, в соответствии с 
Федеральным законом от 7 февраля 2011 
года № 7-ФЗ «О клиринге и клиринговой 
деятельности»;»;

10) в статье 275:
а) пункт 5 изложить в следующей 

редакции:
«5. Сумма налога, подлежащего удер-

жанию из доходов налогоплательщика — 
получателя дивидендов, не указанного в 
пункте 6 настоящей статьи, исчисляется 
налоговым агентом в соответствии с пун-
ктом 4 настоящей статьи по следующей 
формуле:

Н = К х Сн 
х (Д1 – Д2),

где Н — сумма налога, подлежащего 
удержанию;

К — отношение суммы дивидендов, 
подлежащих распределению в пользу 
налогоплательщика — получателя диви-
дендов, к общей сумме дивидендов, под-
лежащих распределению российской 
организацией;

Сн — налоговая ставка, установленная 
подпунктом 1 или 2 пункта 3 статьи 284 
или пунктом 1 статьи 224 настоящего 
Кодекса;

Д1 — общая сумма дивидендов, под-
лежащая распределению российской 
организацией в пользу всех получателей;

Д2 — общая сумма дивидендов, полу-
ченных российской организацией в теку-
щем отчетном (налоговом) периоде и пре-
дыдущих отчетных (налоговых) периодах 
(за исключением дивидендов, указанных 
в подпункте 1 пункта 3 статьи 284 настоя-
щего Кодекса) к моменту распределения 
дивидендов в пользу налогоплательщи-
ков — получателей дивидендов, при усло-
вии, что указанная сумма дивидендов 
ранее не учитывалась при определении 
налоговой базы, определяемой в отноше-
нии доходов, полученных российской 
организацией в виде дивидендов.

Российская организация, выплачива-
ющая доходы в виде дивидендов, обязана 
предоставить соответствующему налого-
вому агенту значения показателей Д1 и Д2 
в порядке, установленном пунктами 51 и 
(или) 52 настоящей статьи.

В случае, если значение Н составляет 
отрицательную величину, обязанность по 
уплате налога не возникает и возмещение 
из бюджета не производится.»;

б) дополнить пунктами 51 и 52 следую-
щего содержания:

«51. Российская организация — эми-
тент ценных бумаг, выплачивающая дохо-
ды в виде дивидендов, обязана довести до 
сведения налогового агента значения 
показателей Д1 и Д2, определяемые в 
соответствии с пунктом 5 настоящей ста-
тьи, не позднее пяти дней с даты, на кото-
рую в соответствии с решением о выплате 
(объявлении) дивидендов определяются 
лица, имеющие право на их получение, но 
не позднее дня выплаты дивидендов в 
одной или нескольких из следующих 
форм:

1) электронный документ, подписан-
ный электронной подписью в соответст-
вии с Федеральным законом от 6 апреля 
2011 года № 63-ФЗ «Об электронной под-
писи»;

2) документ на бумажном носителе, 
подписанный уполномоченным лицом 
российской организации — эмитента цен-
ных бумаг, выплачивающей доход в виде 
дивидендов;

3) публикация значений показателей 
Д1 и Д2 на официальном сайте российской 
организации — эмитента ценных бумаг, 
выплачивающей доход в виде дивиден-
дов;

4) дополнительная информация, 
содержащаяся в соответствующем пла-
тежном документе на перечисление диви-
дендов налоговому агенту.

52. Российская организация, выплачи-
вающая доходы в виде дивидендов по 
акциям, в отношении которых она не явля-
ется эмитентом, обязана предоставить 
налоговому агенту значения показателей 
Д1 и Д2, определяемые в соответствии с 
пунктом 5 настоящей статьи, не позднее 
дня выплаты таких дивидендов в одной 
или нескольких из следующих форм:

1) электронный документ, подписан-
ный электронной подписью в соответст-
вии с Федеральным законом от 6 апреля 
2011 года № 63-ФЗ «Об электронной под-
писи»; 

2) документ на бумажном носителе, 
подписанный уполномоченным лицом 
российской организации, выплачиваю-
щей доход в виде дивидендов;

3) публикация значений показателей 
Д1 и Д2 на официальном сайте российской 
организации, выплачивающей доход в 
виде дивидендов;

4) дополнительная информация, 
содержащаяся в соответствующем пла-
тежном документе на перечисление диви-
дендов налоговому агенту.»;

в) пункт 6 дополнить абзацем следую-
щего содержания:

«В случае, если получателями дохода 
в виде дивидендов, выплачиваемых ино-
странной организации, действующей в 
интересах третьих лиц, являются физиче-
ские лица и (или) организации, признава-
емые налоговыми резидентами Россий-
ской Федерации, сумма налога, удержива-
емого из суммы таких дивидендов, опре-
деляется на основании пункта 5 настоя-
щей статьи.»;

г) пункт 7 изложить в следующей 
редакции:

«7. Налоговым агентом при осущест-
влении выплат доходов в виде дивиден-
дов по акциям, выпущенным российской 
организацией, признаются:

1) российская организация, осуществ-
ляющая выплату доходов в виде дивиден-
дов по акциям, выпущенным российской 
организацией, права на которые учитыва-
ются в реестре ценных бумаг российской 
организации на дату, определенную в 
решении о выплате (об объявлении) дохо-
да по таким ценным бумагам, на следую-
щих счетах:

лицевом счете владельца;
депозитном лицевом счете примени-

тельно к организации, которая имеет 
право на получение ценных бумаг с ука-
занного счета;

счете неустановленных лиц примени-
тельно к организации, в отношении кото-
рой установлено право на получение тако-
го дохода;

лицевом счете доверительного управ-
ляющего, если этот доверительный 
управляющий не является профессио-
нальным участником рынка ценных бумаг;

2) доверительный управляющий при 
выплате доходов в виде дивидендов по 
акциям, выпущенным российской органи-
зацией, права на которые учитываются на 
дату, определенную в решении о выплате 
(об объявлении) дохода по таким акциям, 
на лицевом счете или счете депо этого 
доверительного управляющего в случае, 
если этот доверительный управляющий 
на дату приобретения акций, указанных в 
настоящем подпункте, является профес-
сиональным участником рынка ценных 
бумаг;

3) депозитарий, осуществляющий 
выплату доходов в виде дивидендов по 
акциям, выпущенным российской органи-
зацией, права по которым учитываются в 
таком депозитарии на дату, определенную 
в решении о выплате (об объявлении) 
дохода по ценным бумагам, на следующих 
счетах:

счете депо владельца этих ценных 
бумаг, в том числе торговом счете депо 
владельца;

открытом депозитарием счете неуста-
новленных лиц применительно к органи-
зации, в отношении которой установлено 
право на получение такого дохода;

счете депо иностранного номинально-
го держателя; 

счете депо иностранного уполномочен-
ного держателя;

счете депо депозитарных программ;
депозитном счете депо применительно 

к организации, которая имеет право на 
получение ценных бумаг с указанного 
счета;

субсчете депо, открытом в депозита-
рии в соответствии с Федеральным зако-
ном от 7 февраля 2011 года № 7-ФЗ «О 
клиринге и клиринговой деятельности», за 
исключением субсчета депо номинального 
держателя;

субсчете депо, открытом в соответст-
вии с Федеральным законом от 29 ноября 
2001 года № 156-ФЗ «Об инвестиционных 
фондах».»;

д) пункт 10 изложить в следующей 
редакции: 

«10. Налог с доходов по ценным бума-
гам, учитываемым по счетам, указанным в 
абзацах четвертом, пятом и шестом под-
пункта 3 пункта 7 настоящей статьи, исчи-
сляется и удерживается налоговым аген-
том в соответствии со статьями 2146 и 3101 

настоящего Кодекса.»;
11) статью 280 дополнить пунктом 81 

следующего содержания:
«81. В целях настоящей главы не при-

знается реализацией или иным выбытием 
ценных бумаг:

погашение клиринговых сертификатов 
участия при получении от клиринговой 
организации соответствующих таким сер-
тификатам ценных бумаг и иного имущест-
ва, внесенных в имущественный пул кли-
ринговой организации;

передача клиринговой организации 
ценных бумаг в счет выдаваемых такой 
клиринговой организацией клиринговых 
сертификатов участия.»;

12) в статье 282:
а) пункт 6 дополнить абзацем следую-

щего содержания:
«Особенности порядка определения 

налоговой базы при ненадлежащем испол-
нении (неисполнении) второй части РЕПО в 
случае, если предметом соответствующего 
договора репо являются клиринговые сер-
тификаты участия, устанавливаются пун-
ктом 61 настоящей статьи.»;

б) дополнить пунктом 61 следующего 
содержания: 

«61. При осуществлении урегулирова-
ния взаимных требований вследствие 
ненадлежащего исполнения (неисполне-
ния) второй части РЕПО в случае, если 
предметом соответствующего договора 
репо являются клиринговые сертификаты 
участия, порядок определения налоговой 
базы, установленный пунктом 1 настоящей 
статьи, применяется с учетом следующих 
особенностей:

1) рыночная стоимость клиринговых 
сертификатов участия, являющихся пред-
метом договора репо, определяется исходя 
из номинальной стоимости таких сертифи-
катов, установленной клиринговой органи-
зацией, выдавшей эти сертификаты, в 
соответствии с Федеральным законом от 7 
февраля 2011 года № 7-ФЗ «О клиринге и 
клиринговой деятельности»;

2) при определении дохода (убытка) от 
реализации клиринговых сертификатов 
участия, не выкупленных по второй части 
РЕПО, расходы продавца по первой части 
РЕПО признаются равными номинальной 
стоимости таких сертификатов, установ-
ленной клиринговой организацией, выдав-
шей эти сертификаты, в соответствии с 
Федеральным законом от 7 февраля 2011 
года № 7-ФЗ «О клиринге и клиринговой 
деятельности».»;

13) в статье 2821:
а) в пункте 1:
абзац четвертый после слов «процен-

тов по договору займа» дополнить слова-
ми «, если иное не предусмотрено настоя-
щим пунктом,»;

дополнить новым абзацем пятым сле-
дующего содержания:

«При передаче (получении) облигаций 
федерального займа, внесенных Россий-
ской Федерацией в качестве имуществен-
ного взноса в имущество организации, 
осуществляющей в соответствии с феде-
ральным законом функции по обязатель-
ному страхованию вкладов физических 
лиц в банках Российской Федерации, в суб-
ординированные займы банкам при осу-
ществлении мер по поддержанию стабиль-
ности банковской системы и защиты 
законных интересов вкладчиков и кредито-
ров банков на основании статей 3 и 31 
Федерального закона от 29 декабря 2014 
года № 451-ФЗ «О внесении изменений в 
статью 11 Федерального закона «О страхо-
вании вкладов физических лиц в банках 
Российской Федерации» и статью 46 Феде-
рального закона «О Центральном банке 
Российской Федерации (Банке России)» 
для целей определения процентов по дого-
вору займа стоимость ценных бумаг, пере-
данных по договору займа, принимается 
равной их номинальной стоимости.»;

абзацы пятый и шестой считать соот-
ветственно абзацами шестым и седьмым;

абзац седьмой считать абзацем вось-
мым и дополнить его словами «(за исклю-
чением случаев передачи (получения) 
облигаций федерального займа, внесен-
ных Российской Федерацией в качестве 
имущественного взноса в имущество орга-
низации, осуществляющей в соответствии 
с федеральным законом функции по обя-
зательному страхованию вкладов физиче-
ских лиц в банках Российской Федерации, 
в субординированные займы банкам при 
осуществлении мер по поддержанию ста-
бильности банковской системы и защиты 
законных интересов вкладчиков и кредито-
ров банков на основании статьи 3 Феде-
рального закона от 29 декабря 2014 года 
№ 451-ФЗ «О внесении изменений в статью 
11 Федерального закона «О страховании 
вкладов физических лиц в банках Россий-
ской Федерации» и статью 46 Федерально-
го закона «О Центральном банке Россий-
ской Федерации (Банке России)»)»;

б) абзац пятый пункта 2 дополнить сло-
вами «(за исключением случаев передачи 
(получения) облигаций федерального 
займа, внесенных Российской Федерацией 
в качестве имущественного взноса в иму-
щество организации, осуществляющей в 
соответствии с федеральным законом 
функции по обязательному страхованию 
вкладов физических лиц в банках Россий-
ской Федерации, в субординированные 
займы банкам при осуществлении мер по 
поддержанию стабильности банковской 
системы и защиты законных интересов 
вкладчиков и кредиторов банков на осно-
вании статьи 3 Федерального закона от 29 
декабря 2014 года № 451-ФЗ «О внесении 
изменений в статью 11 Федерального зако-
на «О страховании вкладов физических 
лиц в банках Российской Федерации» и 
статью 46 Федерального закона «О Цен-
тральном банке Российской Федерации 
(Банке России)»)»;

в) пункт 7 дополнить абзацем следую-
щего содержания:

«При получении банками по договору 
субординированного займа при осущест-
влении мер по поддержанию стабильности 
банковской системы и защиты законных 
интересов вкладчиков и кредиторов банков 
на основании статей 3 и 31 Федерального 

закона от 29 декабря 2014 года № 451-ФЗ 
«О внесении изменений в статью 11 Феде-
рального закона «О страховании вкладов 
физических лиц в банках Российской 
Федерации» и статью 46 Федерального 
закона «О Центральном банке Российской 
Федерации (Банке России)» облигаций 
федерального займа, внесенных Россий-
ской Федерацией в качестве имуществен-
ного взноса в имущество организации, 
осуществляющей в соответствии с феде-
ральным законом функции по обязатель-
ному страхованию вкладов физических 
лиц в банках Российской Федерации, 
сумма процентов, подлежащих уплате 
заемщиком по договору займа, включается 
в состав внереализационных расходов в 
соответствии с настоящим пунктом в раз-
мере, уменьшенном на сумму купонного 
дохода по указанным облигациям, не при-
знаваемого доходом заемщика на основа-
нии пункта 5 настоящей статьи.»;

14) в пункте 2 статьи 2991:
а) в подпункте 2 слова «предусматри-

вающим реализацию имущества,» исклю-
чить, слова «в целях исполнения обяза-
тельств участников клиринга» заменить 
словами «в целях исполнения обяза-
тельств перед участниками клиринга»;

б) дополнить подпунктом 4 следующе-
го содержания:

«4) денежные средства и иное имуще-
ство, внесенные в имущественный пул кли-
ринговой организации в соответствии с 
Федеральным законом от 7 февраля 2011 
года № 7-ФЗ «О клиринге и клиринговой 
деятельности».»;

15) в пункте 2 статьи 2992:
а) в подпункте 2 слова «предусматри-

вающим приобретение имущества,» 
исключить, слова «в целях исполнения 
обязательств участников клиринга» заме-
нить словами «в целях исполнения обяза-
тельств перед участниками клиринга»;

б) дополнить подпунктом 4 следующе-
го содержания:

«4) денежные средства и иное имуще-
ство, которые переданы участнику клирин-
га клиринговой организацией при погаше-
нии клиринговых сертификатов участия, 
выпущенных клиринговой организацией в 
соответствии с Федеральным законом от 7 
февраля 2011 года № 7-ФЗ «О клиринге и 
клиринговой деятельности».»;

16) пункт 22 статьи 309 после слов 
«депозитарных расписок,» дополнить сло-
вами «а также доходы от погашения кли-
ринговых сертификатов участия»;

17) абзац десятый пункта 1 статьи 310 
дополнить словами «(за исключением 
доходов, указанных в подпункте 7 пункта 2 
настоящей статьи)»;

18) в статье 3101:
а) абзац первый пункта 2 после слов 

«доходов, указанных в пункте 1 настоящей 
статьи,» дополнить словами «по ценным 
бумагам,»; 

б) пункт 8 изложить в следующей 
редакции:

«8. Сведения о количестве ценных 
бумаг, предусмотренные пунктом 7 настоя-
щей статьи, представляются налоговому 
агенту с указанием государств постоянного 
местонахождения лиц, осуществляющих (в 
отношении которых осуществляются) 
права по ценным бумагам. 

Для целей применения пониженных 
налоговых ставок (освобождения от нало-
га), установленных настоящим Кодексом 
или международными договорами Россий-
ской Федерации по вопросам налогообло-
жения, сведения о количестве ценных 
бумаг, предусмотренные пунктом 7 настоя-
щей статьи, представляются налоговому 
агенту с указанием:

государств, налоговыми резидентами 
которых являются лица, осуществляющие 
(в отношении которых осуществляются) 
права по ценным бумагам и имеющие фак-
тическое право на выплачиваемый доход;

положений настоящего Кодекса или 
международного договора Российской 
Федерации по вопросам налогообложе-
ния, предусматривающих пониженную 
налоговую ставку (освобождение от нало-
гообложения).

В случае, если лицом, осуществляю-
щим (в отношении которого осуществляют-
ся) права по ценным бумагам, при опреде-
лении налоговой базы у которого в соответ-
ствии с настоящим Кодексом учитываются 
доходы по этим ценным бумагам в виде 
процентов, является российская организа-
ция, сведения о количестве ценных бумаг, 
предусмотренные пунктом 7 настоящей 
статьи, представляются налоговому агенту 
с указанием идентификационного номера 
налогоплательщика этой организации.»;

в) в пункте 9:
абзац второй изложить в следующей 

редакции:
«Если иное не предусмотрено настоя-

щим пунктом, в отношении доходов, полу-
ченных в виде дивидендов по акциям рос-
сийских организаций, налоговый агент 
исчисляет и уплачивает сумму налога на 
основании обобщенной информации, 
предусмотренной пунктом 7 настоящей 
статьи, по налоговой ставке, установленной 
настоящим Кодексом или международным 
договором Российской Федерации по 
вопросам налогообложения для доходов в 
виде дивидендов, применение которой не 
зависит от доли участия в капитале, суммы 
вложений в капитал организации или срока 
владения соответствующими акциями.»;

дополнить новым абзацем третьим сле-
дующего содержания:

«В случае, если лицом, осуществляю-
щим (в отношении которого осуществляют-
ся) права по ценным бумагам, у которого в 
соответствии с настоящим Кодексом учи-
тываются доходы по этим ценным бумагам 
в виде процентов, является российская 
организация, налоговый агент не исчисляет 
и не уплачивает сумму налога в отношении 
таких доходов при условии наличия у нало-
гового агента информации, указанной в 
пункте 8 настоящей статьи.»;

абзац третий считать абзацем четвер-
тым;

19) в подпункте 3 пункта 1 статьи 3102 
слова «а также» заменить словами «а в слу-
чае применения пониженных налоговых 
ставок или освобождения от налогообло-
жения, предусмотренных настоящим 
Кодексом или международными договора-
ми Российской Федерации по вопросам 
налогообложения, также»;

20) в абзаце третьем пункта 3 статьи 311 
слова «налоговому агенту» заменить сло-
вом «налогоплательщику».

Статья 2 
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального опу-
бликования, за исключением положений, 
для которых настоящей статьей установлен 
иной срок вступления их в силу.

2. Пункты 1 — 5, подпункт «а» пункта 6, 
пункты 7 — 12, подпункт «в» пункта 13, пун-
кты 14 — 20 статьи 1 настоящего Феде-
рального закона вступают в силу не ранее 
чем по истечении одного месяца со дня его 
официального опубликования и не ранее 
1-го числа очередного налогового периода 
по соответствующему налогу.

3. Действие положений подпункта 52 
пункта 1 статьи 251, пунктов 1 и 2 статьи 
2821 части второй Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации (в редакции настояще-
го Федерального закона) распространяется 
на правоотношения, возникшие с 1 января 
2015 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
28 ноября 2015 года № 326-ФЗ
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Александр Мелешенко

В 
промышленной поли-
тике столицы ожида-
ются большие измене-
ния. С 1 января 2016 
года заработает целый 

пакет новых городских законов, 
определяющих льготы и формы 
поддержки промпредприятий. 
Начнутся и первые торги по зе-
мельным участкам, которые го-
род предлагает инвесторам ис-
ключительно под промышлен-
ную застройку. Что за заводы на 
них появятся, кто возьмется за их 
строительство и нужна ли Мо-
скве вообще промышленность? 
Об этом и многом другом корре-
спонденту «РГ» рассказал руко-
водитель департамента экономи-
ческой политики и развития Мо-
сквы Максим Решетников. 

Мосгордума недавно приняла 
пакет законов о налоговых пре-
ференциях для промышленни-
ков, среди которых Закон «О 
промышленной политике города 
Москвы». Расскажите, что это за 
политика и на что рассчитывать 
отрасли, которую долгие годы из 
столицы вообще всячески стре-
мились выселить. 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Новая полити-
ка подразумевает, что город 
определил формы поддержки и 
взаимодействия с самыми раз-
ными предприятиями — от круп-
ных заводов до небольших произ-
водств. Во-первых, мы говорим о 
поддержке действующих пред-
приятий и даем им четкий посыл: 
вы Москве нужны. Но возникает 
вопрос — все ли нужны и как эту 
«нужность» определить? Для 
этого мы выработали прозрач-
ные и понятные экономические и 
градостроительные критерии. 
Иными словами, нужны все пред-
приятия, которые компактны, то 
есть экономно используют тер-
риторию, технологичны и платят 
хорошую заработную плату сво-
им работникам. Мы все понима-
ем — там, где хорошая зарплата, 
работают москвичи. Тем, кто под 
эти критерии не подходит, мы 
должны подать другой сигнал: 
либо вы инвестируете в свои 
предприятия, развиваетесь и по-
лучаете от города льготы, либо 
ищите другие варианты разви-
тия. В Москве немало террито-
рий промзон, собственники ко-
торых держат их, что называется, 
на всякий случай, на будущее и 
никак ими не занимаются. Город 
это не устраивает. К этим землям 
подведена городская инфра-
структура и кто-то другой может 
создать на ней что-то полезное и 
приносящее прибыль, платить 
налоги и зарплаты. 

Во-вторых, мы предлагаем 
широкую поддержку новым про-
изводствам, которые хотят зайти 
в город. Помимо налоговых льгот 
даем еще и гарантии от неком-
мерческих рисков. Не секрет, что 
многие, прежде всего зарубеж-
ные инвесторы, боятся вклады-
ваться в российский рынок из-за 
фантомных страхов, мол, случит-
ся масштабный форс-мажор и 
все отберут. Москва приняла за-
кон, который защищает инвесто-
ров, если они пострадают в слу-
чае национализации, неправо-
мерных действий должностных 
лиц и т.д.

То есть вложенные деньги инве-
стор не потеряет?
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Не потеряет. 
Но это, конечно, не значит, что 
город компенсирует ему сразу 
всю упущенную выгоду. Мы сей-

час работаем над регламента-
цией этих вопросов. Некоторый 
опыт у нас уже есть. Он появился 
во время работы над Северным 
дублером Кутузовского проспек-
та — крупнейшим концессион-
ным проектом в Москве. Совмес-
тно с бизнесом мы продумали все 
риски, связанные с расторжени-
ем контракта, на 30 лет вперед, 
прописали, кто, кому и за что бу-
дет должен в том или ином слу-
чае. Мы оставляем определенное 
пространство для маневра. 

Рассчитываем, что таким 
образом дадим хороший импульс 
и предприятия получат стимул 
более эффективно использовать 
городскую среду и создавать но-
вые рабочие места. Для этого в 
городе созрели условия. Сказа-
лась девальвация рубля, благода-
ря которой все издержки в ва-
лютном выражении кратно сни-
зились. Теперь предприятия, ко-
торые имеют либо перспективу 
экспорта, либо конкурируют с 
импортом на внутреннем рынке, 
стали гораздо более эффектив-
ными. У них появились возмож-
ности для развития. Вопрос один 
— где это делать? Мы отвечаем: в 
Москве. В этой гонке за инвести-
циями мы намерены поучаство-
вать не для того, чтобы согреть-
ся, а чтобы изменить ситуацию. 

Давайте конкретнее поговорим 
о льготах для промышленников, 
которые устанавливаются новы-
ми законами. Насколько они су-
щественны. 
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Есть два пакета 
льгот. Первый, базовый, предпо-
лагает, что налоговая нагрузка 
снижается на 10%. Его получат те 
действующие предприятия, ко-
торые удовлетворяют базовым 
критериям эффективности: по 
созданию рабочих мест, уровню 
зарплаты, инвестиционной дея-
тельности. Они получат статус 
промышленного комплекса, а 
значит, могут рассчитывать на 
льготы по земельному налогу 
(платить 20% от изначально на-
численного) и налогу на имуще-
ство (50%). Наиболее крупные и 
технологичные производства мо-
гут получить статус индустри-
ального парка либо технопарка. 
В этом случае пакет налоговых 
льгот максимальный, а совокуп-
ное снижение налоговой нагруз-

ки составит 25%. Их освободят от 
налога на имущество и установят 
минимальную ставку земельного 
налога или аренды — 0,01%, а так-
же минимальную ставку налога 
на прибыль — 13,5%. Все это про-
писано в законе о приоритетных 
инвестиционных проектах — ста-
тусы там четко определены. 

Совершенно новые проекты 
также получают максимальный 
объем налоговых льгот, вдобавок 
к которому могут еще получить 
земельный участок либо гаран-
тии от некоммерческих рисков. 
Это уже будет зависеть от кон-
кретных проектов. Важно пони-
мать, что законами все не закан-
чивается — есть еще масса крите-
риев и нюансов, которые мы об-
суждаем с промышленниками, на 
каждой встрече с иностранными 
инвесторами, выслушиваем их 
позицию, отрабатываем техно-
логии. Предстоит выстроить еще 
всю «подзаконку», весь меха-
низм администрирования. Когда 
мы работаем с двумя-тремя пред-
приятиями, все просто. Но когда 
стоит задача примерно пропу-
стить через сито эффективности 
2 тысячи предприятий, это тре-
бует других подходов, над кото-
рыми мы сейчас работаем.

На международном инвестици-
онном форуме в Сочи москов-
ские власти объявили о своем 
намерении выставить на торги 
под промзастройку 30 земель-
ных участков. Что это за земля, 
какие производства вы хотели 
бы там видеть? Есть ли уже инте-
рес со стороны инвесторов?
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Из 30 участков 
выставлены на торги пока 8, все 
они расположены в промзонах. 
Интерес есть, на нашем едином 
инвестиционном портале стра-
ницы с этими объектами посто-
янно просматриваются, в город-
ское агентство управления инве-
стициями приходят запросы от 
бизнеса.

Каким производствам на этих 
участках отдаем предпочтение? 
Скажу сразу: никаких отрасле-
вых ограничений не накладыва-
ем. Есть лишь строгие экологиче-
ские требования. То есть там не 
должно быть вредных предприя-
тий, которые могли бы нанести 
вред окружающей среде. В то же 
время не скрываем, что заинте-

ресованы в привлечении совре-
менных предприятий, работаю-
щих в сфере информационных 
технологий, фармацевтической 
промышленности и других нау-
коемких отраслях. Но главное, 
чтобы инвестор был готов пред-
ставить четкий план по развер-
тыванию производства, по числу 
создаваемых рабочих мест, зара-
ботной плате. Если это будет об-
увная фабрика, что в этом плохо-
го? Городу нужна и такая про-
мышленность, мы готовы ее под-
держивать. 

Сколько всего сейчас в Москве 
промпредприятий? 
М А К С И М  Р Е Ш Е Т Н И К О В :  По нашим 
оценкам, реально работающих 
предприятий — более 7 тысяч, а 
занятых в промышленности лю-
дей — более 700 тысяч человек. 

Производства разные — от об-
увных и пошивочных цехов до ав-
тозаводов и научных лаборато-
рий по разработке и производст-
ву современных лекарств и мед-
техники. Слухи о смерти москов-
ской промышленности сильно 
преувеличены. В столице боль-
шая разветвленная промышлен-
ная сеть, у предприятий есть все 
возможности для развития.

Но что-то мешает?
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Такого, чтобы 
ничего не мешало, не бывает — 
трудности есть всегда. Одна из 
главнейших сегодня — очень до-
рогие деньги, высокие процен-
тные ставки по кредитам. На мо-
дернизацию, строительство, за-
купку оборудования нужны 
крупные средства, и взять их 
можно только у банков. Если та-
кие высокие ставки сохранятся и 
дальше, то развиваться будет 
трудно. С другой стороны, деньги 
были дорогие и в конце 1990-х 
годов и в начале 2000-х, но выжи-
вали и в те времена. Тем более, я 
повторюсь, для наших произ-
водств, ориентированных на эк-
спорт и замещение импорта, се-
годня складываются выгодные 
условия. Зарубежным инвесто-
рам у нас тоже работать выгодно 
— их проекты из-за курсовой раз-
ницы реализовать в Москве гора-
здо дешевле. 

Российская Федерация  Федеральный закон
О ратификации Соглашения 

между Правительством Российской Федерации 
и Правительством Республики Казахстан 

об условиях передачи и о порядке дальнейшего 
использования казахстанского Узла Балхаш 

в российской системе предупреждения 
о ракетном нападении

Принят Государственной Думой 20 ноября 2015 года
Одобрен Советом Федерации 25 ноября 2015 года

Ратифицировать Соглашение между Правительством Российской Федерации и Прави-
тельством Республики Казахстан об условиях передачи и о порядке дальнейшего использо-
вания казахстанского Узла Балхаш в российской системе предупреждения о ракетном напа-
дении, подписанное в городе Москве 2 декабря 2014 года.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль
28 ноября 2015 года № 335-ФЗ

Российская Федерация  Федеральный закон
О ратификации Соглашения 

между правительствами государств — членов 
Шанхайской организации сотрудничества 

о создании благоприятных условий 
для международных автомобильных перевозок

Принят Государственной Думой 20 ноября 2015 года
Одобрен Советом Федерации 25 ноября 2015 года

Ратифицировать Соглашение между правительствами государств — членов Шанхай-
ской организации сотрудничества о создании благоприятных условий для международных 
автомобильных перевозок, подписанное в городе Душанбе 12 сентября 2014 года.

Президент Российской Федерации B. Путин
Москва, Кремль
28 ноября 2015 года № 337-ФЗ

Российская Федерация  Федеральный закон
Об образовании в составе Кемеровского 
областного суда постоянного судебного 

присутствия в городе Новокузнецке 
Кемеровской области

Принят Государственной Думой 17 ноября 2015 года
Одобрен Советом Федерации 25 ноября 2015 года

Статья 1
В соответствии с частью 3 статьи 24 Федерального конституционного закона от 7 фев-

раля 2011 года № 1-ФКЗ «О судах общей юрисдикции в Российской Федерации» образовать  
в составе Кемеровского областного суда постоянное судебное присутствие в городе Ново-
кузнецке Кемеровской области.

Статья 2 
Финансовое обеспечение расходных обязательств, связанных с исполнением настоя-

щего Федерального закона, осуществляется  за счет средств федерального бюджета в пре-
делах бюджетных ассигнований, предусмотренных на содержание судов общей юрисдик-
ции.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль
28 ноября 2015 года № 332-ФЗ

Российская Федерация  Федеральный закон
Об образовании постоянного судебного 

присутствия арбитражного суда Архангельской 
области в Ненецком автономном округе
Принят Государственной Думой 20 ноября 2015 года
Одобрен Советом Федерации 25 ноября 2015 года

Статья 1
В соответствии с пунктом 2 статьи 35, пунктом 1 статьи 431 Федерального конституци-

онного закона от 28 апреля 1995 года № 1-ФКЗ «Об арбитражных судах в Российской Феде-
рации» образовать в составе арбитражного суда Архангельской области постоянное судеб-
ное присутствие в городе Нарьян-Маре Ненецкого автономного округа.

Статья 2 
Финансовое обеспечение расходных обязательств, связанных с исполнением настоя-

щего Федерального закона, осуществляется за счет средств федерального бюджета в пре-
делах бюджетных ассигнований, предусмотренных на содержание арбитражных судов.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль
28 ноября 2015 года № 331-ФЗ

Статья 1
Внести в часть вторую Налогового 

кодекса Российской Федерации (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2000, № 32, ст. 3340; 2001, № 1, ст. 18; № 23, 
ст. 2289; № 33, ст. 3413; № 49, ст. 4554, 4564; 
2002, № 22, ст. 2026; № 30, ст. 3021, 3027, 
3033; 2003, № 1, ст. 2; № 19, ст. 1749; № 21, 
ст. 1958; № 28, ст. 2874, 2879, 2886; № 46, 
ст. 4435; № 50, ст. 4849; 2004, № 27, ст. 2711, 
2715; № 31, ст. 3231; № 34, ст. 3518, 3527; 
№ 45, ст. 4377; 2005, № 1, ст. 29, 30, 38; 
№ 24, ст. 2312; № 27, ст. 2710, 2717; № 30, 
ст. 3104; № 43, ст. 4350; 2006, № 30, ст. 3295; 
№ 31, ст. 3436, 3443, 3452; № 50, ст. 5279, 
5286; 2007, № 1, ст. 20, 31; № 13, ст. 1465; 
№ 21, ст. 2462; № 31, ст. 4013; № 45, ст. 5416; 
№ 49, ст. 6045, 6071; № 50, ст. 6237; 2008, 
№ 18, ст. 1942; № 30, ст. 3577, 3614; № 48, 
ст. 5500, 5519; № 49, ст. 5723; 2009, № 18, 
ст. 2147; № 23, ст. 2772, 2775; № 29, ст. 3598, 
3693; № 30, ст. 3739; № 39, ст. 4534; № 45, 
ст. 5271; № 48, ст. 5726, 5731; № 52, ст. 6444, 
6455; 2010, № 15, ст. 1737; № 21, ст. 2524; 
№ 31, ст. 4176, 4198; № 32, ст. 4298; № 48, 
ст. 6247; 2011, № 1, ст. 7; № 11, ст. 1492; 
№ 17, ст. 2318; № 23, ст. 3262; № 24, ст. 3357; 
№ 26, ст. 3652; № 30, ст. 4563, 4575, 4583; 
№ 45, ст. 6335; № 47, ст. 6611; № 48, ст. 6729, 
6731; № 49, ст. 7014, 7016, 7037; 2012, № 10, 
ст. 1164; № 19, ст. 2281; № 26, ст. 3447; № 27, 
ст. 3588; № 41, ст. 5526; № 49, ст. 6750; № 53, 
ст. 7604, 7607; 2013, № 23, ст. 2866; № 27, 
ст. 3444; № 30, ст. 4031, 4045, 4047, 4081; 
№ 40, ст. 5038; № 44, ст. 5645; № 48, ст. 6165; 
№ 52, ст. 6985; 2014, № 26, ст. 3372, 3373; 
№ 40, ст. 5316; № 45, ст. 6175; № 48, ст. 6647, 
6648, 6649, 6657, 6660, 6663; 2015, № 1, 
ст. 13, 15, 18; № 14, ст. 2025; № 18, ст. 2616; 
№ 24, ст. 3373, 3377; № 27, ст. 3968; № 41, 
ст. 5632) следующие изменения:

1) в статье 2141:
а) в абзаце третьем пункта 12 четвертое 

предложение исключить;
б) в абзаце втором пункта 14 слова «и 

по операциям, учитываемым на индивиду-
альном инвестиционном счете,» исклю-
чить;

в) пункт 19 дополнить абзацем следую-
щего содержания:

«Особенности определения налоговой 
базы и учета убытков по операциям, учиты-
ваемым на индивидуальном инвестицион-
ном счете, открытом в соответствии с Феде-
ральным законом «О рынке ценных бумаг» 
(далее в настоящей главе — индивидуаль-
ный инвестиционный счет), устанавливают-
ся статьей 2149 настоящего Кодекса.»;

г) в пункте 20 слова «, по операциям, 
учитываемым на индивидуальном инвести-
ционном счете,» исключить;

2) дополнить статьей 2149 следующего 
содержания:

«Статья 2149. Особенности определе-
ния налоговой базы, учета убытков, исчи-
сления и уплаты налога по операциям, учи-
тываемым на индивидуальном инвестици-
онном счете

1. Налоговой базой по операциям с цен-
ными бумагами и по операциям с финансо-
выми инструментами срочных сделок, учи-
тываемым на индивидуальном инвестици-
онном счете, признается положительный 
финансовый результат, определяемый в 
соответствии со статьей 2141 с учетом поло-
жений статей 2143 и 2144 настоящего 
Кодекса по совокупности соответствующих 
операций нарастающим итогом за период с 
начала действия договора на ведение инди-
видуального инвестиционного счета и с 
учетом особенностей, установленных 
настоящей статьей (далее в настоящей 
главе — финансовый результат по опера-
циям, учитываемым на индивидуальном 
инвестиционном счете).

Финансовый результат по операциям, 
учитываемым на индивидуальном инвести-
ционном счете, определяется путем сумми-
рования финансовых результатов, опреде-
ленных по соответствующим операциям в 
соответствии с настоящим Кодексом по 
окончании каждого налогового периода 
действия договора на ведение индивиду-
ального инвестиционного счета, и финан-
сового результата, определенного на дату 
прекращения действия указанного догово-
ра, если иное не предусмотрено настоящей 
статьей. При этом финансовый результат за 
каждый налоговый период определяется с 
учетом следующих особенностей.

Сумма убытка по операциям с ценными 
бумагами, обращающимися на организо-
ванном рынке ценных бумаг, полученного 
по результатам указанных операций, совер-
шенных в налоговом периоде и учитывае-
мых на индивидуальном инвестиционном 
счете, уменьшает финансовый результат по 
операциям с финансовыми инструментами 
срочных сделок, обращающимися на орга-
низованном рынке, базисным активом 
которых являются ценные бумаги, фондо-
вые индексы или иные финансовые инстру-
менты срочных сделок, базисным активом 
которых являются ценные бумаги или фон-
довые индексы, учитываемым на индиви-
дуальном инвестиционном счете.

Сумма убытка по операциям с финан-
совыми инструментами срочных сделок, 
обращающимися на организованном 
рынке, базисным активом которых являют-
ся ценные бумаги, фондовые индексы или 
иные финансовые инструменты срочных 
сделок, базисным активом которых явля-
ются ценные бумаги или фондовые индек-
сы, полученного по результатам указанных 
операций, совершенных в налоговом пери-

оде и учитываемых на индивидуальном 
инвестиционном счете, после уменьшения 
финансового результата по операциям с 
финансовыми инструментами срочных 
сделок, обращающимися на организован-
ном рынке, уменьшает финансовый резуль-
тат по операциям с ценными бумагами, 
обращающимися на организованном рынке 
ценных бумаг, учитываемым на индивиду-
альном инвестиционном счете.

Сумма убытка по операциям с финан-
совыми инструментами срочных сделок, 
обращающимися на организованном 
рынке, базисным активом которых не явля-
ются ценные бумаги, фондовые индексы 
или иные финансовые инструменты сроч-
ных сделок, базисным активом которых 
являются ценные бумаги или фондовые 
индексы, полученного по результатам ука-
занных операций, совершенных в налого-
вом периоде и учитываемых на индивиду-
альном инвестиционном счете, уменьшает 
финансовый результат по операциям с 
финансовыми инструментами срочных 
сделок, обращающимися на организован-
ном рынке, учитываемым на индивидуаль-
ном инвестиционном счете.

2. Финансовый результат по операци-
ям, учитываемым на индивидуальном инве-
стиционном счете, определяется отдельно 
от финансового результата по иным опера-
циям и не уменьшается на сумму отрица-
тельного финансового результата (убытка), 
полученного по операциям, не учитывае-
мым на индивидуальном инвестиционном 
счете.

Суммы отрицательного финансового 
результата (убытка), полученные по сово-
купности операций, учитываемых на инди-
видуальном инвестиционном счете, по ито-
гам каждого налогового периода действия 
договора на ведение индивидуального 
инвестиционного счета, учитываются в 
уменьшение положительного финансового 
результата по соответствующим операциям 
в последующих и (или) предшествующих 
налоговых периодах налоговым агентом, 
осуществляющим исчисление и уплату в 
бюджет суммы налога по указанным опера-
циям, в течение всего срока действия дого-
вора на ведение индивидуального инвести-
ционного счета.

Суммы отрицательного финансового 
результата, которые на дату окончания 
срока действия договора на ведение инди-
видуального инвестиционного счета оста-
лись не учтенными в уменьшение положи-
тельного финансового результата будущих 
периодов на основании настоящего пункта, 
при определении налоговой базы не учиты-
ваются.

3. Исчисление, удержание и уплата в 
бюджет суммы налога в отношении дохо-
дов по операциям, учитываемым на инди-
видуальном инвестиционном счете, осу-
ществляются налоговым агентом. Исчи-
сление суммы налога в отношении дохо-
дов по операциям, учитываемым на инди-
видуальном инвестиционном счете, про-
изводится налоговым агентом в следую-
щих случаях:

1) на дату выплаты налогоплательщику 
дохода (в том числе в натуральной форме) 
не на индивидуальный инвестиционный 
счет налогоплательщика — исходя из 
суммы произведенной выплаты;

2) на дату прекращения договора на 
ведение индивидуального инвестиционно-
го счета, за исключением случая прекраще-
ния указанного договора с переводом всех 
активов, учитываемых на индивидуальном 
инвестиционном счете, на другой индиви-
дуальный инвестиционный счет, открытый 
тому же физическому лицу, в том числе у 
того же налогового агента.

4. Налоговый агент обязан уплатить в 
бюджет исчисленную сумму налога в срок 
не позднее одного месяца с даты, указан-
ной в подпункте 1 или 2 пункта 3 настоящей 
статьи, на которую была исчислена сумма 
налога.»;

3) в статье 2191:
а) в пункте 1:
в абзаце первом слова «и со статьей 

2141» заменить словами «, со статьями 2141 
и 2149»;

в подпункте 3 слова «в сумме доходов, 
полученных» заменить словами «в сумме 
положительного финансового результата, 
полученного»;

б) в пункте 2:
в подпункте 1 слова «статьей 2141» 

заменить словами «статьями 2141 и 2149»;
подпункт 3 изложить в следующей 

редакции:
«3) срок нахождения ценной бумаги в 

собственности налогоплательщика исчи-
сляется исходя из метода реализации 
(погашения) ценных бумаг, приобретенных 
первыми по времени (ФИФО). При этом:

срок нахождения ценных бумаг в собст-
венности налогоплательщика включает в 
себя срок, в течение которого ценные бума-
ги выбыли из собственности налогопла-
тельщика по договору займа ценными 
бумагами с брокером и (или) по договору 
репо;

к реализации (погашению) ценных 
бумаг не относятся операции обмена инве-
стиционных паев паевых инвестиционных 
фондов, осуществляемые в соответствии с 
Федеральным законом от 29 ноября 2001 
года № 156-ФЗ «Об инвестиционных фон-
дах». Сроком нахождения инвестиционных 
паев в собственности налогоплательщика в 
этом случае признается срок, исчисляемый 

с даты приобретения инвестиционных паев 
до даты погашения инвестиционных паев, 
полученных в результате такого обмена 
(обменов);»;

4) статью 2201 дополнить пунктом 6 
следующего содержания:

«6. Положения настоящей статьи не 
применяются к отрицательному финансо-
вому результату (убытку), полученному по 
операциям, учитываемым на индивидуаль-
ном инвестиционном счете.»;

5) абзац третий пункта 7 статьи 226 
изложить в следующей редакции: 

«Сумма налога, подлежащая уплате в 
бюджет по месту нахождения обособлен-
ного подразделения организации, опреде-
ляется исходя из суммы дохода, подлежа-
щего налогообложению, начисляемого и 
выплачиваемого работникам этого обосо-
бленного подразделения, а также исходя из 
сумм доходов, начисляемых и выплачивае-
мых по договорам гражданско-правового 
характера, заключаемым с физическими 
лицами обособленным подразделением 
(уполномоченными лицами обособленного 
подразделения) от имени такой организа-
ции.»;

6) в статье 2261:
а) в пункте 1 слова «, по операциям, учи-

тываемым на индивидуальном инвестици-
онном счете,» исключить;

б) в пункте 2: 
абзац первый изложить в следующей 

редакции:
«2. Налоговым агентом при получении 

доходов от осуществления операций (в том 
числе учитываемых на индивидуальном 
инвестиционном счете) с ценными бумага-
ми, операций с финансовыми инструмента-
ми срочных сделок, при осуществлении 
выплат по ценным бумагам в целях настоя-
щей статьи, а также статей 2141, 2143, 2144 и 
2149 настоящего Кодекса и доходов, полу-
ченных в виде материальной выгоды от 
осуществления указанных операций и 
определяемых в соответствии со статьей 
212 настоящего Кодекса, признаются:»;

подпункт 1 изложить в следующей 
редакции: 

«1) доверительный управляющий или 
брокер, осуществляющие в интересах нало-
гоплательщика указанные операции на 
основании договора доверительного 
управления, договора на брокерское обслу-
живание, договора поручения, договора 
комиссии или агентского договора с нало-
гоплательщиком. При этом каждый налого-
вый агент определяет налоговую базу нало-
гоплательщика по всем видам доходов от 
операций, осуществленных налоговым 
агентом в интересах этого налогоплатель-
щика в соответствии с указанными догово-
рами, за вычетом соответствующих расхо-
дов. Налоговый агент не учитывает при 
определении налоговой базы налогопла-
тельщика доходы, полученные от опера-
ций, осуществленных не на основании ука-
занных договоров. 

При осуществлении доверительным 
управляющим или брокером операций в 
интересах налогоплательщика по погаше-
нию инвестиционных паев паевых инвести-
ционных фондов положения настоящего 
подпункта применяются в следующем 
порядке:

в случае подачи заявки на погашение 
инвестиционных паев в управляющую ком-
панию паевого инвестиционного фонда 
брокером или доверительным управляю-
щим с распоряжением о зачислении денеж-
ных средств от указанного погашения на 
счет у такого брокера (доверительного 
управляющего) налоговым агентом при-
знается брокер (доверительный управляю-
щий), подающий заявку на погашение инве-
стиционных паев в интересах своих клиен-
тов;

в остальных случаях налоговым аген-
том признается управляющая компания 
паевого инвестиционного фонда;»;

в) абзац первый пункта 7 изложить в 
следующей редакции:

«7. Исчисление и удержание суммы 
налога производятся налоговым агентом 
при осуществлении операций с ценными 
бумагами и операций с финансовыми 
инструментами срочных сделок в порядке, 
установленном настоящей главой, в следу-
ющие сроки:»;

г) в абзаце первом пункта 9 слова 
«Налоговый агент» заменить словами 
«Если иное не установлено статьей 2149 
настоящего Кодекса, налоговый агент»;

д) абзац первый пункта 91 признать 
утратившим силу;

е) в пункте 10:
дополнить новым абзацем вторым сле-

дующего содержания: 
«Удержание суммы налога в отношении 

налоговой базы, определяемой налоговым 
агентом по операциям, не учитываемым на 
индивидуальном инвестиционном счете, из 
денежных средств налогоплательщика, 
размещенных на индивидуальном инвести-
ционном счете, не допускается.»; 

абзацы второй — пятый считать соот-
ветственно абзацами третьим — шестым;

ж) в абзаце первом пункта 15 слова «, 
являющийся источником дохода» исклю-
чить;

7) в абзаце первом пункта 1 статьи 229 
слова «и 228» заменить словами «и пункте 
1 статьи 228»;

8) в статье 230:
а) абзац второй пункта 1 после слов 

«предоставленных налоговых вычетов» 

дополнить словами «, а также расходов и 
сумм, уменьшающих налоговую базу,»;

б) в пункте 2:
в абзаце четвертом слова «физических 

лиц, получивших доходы от таких обосо-
бленных подразделений, в налоговый 
орган по месту нахождения таких обосо-
бленных подразделений» заменить слова-
ми «работников этих обособленных подра-
зделений в налоговый орган по месту учета 
таких обособленных подразделений, а 
также в отношении физических лиц, полу-
чивших доходы по договорам гражданско-
правового характера, в налоговый орган по 
месту учета обособленных подразделений, 
заключивших такие договоры»;

в абзаце пятом слова «в том числе в 
отношении физических лиц, получивших 
доходы от обособленных подразделений 
указанных организаций» заменить словами 
«в том числе в отношении работников этих 
обособленных подразделений в налоговый 
орган по месту учета таких обособленных 
подразделений, а также в отношении физи-
ческих лиц, получивших доходы по догово-
рам гражданско-правового характера, в 
налоговый орган по месту учета обособлен-
ных подразделений, заключивших такие 
договоры»;

в) пункт 4 дополнить абзацем следую-
щего содержания:

«Сведения, указанные в абзаце первом 
настоящего пункта, в отношении операций, 
учитываемых на индивидуальном инвести-
ционном счете, представляются налоговым 
агентом только по итогам налогового пери-
ода, в котором налоговым агентом произ-
водится исчисление налога, нарастающим 
итогом за период с начала действия догово-
ра на ведение индивидуального инвестици-
онного счета.»;

9) абзац третий подпункта 8 пункта 2 
статьи 310 изложить в следующей редак-
ции: 

«иностранные организации, являющи-
еся эмитентами обращающихся облигаций, 
или иностранные организации, уполномо-
ченные на получение процентных доходов, 
подлежащих выплате по обращающимся 
облигациям, или иностранные организа-
ции, которым были уступлены права и обя-
занности по выпущенным обращающимся 
облигациям, эмитентом которых является 
другая иностранная организация, которым 
российскими организациями выплачива-
ются процентные доходы по долговым обя-
зательствам, на дату выплаты процентного 
дохода имеют постоянное место нахожде-
ния в государствах, с которыми Российская 
Федерация имеет международные догово-
ры Российской Федерации по вопросам 
налогообложения, и предъявили россий-
ской организации, осуществляющей 
выплату процентного дохода, подтвержде-
ние того, что иностранная организация 
имеет постоянное место нахождения в госу-
дарстве, с которым Российская Федерация 
имеет международный договор Россий-
ской Федерации по вопросам налогообло-
жения. Такое подтверждение должно быть 
заверено компетентным органом соответ-
ствующего иностранного государства. В 
случае, если такое подтверждение состав-
лено на иностранном языке, налоговому 
агенту предоставляется также перевод под-
тверждения на русский язык;»;

10) в абзаце одиннадцатом пункта 2 ста-
тьи 362 слова «размещается ежегодно не 
позднее 1 марта» заменить словами «, под-
лежащий применению в очередном налого-
вом периоде, размещается не позднее 1 
марта очередного налогового периода»;

11) в пункте 2 статьи 379: 
а) дополнить словами «, если иное не 

предусмотрено настоящим пунктом»; 
б) дополнить абзацем следующего 

содержания: 
«Отчетными периодами для налогопла-

тельщиков, исчисляющих налог исходя из 
кадастровой стоимости, признаются пер-
вый квартал, второй квартал и третий квар-
тал календарного года.».

Статья 2 
Абзац второй подпункта «г» пункта 12 

статьи 3 Федерального закона от 28 декаб-
ря 2013 года № 420-ФЗ «О внесении изме-
нений в статью 275-3 Федерального закона 
«О рынке ценных бумаг» и части первую и 
вторую Налогового кодекса Российской 
Федерации» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2013, №  52, 
ст. 6985) признать утратившим силу.

Статья 3
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу не ранее чем по истечении одно-
го месяца со дня его официального опубли-
кования, за исключением статьи 1 настоя-
щего Федерального закона. 

2. Статья 1 настоящего Федерального 
закона вступает в силу не ранее чем по исте-
чении одного месяца со дня официального 
опубликования настоящего Федерального 
закона и не ранее 1-го числа очередного 
налогового периода по соответствующему 
налогу. 

3. Действие положений абзаца третьего 
подпункта 8 пункта 2 статьи 310 части вто-
рой Налогового кодекса Российской Феде-
рации (в редакции настоящего Федераль-
ного закона) распространяется на правоот-
ношения, возникшие с 1 января 2015 года. 

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
28 ноября 2015 года № 327-ФЗ

Информация
Федеральный закон от 28 ноября 2015 года № 329-ФЗ «О внесении изменений в Феде-

ральный закон «О федеральном бюджете на 2015 год и на плановый период 2016 и 2017 
годов» опубликован на Официальном интернет-портале правовой информации 28 ноября 
2015 года по адресу:  http://publication.pravo.gov.ru/Document/View/0001201511280015

Российская Федерация  Федеральный закон
О внесении изменений в часть вторую Налогового кодекса Российской Федерации

Принят Государственной Думой 20 ноября 2015 года Одобрен Советом Федерации 25 ноября 2015 года

Из первых рук В столице грядет «новая индустриализа-
ция»

Сделано в Москве

Максим Решетников: Москва 
 поддержит и крупные заводы, 
и небольшие производства. 
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ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Федеральное государственное унитарное предприятие «Производ-
ственное объединение «Маяк» (ФГУП «ПО «Маяк»), юридический 
адрес: 456780, г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 31, 
ОГРН-1027401177209, ИНН 7422000795, КПП 742150001, в соответ-
ствии с Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372 
информирует общественность и всех заинтересованных лиц о проведе-
нии оценки воздействия на окружающую среду намечаемой ФГУП «ПО 
«Маяк» деятельности и общественных обсуждений материалов обосно-
вания лицензии на осуществление деятельности в области использова-
ния атомной энергии по эксплуатации ядерной установки — установки 
с ядерными материалами, предназначенной для производства ядерного 
топлива (установки «Пакет»).

Сроки проведения процедуры оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) намечаемой деятельности по эксплуатации ядерной уста-
новки — установки с ядерными материалами (далее ЯМ), предназначен-
ной для производства ядерного топлива (установки «Пакет»): с 30.10.2015 
по 14.02.2016.

Месторасположение намечаемой деятельности: Озерский городской 
округ Челябинской области.

Органом, ответственным за организацию общественных обсуждений, 
является Администрация Озерского городского округа Челябинской об-
ласти. Заказчиком выступает ФГУП «ПО «Маяк». Форма проведения об-
щественных обсуждений — общественные слушания.

Предварительный вариант материалов по ОВОС намечаемой дея-
тельности по эксплуатации ядерной установки — установки с ЯМ, пред-
назначенной для производства ядерного топлива (установки «Пакет») 
будет доступен с 01.12.2015; материалы обоснования лицензии на осу-
ществление деятельности по эксплуатации ядерной установки — установ-
ки с ЯМ, предназначенной для производства ядерного топлива (установ-
ки «Пакет») будут доступны с 18.01.2016 по адресам:

г. Озерск Челябинской области, улица Советская, дом 8 (Центральная 
городская библиотека, читальный зал), время работы: понедельник — 
четверг, суббота 9.00—19.00, пятница 9.00—18.00, воскресенье 11.00—
18.00 (время местное);

г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а (Информа-
ционный центр ФГУП «ПО «Маяк»), время работы: понедельник — пят-
ница 8.00—18.00 (время местное), суббота, воскресенье — выходные.

В сети Интернет для ознакомления на интернет - сайте Администрации 
Озерского городского округа: www.ozerskadm.ru предварительный вари-
ант материалов по ОВОС деятельности по эксплуатации ядерной установ-
ки — установки с ЯМ, предназначенной для производства ядерного топли-
ва (установки «Пакет») будет доступен с 01.12.2015; материалы обоснова-
ния лицензии на осуществление деятельности по эксплуатации ядерной 
установки — установки с ЯМ, предназначенной для производства ядерно-
го топлива (установки «Пакет») будут доступны с 18.01.2015.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтересован-
ных лиц по предварительному варианту материалов по ОВОС намечае-
мой деятельности по эксплуатации ядерной установки — установки с ЯМ, 
предназначенной для производства ядерного топлива (установки «Па-
кет») принимаются в письменном виде в местах ознакомления с указан-
ными материалами с 01.12.2015 по 30.12.2015; по материалам обоснова-
ния лицензии на осуществление деятельности по эксплуатации ядерной 
установки — установки с ЯМ, предназначенной для производства ядерно-
го топлива (установки «Пакет») с 18.01.2016 по 16.02.2016. 

Общественные слушания по оценке воздействия на окружающую сре-
ду намечаемой деятельности по эксплуатации ядерной установки — уста-
новки с ЯМ, предназначенной для производства ядерного топлива (уста-
новки «Пакет») состоятся 15.01.2015 в 12.00 (время местное) по адресу: 
г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а.

Принятие от общественности и заинтересованных лиц письменных 
замечаний и предложений по итогам общественных слушаний о реализа-
ции намечаемой деятельности по эксплуатации ядерной установки — 
установки с ЯМ, предназначенной для производства ядерного топлива 
(установки «Пакет») осуществляется по 14.02.2016 в письменном виде 
в местах ознакомления с материалами.

Общественные слушания по обсуждению материалов обоснования ли-
цензии на осуществление деятельности по эксплуатации ядерной установ-
ки — установки с ЯМ, предназначенной для производства ядерного топли-
ва (установки «Пакет») состоятся 19.02.2016 в 12.00 (время местное) 
по адресу: г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о проведении общественных обсуждений
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ  Лидер общественно-политического объединения «Армянское возрождение» Артур Багдасарян:
страны ЕАЭС, и в частности Россия, были и остаются одними из основных экономических партнеров Армении 

Россия всегда была рядом
Александр Васильев

В 
общественно-политиче-
ское объединение «Армян-
ское возрождение» вошло 

более 150 партий и обществен-
ных организаций. Инициатором 
создания этого объединения стал 
доктор юридическиx наук, про-
фессор, председатель совета ака-
демии ОДКБ  Артур Ваганович 
Багдасарян. 

Почему, имея за плечами много-
летний опыт общественно-поли-
тической и государственной дея-
тельности, вы пошли на столь 
рискованный шаг, как формиро-
вание «Армянского возрожде-
ния», ведь появление такой 
структуры было сопряжено с 
множеством трудностей?
АРТУР БАГДАСАРЯН: Целью создания 
общественно-политического объ-
едиения «Армянское возрожде-
ние» стало осуществление серьез-
ных политических и социально-
экономических реформ в Арме-
нии. Сегодня основная часть ар-
мянского общества находится в 
состоянии апатии, и есть необхо-
димость восстановления веры у 
нашего народа. А для этого необхо-
дима широкая общественно-поли-
тическая консолидация. И, к сча-
стью, нам удалось в короткие сро-
ки вокруг общественно-политиче-
ского объединения «Армянское 
возрождение» консолидировать 
более 150 общественных органи-
заций и политических партий, гра-

жданских движений. Целью объе-
динения стало принятие мер для 
обеспечения реального армянско-
го возрождения, так как Армения 
сейчас нуждается в возрождении и 
наша организация сейчас продол-
жает развиваться в широких мас-
штабах. В будущем году мы дадим 
ей организационно-правовой ста-
тус, и она станет одним из ключе-
вых политических игроков. В ос-
нове нашего объединения лежит 
идея необходимости упорных, по-
следовательных, целеустремлен-
ных изменений в нашей стране, в 
частности в сферах политики, эко-
номики, безопасности и других. У 
нас есть конкурентоспособная 
программа, у нас есть современ-
ная команда, у нас есть политиче-
ский опыт, и мы имеем достаточ-
ную решительность для осущест-
вления указанных реформ в Арме-
нии. Мы выступаем не с позиций 
политической ненависти, а с пози-
ций политической терпимости и 
толерантности и пытаемся всяче-
ски способствовать утверждению 
политического партнерства и 
мира. Мы будем продвигать эти 
идеи посредством увеличения ко-
личества наших единомышленни-
ков, на самом деле желающих из-
менений, а в том, что необходи-
мость этих изменений созрела, мы 
уверены, как и уверены в том, что 
наше объединение в силах осуще-
ствить эти изменения.

Референдум, на котором гражда-
нам Армении предстоит выра-

зить свое отношение к измене-
ниям Конституции, пройдет 6 
декабря. Некоторые политологи 
считают, что в армянском обще-
стве существует в этой связи 
определенное напряжение. Так 
ли это? Какова ваша оценка си-
туации?
АРТУР БАГДАСАРЯН: Действительно, 
определенное политическое на-
пряжение в армянском обществе 
имеет место. В сложившейся об-
становке общественно-политиче-
ское объединение «Армянское 
возрождение» не поддерживает 
конституционные реформы, пото-
му что, по нашему мнению, они 
содержат много внутренних раз-
ногласий. Армения нуждается в 
сильной власти. Полупрезидент-
ское правление, имеющее место 
сегодня, дает возможность главе 
государства достойно представ-
лять страну не только внутри, но и 
за рубежом. Парламентская фор-
ма правления при неразвитых по-
литических инструментах и меха-
низмах может иметь взрывоопа-
сную почву. Вот поэтому те, кто 
перешел на эту форму правления 
в нашем регионе и постсоветском 
пространстве, пытаются путем 
конституционных реформ опять 
вернуться к полупрезидентскому 
правлению. Тому примеры Тур-
ция, Украина, Киргизия, Грузия и 
т.д. Вопрос особо актуален сейчас, 
при нарастании угроз региональ-
ной и глобальной безопасности. 
Плюс к этому Армения является 
членом ЕАЭС и ОДКБ, которые 
представляют собой своеобраз-
ные «Президентские клубы» в том 
плане, что многое решается на 
уровне глав государств.

Будучи в прошлом секретарем 
Совета национальной безопа-
сности, вы активно выступали за 
усиление роли ОДКБ, развитие 
ее военного компонента, других 
направлений деятельности орга-
низации. После вашей отставки с 
этого поста ваши взгляды по это-
му вопросу изменились?
АРТУР БАГДАСАРЯН:Должен сказать, 
что, уходя с поста секретаря СНБ 
Армении, я продолжаю свое член-
ство в СНБ Армении. То есть, как 
вы видите, я не ушел с этого поля. 
Что касается взглядов, то нахожу, 
что Армения является одним из 
учредителей и наиболее актив-
ных членов ОДКБ — организации, 
в которой страны — члены ОДКБ 
при необходимости могут прийти 
на помощь друг другу. ОДКБ и ар-

мяно-российское сотрудничество 
являются одной из важнейших со-
ставляющих безопасности Арме-
нии. Я всегда выступал с позиций 
укрепления и усиления ОДКБ, так 
как ОДКБ как военно-политиче-
ский альянс может играть важ-
ную роль не только с точки зрения 
обеспечения безопасности стран 
— членов ОДКБ, но и с точки зре-
ния обеспечения региональной, 
международной и глобальной 
безопасности. Поэтому в быт-
ность свою на посту секретаря 
СНБ я выступал с многочислен-
ными инициативами углубления 
сотрудничества между странами 
— членами ОДКБ. Именно в ту 
пору в Армении были созданы 
совместные армяно-российские 
предприятия в сфере военно-про-
мышленного комплекса, мы были 
в очень тесном сотрудничестве с 
секретарем Совета безопасности 
РФ Николаем Патрушевым, гене-
ральным секретарем ОДКБ Нико-
лаем Бордюжей, директором 
ФСКН В.П. Ивановым, директо-
ром ФСВТС А. В. Фоминым и дру-
гими государственными структу-
рами. Нашей целью являлось раз-
витие сотрудничества не только в 
двухстороннем формате, но и в 
многостороннем формате ОДКБ, 
и результаты есть. Ныне ОДКБ 
представляет собой намного бо-
лее серьезную военно-политиче-
скую единицу, чем несколько лет 
назад, и это благодаря работе на-
ших партнеров и друзей. Хочется 
сказать слова похвалы в адрес ге-
нерального секретаря организа-
ции, который своими упорными 
усилиями развивал многочислен-
ные составляющие деятельности, 
в том числе военно-воздушную, 
миротворческую и т.д. За послед-
ние годы организация усилила 
свои позиции по противодейст-
вию новым вызовам и угрозам, 
включая борьбу с терроризмом, 
киберпреступностью, незакон-
ным оборотом наркотиков и т. д.

Со 2 января 2015 года Армения 
стала полноправным членом Ев-
разийского экономического со-
юза. В связи с этим в Армении 
есть и определенные критиче-
ские высказывания, и положи-
тельные отзывы. Каково ваше 
видение по этому вопросу?
АРТУР БАГДАСАРЯН:Конечно, различ-
ные комментарии по поводу 
вступления Армении в ЕАЭС име-
ют место быть. Но надо понимать, 
что страны ЕАЭС, и в частности 

Россия, были и остаются одним из 
основных экономических партне-
ров Армении. В Армении функцио-
нируют более 1500 совместных со 
странами — членами ЕАЭС пред-
приятий, в которых доминирую-
щую часть составляют армяно-
российские предприятия. Эти 
предприятия функционируют в 
таких сферах, как энергетика, га-
зотранспортная система, телеком-
муникации, транспорт, легкая 
промышленность и другие. И есте-
ственно, что для каждой страны 
первоочередной задачей является 
укрепление и развитие экономи-
ки, создание единого и конкурен-
тоспособного экономического 
пространства. По этим причинам 
я считаю, что вступление Армении 
в ЕАЭС отвечает интересам Арме-
нии. Здесь имеются многочислен-
ные возможности, которые ис-
пользуются не в полном объеме, 
но я уверен, что постепенно парал-
лельно с усилением ЕАЭС роль Ар-
мении будет расти, что связано 
также и с тем, что Армения будет 
председательствовать в ЕАЭС и 
ОДКБ, а ее представители зани-
мать важнейшие посты в структу-
рах этих организаций. Также необ-
ходимо диверсифицировать эко-
номический потенциал Армении. 
В частности, сегодня на самых вы-
соких уровнях говорится об укре-
плении торговых отношений меж-
ду ЕАЭС и ЕС, и я думаю, что здесь 
также имеется нераскрытый по-
тенциал. В частности, используя 
тот фактор, что Армения является 
членом Восточного партнерства 
ЕС и имеет общую с Евросоюзом 
систему льгот в сфере торговли 
(GSP+), возникают более широкие 
возможности для стран ЕАЭС для 
проникновения на рынок ЕС. От-
крываются также большие воз-
можности для сотрудничества с 
Ираном как с крупным региональ-
ным игроком, учитывая наличие 
армяно-иранской границы, заин-
тересованность Ирана в развитии 
торговли с ЕАЭС. В этих контек-
стах Армения имеет большие воз-
можности для укрепления своего 
экономического потенциала.

Есть ли у вас свое видение реше-
ния проблемы нагорнокарабах-
ского конфликта?
АРТУР БАГДАСАРЯН: Карабахская про-
блема является сложнейшей на 
протяжении двух десятков лет, и я 
выступаю за то, чтобы она имела 
свое решение. Для этого мы долж-
ны идти по пути взаимоприемле-

мых взаимных уступок, так как 
взаимоприемлемые взаимные 
уступки намного важнее и эффек-
тивнее бессмысленного противо-
стояния. Считаю, что формат 
Минской группы ОБСЕ действует 
эффективно и результативно, но 
здесь тоже нужны новые подходы.

Как вы оцениваете нынешнюю 
политическую ситуацию в Кав-
казском регионе?
АРТУР БАГДАСАРЯН:Кавказский регион 
очень сложный, он своеобразный 
перекресток, где, с одной стороны, 
есть очень много интересов и воз-
можностей, с другой стороны, 
много проблем и разногласий и 
здесь нужны мудрые, взвешенные 
подходы, которые должны базиро-
ваться на мире и сотрудничестве. 
Что касается моей позиции, то об-
щественно-политическое объеди-
нение «Армянское возрождение», 
возглавляемое мною, выступает за 
укрепление мира и безопасности в 
регионе, постепенную нормализа-
цию отношений с соседями. В дан-
ном контексте мы считаем важ-
ным также углубление отношений 
с нашим южным соседом — Ира-
ном, учитывая его огромный по-
тенциал. Мы также считаем, что 
Армения совместно с Россией и 
другими партнерами должна дать 
толчок запуску новых интересных 
глобальных и региональных про-
грамм сотрудничества, так как 
если страны находятся в трудной 
ситуации, то во имя политических, 
социально-экономических инте-
ресов необходимы инновацион-
ные решения, нестандартные под-
ходы, амбициозные проекты.

Что вы думаете о существующем 
уровне армяно-российских от-
ношений?
АРТУР БАГДАСАРЯН: Зарождение рус-
ско-армянских отношений восхо-
дит к глубине веков. Исраэлу Ори 
— выдающемуся армянскому па-

триоту, полковнику русской ар-
мии, посвятившему жизнь осво-
бождению своего народа, не дове-
лось увидеть завершение начатого 
им дела. Но он расширил и укре-
пил русско-армянские политиче-
ские связи, создав этим реальные 
условия и предпосылки для осво-
бождения Армении от многовеко-
вого тяжелого гнета ханов, беков и 
пашей. Армяно-российские отно-
шения всегда были, есть, уверен, и 
впредь будут на очень высоком 
уровне. Россия многократно была 
рядом с армянским народом в тя-
желые для него времена. Армения 
тоже как стратегический партнер 
при надобности всегда была бок о 
бок с Россией. Совпадение геопо-
литических интересов двух госу-
дарств в новых условиях вывели 
Россию и Армению на новый уро-
вень стратегического партнерст-
ва и союзнических отношений, ко-
торые поступательно развивают-
ся вот уже более 20 лет. Армяно-
российские отношения основаны 
не только на прочном фундаменте 
межгосударственного сотрудни-
чества: в их основе лежит прове-
ренная временем традиционная 
дружба наших народов, при под-
держке которых воплощаются в 
жизнь новые перспективные про-
екты. Российская Федерация игра-
ет весомую роль в поиске путей 
урегулирования нагорнокарабах-
ского конфликта, а также в вопро-
се сохранения стабильности в на-
шем регионе. В свою очередь Ар-
мения продолжает наращивать 
эффективное взаимодействие в 
рамках международных и регио-
нальных организаций. Мы ныне 
сотрудничаем в рамках ЕАЭС, 
ОДКБ, СНГ, многочисленная ар-
мянская община России также 
способствует этому. Неоднократ-
но высказывал мнение, что армя-
но-российские отношения явля-
ются неоценимой гарантией без-
опасности Армении. Следует от-

метить, что как Российское госу-
дарство, так и компании владеют в 
Армении значительным экономи-
ческим потенциалом, в частности 
предприятиями в сферах энерге-
тики, транспорта, высоких техно-
логий и т. д., которые, к сожале-
нию, в большинстве своем пока 
функционируют не в полную силу 
своих достаточно высоких воз-
можностей. Думаю, что и у Рос-
сии, и у Армении есть еще и много 
нереализованных возможностей 
для более интенсивного развития 
армяно-российских отношений. 
Мы выступали и выступаем за по-
следовательное углубление и раз-
витие армяно-российского со-
трудничества.

Как вы знаете, подход России к 
борьбе с террористической 
группировкой «Исламское госу-
дарство» резко изменился. Как 
вы оцениваете политику, прово-
димую Россией по отношению к 
ИГИЛ?
АРТУР БАГДАСАРЯН:Быстрые, терри-
ториальные охваты в Ираке и Си-
рии в течение первой половины 
2014 года в совокупности с осу-
жденными международным сооб-
ществом жестокостью и наруше-
нием прав человека, а также бо-
язнь дальнейших неожиданных 
последствий гражданской войны 
в Сирии вынудили многие страны 
начать мероприятия против 
ИГИЛ. Ради справедливости дол-
жен сказать, что только Россия 
выступила с реальным предложе-
нием о создании широкой коали-
ции по борьбе с ИГ в Сирии в на-
чале сентября. После последних 
терактов в Париже, которые по-
трясли Францию, даже оппонен-
ты России наконец-то поняли: 
ИГИЛ — могущественная сила и 
мировое зло. Террористические 
атаки в Париже еще одно опла-
ченное жизнью ни в чем не повин-
ных людей подтверждение того, 
что терроризму неведомы грани-
цы. Это зло выходит из логова, где 
зародилось, и становится везде-
сущим. Что касается моей оценки 
проводимой Россией политики, 
то в этой области ответ однозна-
чен — позитивно,  и на эту тему во-
обще можно и не продолжать. 
Владимир Путин в третий раз в 
рейтинге Forbes стал самым влия-
тельным в мире политиком. 
Оценка деятельности президента 
РФ — это и оценка России, и его 
политики в мире в целом. Как вы 
понимаете, этим все сказано.

Спецкомандировка Чем привлекательны Азия для России и Россия для Азии, выясняли в Джакарте
эксперты «Валдайского клуба»

Восток — дело емкое
Валерий Выжутович
политический обозреватель

Джакарта—Москва

В 
столице Индонезии 
прошло региональное 
заседание Междуна-
родного дискуссионно-
го клуба «Валдай». Для 

проведения форума именно в 
Джакарте были веские основа-
ния. Во-первых, сама Индонезия 
— бурно и амбициозно развиваю-
щаяся страна. Во-вторых, страны 
Азии достигли фантастических 
уровней экономического и соци-
ального прогресса, и центр тяже-
сти на карте мира сместился в 
Азиатско-Тихоокеанский регион. 
Азия стала новым драйвером гло-
бального экономического роста. 
Она также превращается в пло-
щадку для активного строитель-
ства международных институтов, 
многие из которых способны по-
влиять на мировую систему и ба-
ланс сил.

Целью «Валдайского клуба», 
собравшего в Джакарте ведущих 
российских и зарубежных интел-
лектуалов, дипломатов, деловых 
людей и общественных деятелей, 
был поиск ответов на важные во-
просы, которые сегодня ставит 
Азия. Как эта часть мира будет 
развиваться дальше и каковы пер-
спективы участия России в этом 
процессе? Как особенности наци-
онального и регионального разви-
тия адаптировать к вызовам гло-
бальной экономической систе-
мы? Смогут ли азиатские эконо-
мики достичь новых стандартов 
качества, удовлетворяющих рас-
тущий здесь потребительский 
класс? Какова роль России в раз-
витии региона и как региональ-
ные игроки воспринимают нашу 
страну? Об этом говорили и спо-
рили в Джакарте основатель и 
председатель Совета директоров 
Камбоджийского Института со-
трудничества и мира Нородом 
Самдех Сиривуд, эксперт Мала-
зийского Института стратегиче-
ских и международных исследова-

ний, известный журналист Бунн 
Нагара, исполнительный дирек-
тор Хабиб-центра Рахима Абдул-
рахим, другие представители 
стран региона. Россию представ-
ляли заместитель министра связи 
и массовых коммуникаций Алек-
сей Волин, исполнительный ди-
ректор Делового совета «Россия — 
АСЕАН» при Торгово-промыш-
ленной палате РФ Виктор Тару-
син, директор Центра исследова-
ний Восточной Азии и ШОС МГИ-
МО Александр Лукин, директор 
Центра АСЕАН при МГИМО Вик-
тор Сумский, исполнительный ди-
ректор Национального комитета 
по исследованию БРИКС Георгий 
Толорая…

«Век Азии» имеет двоякий 
смысл. Это и некий эквивалент 
российского понятия «многопо-
лярный мир» применительно к 
Азии, и признание того, что Азия 
становится ключевым регионом. 
Однако, отмечали выступавшие, 
не происходит той консолидации 
азиатских игроков, которая долж-
на была бы ассоциироваться с «ве-
ком Азии». Например, из десяти 
стран АСЕАН четыре предпочли 
войти в Транстихоокеанское пар-
тнерство, настраивающее азиат-
ские торгово-инвестиционные 
процессы по американскому «ка-
мертону». Подписывая соглаше-
ние об этом партнерстве, Обама 
прямо сказал: «Нельзя допустить, 
чтобы Китай определял здесь пра-
вила игры». Значит, их будет опре-
делять США. Но что это за «азиат-
ский век», во главе которого стоят 
Соединенные Штаты? — звучал ри-
торический вопрос, и по пробле-
матике Транстихоокеанского пар-
тнерства была довольно острая 
дискуссия.

Шел энергичный обмен мнени-
ями и по проблеме безопасности 
региона. Отмечались два, каза-
лось бы, противоречивых процес-
са. С одной стороны, экономиче-
ский рост и активные поиски ин-
теграционных форматов, желание 
сотрудничать, а с другой — нара-
стание в Азии конфликтного по-

тенциала. Хотя, как заметил один 
из участников разговора, проти-
воречия здесь нет, все как раз 
очень логично. Если регион стано-
вится центром глобальной эконо-
мической активности, то в него 
устремляется масса желающих. В 
результате происходит не только 

возникновение партнерств и де-
ловых альянсов, но и столкнове-
ние интересов.

Наиболее предметной была та 
часть дискуссии, где обсуждались 
вопросы российского сотрудни-
чества со странами Азии в разных 
сферах — безопасности, экономи-

ки, торговли, инвестиций, обра-
зования и культуры. В частности, 
предлагалось в рамках интерна-
ционализации системы высшего 
образования привлекать в Рос-
сию больше студентов из Азии. 
Подчеркивалась необходимость 
наладить контакты между рос-
сийскими исследовательскими 
центрами, экспертными сообще-
ствами и аналогичными азиат-
скими структурами.

Дискуссия проходила за за-
крытыми дверями (таково прави-
ло «Валдайского клуба»). Но в ку-
луарах форума его участники 
охотно общались с прессой, дели-
лись мнениями, излагали свой 
взгляд на новую роль Азии и пер-
спективы России в этом регионе. 

«В существующих двусторонних и 
многосторонних азиатских эко-
номических инициативах Россия 
имеет все шансы найти свое ме-
сто, — говорил директор академи-
ческого Комитета школы углу-
бленных международных и регио-
нальных исследований Восточно-
Китайского педагогического уни-
верситета Пан Ксингмин. — Она 
может усилить свою роль в эконо-
мике, безопасности Азиатско-Ти-
хоокеанского региона, а также в 
создании новых механизмов 
управления им».

Другой участник форума — ис-
полнительный директор Нацио-
нального комитета по исследова-
нию БРИКС Георгий Толорая — 
считает, что территориальные 
конфликты в Восточной Азии по-
ставили Россию в сложное поло-
жение, так как ряд этих конфлик-
тов касаются стран, с которыми 
Россия не хотела бы портить отно-
шения. Например, ей не стоит во-
влекаться в спор вокруг островов 
Южно-Китайского моря. Она 
должна, полагает эксперт, скон-
центрироваться на тех вопросах, 
которые важны для нее самой и 
могли бы составить «добавлен-
ную стоимость» для азиатской 
безопасности и сотрудничества.

 Что может Россия предложить 
новой Азии? Способны ли мы эко-
номически конкурировать с США 
и Китаем, имеющими в этом реги-
оне устойчивые позиции? «Един-
ственная возможность России со-
вершить серьезный и качествен-
ный рывок в странах Юго-Восточ-
ной Азии — это прийти сюда с но-
выми формами сотрудничества, — 
сказал в интервью «РГ» замести-
тель министра связи и массовых 
коммуникаций Алексей Волин. — 
Как раз об этом мы и говорили 
здесь. Речь шла о том, что надо за-
ниматься созданием наукоемкой, 
высокотехнологичной экономи-
ки, связанной с разработками 
программного обеспечения, элек-
тронными сервисами, коммуни-
кационными технологиями. И в 
этом смысле мы находимся в хо-

рошем положении. Во-первых, 
нам есть что предложить. Во-вто-
рых, Россия сегодня большое вни-
мание уделяет импортозамеще-
нию. И уж если мы идем по пути 
импортозамещения и начинаем 
создавать собственные софты, 
собственные технологии, то нам 
следует смотреть на расширяю-
щиеся рынки сбыта. Юго-Восточ-
ная Азия с ее населением в 600 
миллионов человек — именно та-
кой рынок». Второй рынок, кото-
рый, по мнению замминистра, 
представляет для России интерес 
в Азии, связан с медиакоммуника-
ционной сферой, в частности, с со-
зданием видеоконтента. «Я не счи-
таю, что российский кинематог-
раф или российские сериалы 
хуже, чем южнокорейские, — ска-
зал Алексей Волин. — Традиций у 
нас уж точно побольше, умения — 
тоже. Мы уже ведем переговоры о 
том, как привезти сюда россий-
ские фильмы и сериалы».

Как будет воспринято появле-
ние в Азии нового игрока в лице 
России? «В принципе, страны 
АСЕАН настроены к нам весьма 
позитивно, — сказал в интервью 
«РГ» исполнительный директор 
Делового совета «Россия — 
АСЕАН» при Торгово-промыш-
ленной палате РФ Виктор Тарусин. 
— Потому что они боятся Китая. 
Альтернатива в лице Америки для 
них тоже выглядит весьма угрожа-
юще. Остается Россия. Логичный 
выбор. Наша задача — доказать, 
что мы не просто умные, но еще и 
богатые. Если мы придем и ска-
жем, что у нас есть отличные тех-
нологии, в любой из асеановских 
стран нам ответят: о’кей, начинай-
те работать. И — первая реплика 
нашего человека: дайте денег, мы 
вам все сделаем. Так с деньгами и 
дурак сможет. Ты сделай сам и сде-
лай за свои деньги. Мой опыт рабо-
ты в этом регионе, а я здесь с 2005 
года, говорит о том, что если ты хо-
чешь вести дела в АСЕАН и вообще 
вести дела в Азии, то ты должен, 
во-первых, жить здесь, а во-вто-
рых, ты должен прийти сюда пол-

ноценным бизнесменом, не с про-
тянутой рукой. Вот эти два слагае-
мых обеспечивают реальный 
успех. Когда мы приходим полно-
стью упакованными, у нас все по-
лучается». 

Трагический инцидент со сби-
тым турецкой ракетой Су-24 за 
столом «Валдая» не обсуждался, 
но в кулуарах эта тема звучала. «К 
России достаточно насторожен-
ное отношение в связи с события-
ми последнего года, — сказал быв-
ший посол Австралии в Сингапуре 
и Малайзии Майлс Купер. — Кри-
зис на Украине, кризис в Иране, 
Сирии… Плюс еще все, что связа-
но с Крымом… Поэтому то, что 
произошло с самолетом Су-24, 
как минимум требует серьезного 
расследования. Но сама по себе 
реакция России на то, что прои-
зошло, на мой взгляд, благоразум-
ная». Директор Центра АСЕАН 
при МГИМО Виктор Сумский вы-
сказался более определенно: «Я 
думаю, что проигравшей сторо-
ной в данном случае является Тур-
ция. И, как говорится, пусть пеня-
ет на себя. Мне кажется, эта исто-
рия очень насторожила ряд дру-
гих членов НАТО. Трагический 
этот эксцесс был воспринят ими 
как проявление неуравновешен-
ности, как деяние, которое не 
было продиктовано реальной си-
туацией. Возникли основания 
предполагать, что таким спосо-
бом Турция попыталась развер-
нуть течение сирийского кон-
фликта в свою пользу. Все коммен-
тарии Эрдогана и других высших 
руководителей Турции свидетель-
ствуют о том, что они не только 
были в курсе дела, но, видимо, и 
отдали приказ сбить российский 
военный самолет при первой же 
возможности».

Индонезийский «Валдай» по-
ставил больше вопросов, чем дал 
ответов. Экспертам клуба, и не 
только им, придется еще немало 
поразмышлять о том, чего хочет 
новая Азия, и о том, что на азиат-
ском направлении могла бы пред-
принять Россия.

Артур Багдасарян: Россия и Армения вышли на новый уровень стратеги-
ческих и союзнических отношений.

Акцент

 Если Азиатско-Тихоокеанский 
регион становится  центром 
глобальной экономической 
активности, то в него устрем-
ляется масса желающих

Акцент

 Армения совместно с Россией 
и другими партнерами
должна дать толчок запуску 
новых глобальных
и региональных программ 
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Индонезия за последнее десятиле-
тие стала бурно развивающейся 
страной.
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НОВОСТИ

УЕФА 
оштрафовал 
«Локомотив»
и «Бешикташ»

ПРЕДЪЯВИЛИ 
СЧЕТ

Анна Козина

КОНТРОЛЬНО-ЭТИЧЕСКИЙ 
и дисциплинарный комитет 
УЕФА оштрафовал московский 
«Локомотив» на 30 тысяч евро 
за неподобающее поведение бо-
лельщиков команды на матче 
четвертого тура группового эта-
па Лиги Европы с «Бешикта-
шем».

Турецкому клубу выставили 
счет на 26 тысяч евро за исполь-
зование фанатами пиротехники 
и блокировку лестничных про-
летов. Однако во время и после 
игры, которая состоялась 5 ноя-
бря в Стамбуле, они также были 
участниками нескольких пота-
совок и провоцировали гостевой 
сектор «железнодорожников». 
Кроме того, на стадионе полиция 
пыталась утихомирить хозяев и 
гостей при помощи дубинок.

А накануне матча болельщи-
ки «Бешикташа», известные сво-
им агрессивным поведением, 
сами пустили в ход холодное 
оружие — напали на двух фана-
тов «красно-зеленых» прямо в 
городе. Один из пострадавших 
угодил в больницу с ножевым ра-
нением и травмой головы. 

Мэйвезер 
проведет 
массовый урок 
в Москве

ПОБОКСИРУЕТ 
НА ПУБЛИКУ

Анна Бекетова

ЗНАМЕНИТЫЙ американский 
боксер Флойд Мэйвезер-млад-
ший, на счету которого победы 
над такими звездами ринга, как 
Оскар Де Ла Хойя и Мэнни Па-
кьяо, 4 декабря проведет массо-
вую открытую тренировку в Мо-
скве.

На интерактивный мастер-
класс с чемпионом в ГЦКЗ «Рос-
сия» могут прийти все желаю-
щие вне зависимости от возра-
ста и спортивной подготовки. 
Мэйвезер не только поделится 
секретами крепкого удара, но и 
вместе со своими поклонниками 
попробует попасть в Книгу ре-
кордов Гиннесса как участник 
самого массового урока по бок-
су. Планируется, что на меро-
приятие придут 600 человек.

Напомним, что Флойд Мэйве-
зер становился чемпионом мира 
в пяти весовых категориях. В об-
щей сложности в активе боксера 
49 побед и не одного поражения. 
В 2015 году он провел «бой века» 
против филиппинца Мэнни Па-
кьяо и заработал рекордные 300 
миллионов долларов, подтвер-
див титул самого высокооплачи-
ваемого спортсмена мира.

Левандовски
попал 
в Книгу 
Гиннесса 

РЕКОРДЫ
РОБЕРТА

Артур Нанян

ЧЕТЫРЕ достижения нападаю-
щего немецкой «Баварии» Ро-
берта Левандовского внесены в 
Книгу рекордов Гиннесса. Об 
этом было объявлено накануне 
на специальной пресс-конфе-
ренции в Мюнхене.

Что примечательно, все четы-
ре рекорда Левандовски устано-
вил в матче чемпионата Герма-
нии против «Вольфсбурга» 22 
сентября. Заменив в перерыве 
Тьяго Алькантару, 27-летний по-
ляк в начале второго тайма за-
бил пять мячей. Роберт устано-
вил следующие рекорды: самые 
быстрый хет-трик (3 минуты 22 
секунды), четыре гола (5 минут 
42 секунды), пять голов (8 минут 
59 секунд) и наибольшее число 
забитых мячей футболиста, вы-
шедшего на замену.

Достижение по самому бы-
строму хет-трику ранее принадле-
жало игроку «Дуйсбурга» Микаэ-
лю Теннису. В 1991 году Теннис за-
бил три мяча за шесть минут в 
игре с «Карлсруэ». Остальные три 
рекорда были установлены Леван-
довским впервые. Всего в этом се-
зоне Роберт забил за «Баварию» 
во всех турнирах 20 мячей. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Болельщикам «Зенита» 
разрешили посетить матч 
с «Гентом»

Бельгия 
заговорила 
по-русски

Павел Зарудный

МЭРА бельгийского города Гент Даниэля Термона по-
ставили на место, и 9 декабря болельщики питерского 
«Зенита» смогут поболеть за свою команду в заключи-
тельном матче группового турнира Лиги чемпионов про-
тив «Гента».

Напомним, что политик пытался сделать себе дешевый 
пиар и на прошлой неделе заявил, что не пустит россий-
ских болельщиков на трибуны стадиона «Геламко Арена». 
По мнению Термона, добропорядочные горожане были 
обеспокоены возможными столкновениями между наши-
ми фанами и турецкой диаспорой, проживающей в Генте. 
Дальше — больше, Термон добавил, что не хочет видеть в 
Бельгии «пьяных русских». К счастью, в футболе есть чет-
кие правила и инструкции, согласно которым запретить 
болельщикам присутствовать на игре может только 
УЕФА. Но из штаб-квартиры союза европейских футболь-
ных ассоциаций никаких распоряжений на этот счет не 
было. В Ньоне заявили, что игра состоится по расписанию 
в Бельгии и отказались комментировать заявления мэра.

Вчера ситуация разрешилась в пользу российских лю-
бителей футбола. Сначала представитель полиции Гента 
заявил, что они дали «добро» на приезд питерских фана-
тов. Единственное, что местные силы правопорядка от-
правят патрулировать арену усиленную бригаду из 300 
своих сотрудников.

Мэр Гента эту информацию комментировать не стал, 
сославшись на плохое самочувствие, а спустя несколько 
часов в официальном «Твиттере» бельгийского клуба по-
явилось сообщение: «Мы очень рады объявить, что бу-
дем рады приветствовать болельщиков «Зенита» на мат-
че 9 декабря». Далее была фраза, написанная по-русски: 
«Добро пожаловать!»

Надеемся, что в этой истории поставлена жирная точ-
ка и 1000 поклонников «Зенита»смогут поддержать свой 
любимый клуб на выезде в Бельгии, не опасаясь никаких 
провокаций.

В пресс-службе «Зенита» сообщили, что реализовали тысячу 
билетов на гостевой матч с «Гентом».

ФУТБОЛ  Роналду и Месси являются главными претендентами на «Золотой мяч» 

В списке те же плюс Неймар
Иван Ильин

Ф
ИФА и издание «Франс 
Футбол» объявили вчера 
имена трех претендентов 

на звание лучшего футболиста 
года. Никаких неожиданностей в 
списке нет — финалистами голосо-
вания стали Лионель Месси, 
Криштиану Роналду и Неймар.

В своем нынешнем формате 
«Золотой мяч» существует не-
долго. Первая церемония вруче-
ния самой престижной индиви-
дуальной награды в мировом 
футболе прошла в 2010-м, после 
того как ФИФА и «Франс футбол» 
объединили усилия и договори-
лись о едином призе. Теперь иг-
рока года выбирают капитаны и 
главные тренеры сборных, а так-
же журналисты. Голосуют они 
еще в ноябре и, по сути, победи-
тель уже известен. Но объявлять 
результаты голосования никто не 
спешит, ведь из этого можно сде-
лать отличное шоу. Вот только 

интриги в нем с каждым годом 
все меньше.

Итак, каждый год в начале ян-
варя весь футбольный бомонд со-
бирается в Цюрихе. Мужчины в 
смокингах, дамы в вечерних пла-
тьях, дорогие машины и красные 
ковровые дорожки — эту картину 
наблюдают сотни фанатов, соби-
рающихся у здания Конгрессхауз, 
что в центре города. Любители 
футбола готовы часами стоять на 
весьма свежем в это время года 
швейцарском воздухе, чтобы 
мельком увидеть Пеле, Беккенба-
уэра или Платини. Но наиболь-
шей популярностью пользуются, 
конечно, герои дней сегодняшних. 
Вне конкуренции Криштиану Ро-
налду, от которого млеют дамы 
всех возрастов. Лионель Месси 
тоже не страдает от недостатка 
внимания, хотя его публика 
встречает все-таки чуть менее 
эмоционально.

Эта парочка, безусловно, луч-
ших футболистов современности 

— практически неизменный атри-
бут церемонии. Лишь раз, на са-
мом первом «Золотом мяче», в 
тройку номинантов не попал 
Криштиану. Месси тогда боролся 
с одноклубниками по «Барсело-
не» Иньестой и Хави и победил с 
небольшим преимуществом. По-
сле этого за звание лучшего фут-
болиста года, по сути, спорили 
только двое — Месси и Роналду. 
Лионель обыграл португальского 
форварда «Реала» еще дважды и с 
учетом «Золотого мяча» предыду-
щего образца стал четырехкрат-
ным обладателем приза, что явля-
ется абсолютным рекордом.

Заговорили даже о неких ком-
плексах Криштиану, якобы ревну-
ющего к успехам своего соперни-
ка. Португалец это всячески опро-
вергал и на людях повторял лишь 
о глубоком уважении к Лионелю. 
Но когда в 2013-м Роналду все-та-
ки коллегу обошел и пустил от 
счастья слезу прямо на сцене, 
ценность для него «Золотого 

мяча» перестала быть секретом. 
Ну а после того, как в прошлом 
году Криштиану стал трехкрат-
ным обладателем этого приза, на-
падающий «Реала», кажется, сов-
сем успокоился — в его величии те-
перь тоже нет никаких сомнений.

На этот раз легендарную па-
рочку разбавит бразилец Неймар. 
При всем уважении к таланту 
форварда «Барселоны», едва ли 
он сможет составить конкурен-
цию своим звездным коллегам. 
Пока Лионель и Криштиану в по-
рядке, удел остальных — бороться 
за третье место. По мнению бук-
мекеров, однозначным фавори-
том является Месси. В этом году 
Лионель выиграл все значимые 
призы на клубном уровне — Лигу 
чемпионов, чемпионат и Кубок 
страны, так что уже по этим пока-
зателям он Роналду превосходит.

«Золотой мяч-2015» обещает 
быть не только самым предсказу-
емым, с точки зрения лауреата 
главного приза, но и самой слож-

ной в плане организации. Пока не 
совсем понятно даже, кто от име-
ни ФИФА будет хозяином этой це-
ремонии. Эту роль всегда выпол-
нял глава мирового футбола Йо-
зеф Блаттер, который обращался 
с приветственной речью в начале 
вечера, а затем вручал награду по-
бедителю. Теперь же Блаттер от 
должности отстранен, нового пре-
зидента ФИФА выберут только в 
конце декабря, а главным орга-
ном в организации, похоже, стал 
комитет по этике, выносящий все 
новые наказания. Так что 11 янва-
ря в Цюрихе праздник будет, ска-
жем так, непривычный.

Также на церемонии в Цюрихе 
будет объявлено имя лучшего 
тренера года. Здесь фаворитом 
выглядит наставник «Барселоны» 
Луис Энрике, конкуренцию кото-
рому составят Хосеп Гвардиола, 
оформивший «золотой дубль» с 
мюнхенской «Баварией», и выиг-
равший Копа Америка со сборной 
Чили Хорхе Сампаоли.

Лионель Месси (слева) и Криштиану Роналду (в центре) на двоих получили уже семь «Золотых мячей». Неймар (справа) о таком пока может только мечтать.
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ХОККЕЙ «Йокерит»
на своем льду
одолел финалистов
прошлого сезона

Пошутили 
над «барсом»

Илья Соболев

ФИНСКИЙ «Йокерит» продолжает погоню за лиде-
ром Западной конференции и по совместительству 
всей Континентальной хоккейной лиги ЦСКА. В оче-
редном матче регулярного чемпионата вторая коман-
да Запада на своем льду одолела «Ак Барс» — 2:1.

Во встрече с казанцами «шуты» действовали в сти-
ле, который близок команде Зинэтулы Билялетдинова, 
то есть строго в обороне и рационально в атаке. Обе 
финские шайбы вышли на загляденье: Ере Саллинен и 
Регин Петер забивали после идеально расчерченных 
комбинаций. Думается, таким образом «Йокерит» до-
казал, что недавнее домашнее поражение от «Сочи» 
(2:5) было несчастным случаем.

К слову, казанцы скоро получат возможность взять 
реванш: в четверг «Йокерит» пожалует в столицу Та-
тарстана. Но в любом случае сезон у «Ак Барса», зани-
мающего шестую строчку на Востоке, пока складыва-
ется рвано. Лишь в конце октября подопечные Биля-
летдинова сумели выиграть больше двух матчей под-
ряд. Вот и сейчас за победами над СКА и «Спартаком» 
последовала неудача в Хельсинки.

Зато у другого мастодонта Восточной конференции 
дела, похоже, наладились. Речь о «Салавате Юлаеве», 
триумфальная серия которого составляет уже пять 
матчей. На этот раз уфимцы на выезде разделались с 
«Трактором» — 1:3. Как следствие, в считаные сроки 
под руководством Игоря Захаркина юлаевцы взлетели 
со дна таблицы на третье место.

«Салават» практически догнал лидеров Востока 
«Сибирь» и магнитогорский «Металлург». На момент 
подписания этого номера «РГ» в печать у обеих ко-
манд было по 64 очка, у Уфы — 62. Вчера «Магнитка» 
без особых проблем разделалась с нижнекамским 
«Нефтехимиком» — 5:0.

Свое лидерство в зачете лучших бомбардиров упро-
чил капитан «Металлурга» Сергей Мозякин, оформив-
ший дубль и отдавший голевую передачу. В активе у 
форварда стало уже 46 (25+21) очков. Кроме того, тре-
мя результативными пасами в протоколе отметился 
Войтек Вольски.

«Сибирь», в свою очередь, встречалась с «Север-
сталью». Этот матч, равно как и игры «Динамо» Мн — 
«Амур», «Сочи» — СКА, «Торпедо» — «Адмирал», ЦСКА 
— «Металлург» Нк и «Локомотив» — «Спартак», завер-
шился поздно вечером.

Чемпионат России Исход трех заключительных матчей 17-го тура 
Премьер-лиги решился в добавленное время

Играем до свистка
Илья Зубко, Илья Соболев 

В
чера тремя матчами за-
вершился 17-й тур 
Премьер-лиги. «Локо-
мотив» и «Ростов» по-
теряли очки и не смо-

гли приблизиться к ЦСКА, воз-
главляющему турнирную табли-
цу. Не догнал лидирующую трой-
ку «Спартак», сыгравший вни-
чью с «Рубином». Что примеча-
тельно, исход всех трех матчей 
решился в добавленное время.

«Каждый раз, когда прибли-
жаемся к ЦСКА, начинаются пси-
хологические проблемы», — не 
так давно признался форвард 
«Локомотива» Умар Ньясс. Матч 
с «Динамо» стал очередной ил-
люстрацией слов сенегальца. 
Злым гением «железнодорожни-
ков» оказался Виталий Дьяков, 
оформивший дубль. В пер-
вом тайме защитник 
реализовал пе-
нальти, правда, 
потом «Локо» 
не только от-
ыгрался, но и 
вышел вперед. От-
личились Александр Самедов и 
Майкон. И все же последнее сло-
во осталось за «бело-голубыми». 
В уже добавленное время Дьяков 
расторопнее всех сыграл в 
штрафной соперника — 2:2.

Возможность подобраться к 
лидирующему ЦСКА также в са-
мой концовке упустил «Ростов», 
уступивший в гостях «Краснода-
ру» — 1:2. Все события в этой 
встрече развернулись в послед-
ние пять минут. Павел Мамаев вы-
вел хозяев вперед на 86-й минуте, 
но уже через пару мгновений Сер-
дар Азмун восстановил равнове-
сие в счете. А уже перед самым фи-
нальным свистком Вандерсон 
принес «быкам» победу — 2:1.

Для главного тренера «Спарта-
ка» Дмитрия Аленичева вчераш-
ний матч в Казани был важен не 
только с турнирной точки зрения. 
По слухам, руководство потребо-
вало от специалиста победы во 
всех оставшихся матчах этого ка-
лендарного года: только в этом 
случае Аленичев со стопроцен-
тной вероятностью сохранил бы 
свой пост и получил карт-бланш 
на зимние трансферы. 

Дебют остался за мо-
сквичами, но только до 
20-й минуты, когда Руслан 
Камболов вколотил мяч в 
сетку спартаковских ворот. На 
счастье «красно-белых», рефери 
углядел в этой атаке некое нару-

шение и гол не засчитал. Однако с 
этого момента инициатива пере-
шла к «Рубину», который не пере-
ставая атаковал почти до самого 
перерыва.

Пауза пошла на пользу коман-
де Аленичева. Сразу после возоб-
новления игры «Спартак» открыл 
счет. Отличился Зе Луиш, рас-
транжиривший кучу моментов в 
предыдущей игре с «Краснода-
ром», — 1:0.

Несколько верных возможно-
стей уроженец Кабо-Верде уму-
дрился упустить и в Казани, за 
что «красно-белые» едва не по-
платились: на 70-й минуте Марко 
Девич сравнял счет. Впрочем, по-
чти сразу гости заработали пе-
нальти, который забил Куинси 
Промес. «Спартак» был близок к 
победе, но на третьей добавлен-
ной минуте ничью для «Ру-
бина» спас Соломон 
Кверквелия — 2:2.

Рассказ об этом туре 
был бы неполным без од-
ной важной детали. Увы, 
отследить перипетии всех 
трех матчей в прямом эфире 
у болельщиков не было воз-
можности. А все потому, 
что понедельничные 
игры начались практи-
чески одновременно — 
в 19.00 и в 19.15. И 
возникает вопрос, 
как так получилось.

Совсем недавно 
к о р р е с п о н д е н т 
«РГ» общался с бос-
сами Премьер-лиги 
как раз по поводу ка-
лендаря. В том чи-
сле и на тему 
того, по како-
му принци-
пу выно-

сят матчи на понедельник и пят-
ницу, когда болельщикам это по-
просту неудобно. Футбольные ру-
ководители объясняли это осо-
бенностями контракта с телевиде-
нием. Дескать, они обязаны пока-
зать на платном канале все матчи 
в прямом эфире, поэтому однов-
ременно игры начинать нельзя, а 
восемь матчей за два дня ТВ пока-
зать не может. Но обещали, что уж 
в следующем сезоне его пересмо-

трят, а пока не могут, ибо до-
говор и обязательства.

Что произошло с этим 
самым договором за пару 
недель, сказать трудно. А 
ответ футбольных боссов 

предсказуем. «Краснодар», 
«Рубин» и «Локомо-

тив» защищали честь 
страны в Лиге Евро-

пы и по регламен-
ту могли пере-
нести матч на 
день позже. 

Вот они сво-
им правом 
и восполь-
зовались, а 
в понедель-

ник другого 
времени, как в семь ве-

чера, просто не найти. 
Все это верно и справедливо. 

Если бы не одно «но». Зачем вооб-
ще в регламенте такая норма, 
особенно когда дело не касается 
гостевых матчей? Все три россий-
ских клуба играли в Лиге Европы 
дома и были избавлены от необ-
ходимости длительных путеше-
ствий. Не считать же таковым пе-
реезд «Локомотива» из Черкизо-
ва в Химки.

При этом дортмундской «Бо-
руссии», гостившей в четверг в 
Краснодаре, ничто не помешало 
сыграть позавчера в бундеслиге 
со «Штутгартом», а «Сьон», про-
играв в Казани, уже в воскресенье 
принимал в рамках чемпионата 
Швейцарии «Тун». Лишний вы-
ходной попросил только лисса-
бонский «Спортинг», но ему и ле-
теть было дальше всех, через всю 
Европу. «Бордо», «Аякс», «Виль-
ярреал», «Тоттенхэм», «Ливер-
пуль», «Аугсбург», «Марсель», 
«Монако» — список участников 
Лиги Европы, игравших в воскре-
сенье, огромен. Нет в нем только 
российских клубов, которым по-
чему-то двух полноценных дней 
для восстановления не хватает. 
Страдает же, как обычно, главный 
потребитель футбола, болельщик. 
О котором вспоминают в послед-
нюю очередь.

Акцент

 По слухам, ничья с «Рубином» 
может предопределить 
отставку главного тренера 
«Спартака» Аленичева

Одного гола форварда «Спартака» Зе Луиша 
(на фото слева) оказалось недостаточно 
для победы над казанским «Рубином».
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Вы будете заняты личными дела-
ми. Главное сегодня не злоупотре-
блять алкоголем. Возможны от-
срочки в делах и возврат к преж-
ним намерениям.

Телец
Раздражительность и нетерпи-
мость станут вам плохими совет-
чиками. Если не будете держать 
себя в руках, то можете наломать 
дров.

Близнецы
Вы склонны к суетливости и не-
терпению, чем можете себе суще-
ственно повредить. 

Рак
Не забывайте старых друзей, они 
знают вас лучше других и всегда 
могут помочь советом.

Лев
Динамичный день. Личные отно-
шения, претерпев недавний кри-
зис, могут стать еще прочнее.

Дева
Умение держать язык за зубами 
спасет вас от неприятных и очень 
несвоевременных конфликтов.

Весы
День нестандартных идей и реше-
ний. Неплохой момент для прове-
дения важных деловых перегово-
ров в неформальной обстановке. 

Скорпион
Рискованный день. Ваша каприз-
ность и нетерпимость наверняка 
затруднят взаимопонимание. 

Стрелец
Не стесняйтесь говорить то, что 
считаете нужным. Стоит затра-
тить усилия, но сделать все необ-
ходимое вовремя.

Козерог
Сегодня подходящий день для за-
ключения сделок, подписания но-
вых контрактов.  

Водолей
В этот период вы можете смело 
браться за действительно боль-
шие и важные дела. 

Рыбы
Будьте осторожны: стремление к 
риску и легким доходам вряд ли 
доведут до хорошего.

01.12| 
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Росавтодор отчитался о работе системы «Платон»
Александра Воздвиженская
www.rg.ru/art/1190448
Система «Платон», которая взимает плату с грузовиков, 
за первые пять дней работы собрала в дорожный фонд 191 
млн рублей. Эти средства пойдут на возмещение вреда, ко-
торый грузовики причиняют дорогам. Осталось только  
предоставлять водителям информацию, на что и как по-
трачены их деньги. Чтобы ни у кого не возникало вопросов.
Энвер Раджабов

На свободу с условием
Иван Петров
www.rg.ru/art/1157441
Новый законопроект предусматривает дифференциацию 
условий и оснований для применения УДО. Уменьшение 
срока, после отбытия которого можно будет просить об 
УДО, предполагается в частности для несовершеннолет-
них. В отношении лиц, совершивших тяжкие преступле-
ния, срок останется высоким. На мой взгляд, очень обидно, 
когда исправившихся людей не отпускают по УДО.
Таня Золотухина

Непокоренные
Наталья Барабаш
www.rg.ru/art/1110279
О них не снимали фильмы и не писали книги. Ни один из ге-
роев 20-го барака не стал Героем своей страны. Никто из 
участников восстания не удостоен медалей и орденов. За 
три месяца до Победы 419 узников Маутхаузена обрели 
свободу в своем последнем смертельном бою. Невозможно 
без слез читать об этом. И невозможно не гордиться за наш 
народ, за Россию — единственную страну на планете, где 
люди такие самоотверженные, готовые умереть ради спа-
сения ближнего, готовые на подвиг!
Алексей Шешера-Лукашов

Порошенко одобрил взрывы?
Петр Лихоманов
www.rg.ru/art/1190623
Взрывы высоковольтных линий электропередачи, питаю-
щих Крым и значительную часть Херсонской и Николаев-
ской областей, нанесли серьезный удар по реноме прези-
дента Украины Петра Порошенко в стране и за рубежом. 
Жаль, что Петр Алексеевич в школьные годы не прочитал 
повесть Николая Васильевича Гоголя «Страшная месть». 
Прочитал бы — аккуратнее был бы и в словах, и в поступках!
Ирина Курицина

В США запретили прослушивать телефоны 
американцев
www.rg.ru/art/1193490
В США официально закрылась программа Агентства наци-
ональной безопасности по сбору данных о телефонных 
звонках американцев. Зато разрешили всем корпорациям 
накапливать данные о нажатии каждой кнопки на каждом 
устройстве каждым пользователем. Эти данные собирают 
разработчики операционок (компании Microsoft и Apple) и 
поисковиков (Google и Yahoo), поставщики процессоров, 
создатели антивирусов и даже производители сканеров и 
принтеров. Теперь у АНБ есть большой выбор, в чью базу 
данных заглядывать. Данные нельзя изымать, но можно в 
них смотреть. За умеренные деньги в ваши данные теперь 
может посмотреть каждый — от шпиона до террориста. 
Алена Александрова

Женская сборная России выиграла чемпионат 
Европы по керлингу
Илья Соболев
www.rg.ru/art/1193460
Молодцы! В плей-офф сыграли по-чемпионски: с холодной 
головой и уверенной рукой! Особые поздравления ветера-
ну сборной Нкеируке (Кире) Езех. Она единственная в Рос-
сии трехкратная чемпионка Европы по кёрлингу!
Stryi Su
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Москва -1...0, снег

Санкт-Петербург +1...+1, снег

Анадырь -9...-5, снег

Архангельск -4...-1, снег

Астрахань +2...+7, дождь

Благовещенск  -23...-11, облачно

Владивосток -11...-5, облачно

Волгоград +1...+6, дождь

Воронеж -1...+2, снег

Екатеринбург -7...-2, облачно

Иркутск -13...-5, снег

Казань -3...+1, снег

Калининград +3...+7, дождь

Краснодар +5...+10, дождь

Магнитогорск -10...-5, солнечно

Мурманск -3...-2, снег

Нижний Новгород -1...0, снег

Новосибирск -4...0, облачно

Омск -7...-2, облачно

Орел -1...+1, снег

Оренбург -5...-1, снег

Пермь -5...-2, облачно

Ростов-на-Дону +2...+5, дождь

Севастополь +5...+10, дождь

Симферополь +4...+10, облачно

Сочи +7...+12, дождь

Тамбов -1...+2, снег

Тюмень -7...-2, облачно

Уфа -6...-1, облачно

Хабаровск -18...-11, облачно

Челябинск -7...-3, облачно

Чита -23...-14, снег

Элиста +2...+7, дождь

Южно-Сахалинск -9...-3, снег

Якутск -34...-27, снег

Ярославль -2...+1, снег

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Температура пока ста-
бильна. Возможен снег. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 734 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Похолодает, осадков не 
ожидается. Атмосфер-
ное давление составит 
742 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Существенно похолода-
ет, особенно к вечеру. 
Атмосферное давление — 
752 мм ртутного столба.

В Париже началась 21-я Всемирная конференция ООН по вопросам изменений климата, на которую прибыли президенты и главы 
правительств из 150 стран мира. А накануне, в воскресенье, во французской столице сразу после демонстрации в защиту эколо-
гии начались массовые беспорядки. Итог — более 340 человек были задержаны полицией, 317 из них взяты под стражу. Стоит 
напомнить, что ранее правительство Франции после терактов 13 ноября в Париже, жертвами которых стали 130 человек, запрети-
ло проведение маршей. Тем не менее тысячи протестующих собрались в центре города и забросали полицейских бутылками и 
обувью, свыше четырех тонн которой было оставлено на площади Республики в знак внимания к экологическим проблемам. 
Стражи правопорядка в ответ применили слезоточивый газ. По данным организаторов, на митинг вышли около 10 тысяч человек, 
а по подсчетам представителей французской столицы, их было в два раза меньше. Подробности на с. 2

СОБЫТИЕ 
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УНИВЕРСАЛЬНОЙ причины 
конфликтов не существует. Лев 
Толстой емко обозначил эту 
мысль фразой «каждая несчаст-
ливая семья несчастлива по-сво-
ему». А вот рецепт того, как мож-
но избежать склок, один: хоро-
шее воспитание. Проблемы в се-
мье — это явный недосмотр роди-
телей того, кто их создает. 

В то же время бывают случаи, 
когда самому государству необ-
ходимо вмешиваться в семейные 
конфликты, особенно когда они 
касаются ребенка. Полагаю, 

если бы в этом вопросе все было 
нормально, идеи вносить в закон 
дополнения, о которых «РГ» пи-
шет на 9-й полосе, не появилось 
бы. Я согласна с их необходимо-
стью, но очевидно, что тема эта 
безумно тонкая, и она требует 
детального, аккуратного рассмо-
трения. Скажем, как справедли-
во определить, что для детей 
вредно, а что — нет? Помню, как-
то летела на внутреннем амери-
канском рейсе, куда молодая се-
мья взяла ребенка лет пяти. Он 
начал жутко скандалить, и его 
утешали очень долго, никто не 
повышал голос и уж тем более не 
бил его. Разумеется, наш человек 
по попе бы дал, и ничего страш-
ного в этом бы не было — палку 
перегибать тоже не стоит. Одна-
ко была и другая ситуация, уже в 
России, когда трехлетний ребе-
нок в очереди захотел в туалет, а 
мать как начала истерить — орать 
матом, предлагать ему «сходить 
в штаны», людей, делавших за-

мечания, как говорится, посыла-
ла. Я очень сомневаюсь, что она 
нормальный человек. Если она 
позволяет себе такое отношение 
к ребенку в общественном ме-
сте, что же она может сделать с 
ним дома? Надо в первую оче-
редь обращать внимание на та-
кое неадекватное поведение ро-
дителей, придумать способы 
контроля за ними и не превра-
щать это во всеобщую слежку за 
каждой российской семьей. 
Только надо четко понимать: 
данная сфера не регулируется 
простыми полицейскими мера-
ми. Ошибкой будет, ничего не 
объяснив людям, не вводя зако-
нодательного просвещения в 
школах, не принимая осторож-
ных превентивных мер, вот так 
просто утвердить закон и начать 
тотально отбирать детей у их ро-
дителей. Думаю, чем это чрева-
то — понимает каждый.  

Подготовил Кирилл Карандюк  

НАУКА Астрономы поймали таинственные сигналы 
из космоса
www.rg.ru/art/1193833

ГАДЖЕТЫ Сколько лет жизни крадут у людей 
смартфоны
www.rg.ru/art/1193272

ИССЛЕДОВАНИЕ Какая сторона кровати лучше подходит 
для сна
www.rg.ru/art/1193858

ОБЩЕСТВО Названа главная причина стресса у людей
www.rg.ru/art/1193345

ЗДОРОВЬЕ Аспирин поможет при болезни Альцгеймера
www.rg.ru/art/1193902

ВИДЕО Неведомая сила опрокидывает машины
www.rg.ru/art/1193369

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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Свежая голова

Анна Берсенева
писательница
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